
Александр Овечкин: 
Знаете, хоккей может 
подождать. Голы голами, 
но жизнь и здоровье 
куда важнее

Б
ольшинство граждан пере-
шли в режим самоизоля-
ции и остались дома, но 

есть люди, которые продолжа-
ют в полном смысле слова нахо-
диться на передовой. В их числе 
— курьеры и почтальоны. Их 
сумки заметно потяжелели. Ра-
ботники почты, например, до-
ставляют теперь не только пен-
сии, газеты, письма и другую 
корреспонденцию, но также 
продукты для пенсионеров, 
одиноких людей и тех, кто, сле-
дуя рекомендациям, предпочи-
тает оставаться дома.

График работы почтальонов 
несмотря на сложную ситуацию 
с коронавирусом не изменился. 
Для многих жителей нашей 
страны почтальон — это не 
просто человек, который при-
носит письма или свежую газе-
ту, отмечает замгенерального 
директора «Почты России» по 

операционному управлению и 
розничной торговле Михаил 
Волков. Сегодня почтальоны по-
могают оставаться дома тем, 
кто находится в группе особого 
риска — пенсионерам. Они при-
носят пенсии, продукты, могут 
помочь оплатить коммуналь-
ные услуги, не выходя из дома, 
и, конечно, поддержать и успо-
коить.  В сложившейся ситуа-
ции их труд особенно важен. 

На этой неделе, объявленной 

нерабочей, многие почтальоны 
будут каждый день ходить по 
своим маршрутам. «Конечно, 
мы продолжаем работать, — под-
твердила «Российской газете» 
почтальон из Азова Наталья 
Цымбал. — Почта так же необхо-
дима, как милиция или больни-
ца. Большинство наших подо-
печных — пожилые люди. Мно-
гие с трудом выходят из дома. И 
почтальон для них — единствен-
ная связь с внешним миром.  

Когда просят, и товары для них 
покупаю. Тушенку, икру кабач-
ковую. Порошок стиральный. 
Медицинские маски. Так что мы 
живем дальше».

Уже давно отработана проце-
дура такой услуги в Вологод-
ской области. Человек звонит 
на почту и делает заказ. В отде-
лении составляют специальный 
бланк. И уже почтальон, работа-
ющий по данному направле-
нию, доставляет товары жите-
лю. Как сообщила директор 
управления федеральной по-
чтовой связи (УФПС) по Воло-
годской области Татьяна Ди-
ринг, более 80 процентов по-
чтальонов предоставляют та-
кую услугу. Помогают одино-
ким жителям и в эти непростые 
для всех дни. В области работа-
ют 658 отделений по-
чтовой связи, из них 
555 — на селе.

ПОМОЩЬ Сегодня почтальоны разносят по адресам не только 
письма и газеты, но и тушенку, хлеб и конфеты
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Австралийский доллар 47,1448
Азербайджанский манат 45,9330
Армянский драм** 15,7194
Белорусский рубль 30,1979
Болгарский лев 43,7979
Бразильский реал 15,4738

Венгерский форинт** 24,2120
Вон Республики Корея*** 63,7831
Гонконгский доллар 10,0279
Датская крона 11,4760
Доллар США 77,7325
Евро 85,7389

Индийская рупия* 10,3457
Казахстанский тенге** 17,4278
Канадский доллар 55,2941
Киргизский сом** 97,2264
Китайский юань 10,9611
Молдавский лей* 43,0055

Новый туркменский манат 22,2411
Норвежская крона* 73,7766
Польский злотый 18,9301
Румынский лей 17,7184
СДР  105,7869
Сингапурский доллар 54,2673

Таджикский сомони* 76,2457
Турецкая лира 12,0661
Узбекский сум**** 81,5430
Украинская гривна* 27,5213
Фунт стерлингов 94,5771
Чешская крона* 31,5383

Шведская крона* 78,0000
Швейцарский франк 80,7191
Южноафриканский рэнд* 44,4059
Японская иена** 71,4027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.03.20
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МЕДИЦИНА Минздрав 
предложил ввести 
надбавки врачам, лечащим 
больных коронавирусом 

Доплата за риск

Ольга Игнатова

Врачи и младший медицинский персонал, которые ра-
ботают с пациентами, заболевшими коронавирусом и 
оказавшимися в  группе риска по COVID-19, могут по-
лучить  доплаты к зарплатам в размере от 20 до 100 
процентов от обычных выплат. 

Проект постановления правительства об этом 
Минздрав опубликовал для общественного обсужде-
ния.  Ведомство предлагает назначать врачам «ско-
рой помощи» и первичного звена дополнительные 
выплаты в размере 80% средней за девять месяцев 
прошлого года зарплаты. Для среднего медперсонала, 
занятого в бригадах и поликлиниках, размер надба-
вок составит 40%, для фельдшеров и других катего-
рий младшего медицинского персонала — 20%. 
Остальному персоналу, содействовавшему в оказа-
нии медпомощи, в том числе водителям и санитарам, 
— также в размере 20%. 

Самые высокие доплаты должны получить доктора, 
которые непосредственно оказывают помощь инфици-
рованным больным в условиях стационара — они могут 
получить дополнительные выплаты в размере 100% 
среднемесячного дохода за девять месяцев 2019 года, 
средний медперсонал в стационарах — в размере 50%, 
младший — 30%. Решение о числе тех, кто смо-
жет получить выплаты, и о сроке их назначе-
ния примет правительство каждого региона.

ТОРГОВЛЯ Правительство 
изменило список товаров 
первой необходимости

Без очков 
и сигарет 

Алексей Дуэль

Заняться ремонтом в квартире или починить своими 
силами автомобиль во время «карантинной» нерабо-
чей недели будет сложно. Необходимые для этого мате-
риалы, инструменты и запчасти больше не относятся к 
предметами первой необходимости, и, соответствен-
но, купить их пока что будет нельзя. Список товаров, 
отнесенных к жизненно необходимым, изменен распо-
ряжением главы правительства. В обновленной вер-
сии документа по-прежнему осталось 23 пункта, но его 
содержание заметно изменилось.

В перечне остались санитарно-гигиенические това-
ры: одноразовые маски, антисептик для рук, зубные 
щетки и пасты, мыло: туалетное и хозяйственное, сал-
фетки: сухие и влажные, туалетная бумага, гигиениче-
ские прокладки и стиральные порошки.

Кроме того, включены товары для детей: подгузни-
ки, пеленки, шампуни для новорожденных, крем от 
опрелостей детский, бутылочки для кормления, соска-
пустышка. Также есть спички и свечки, топливо (бен-
зин, дизель, сжиженный газ) и целая группа зоотова-
ров, включая ветеринарные препараты и корма. При 
этом к жизненно необходимым больше не будут отно-
ситься табак, пресса, автозапчасти, электроо-
борудование, кабельная продукция, бытовые 
приборы. 
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А К Ц Е Н Т

В Сибири для жителей таежных сел 
почтальоны не только еду принесут, 
но и лекарство купят, новости расскажут 
и даже давление измерят
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил полпредам в ежедневном 
режиме отслеживать ситуацию с коронавирусом в регионах

Россия: 
домашнее задание

В
чера президент РФ 
В л а д и м и р  П у т и н 
провел совещание с 
п о л н о м о ч н ы м и 
представителями в 
федеральных окру-
гах в режиме видео-
конференции. «Рос-
сийская газета» пу-

бликует стенограмму высту-
пления главы государства.

Уважаемые коллеги, добрый 
день!

Вчера, как вы знаете, опубли-
кован перечень поручений по 
тем мерам, о которых говорил 25 
марта в обращении к гражданам 
России. Часть из них напрямую 
затрагивает сферу ответствен-
ности региональных властей. 
Прошу вас как полномочных 

представителей президента в 
субъектах Федерации обеспе-
чить их реализацию на местах.

Это в полной мере касается и 
выполнения решений Коорди-
национного совета при прави-
тельстве и рабочей группы Гос-
совета по противодействию ко-
ронавирусной инфекции.

Обращаю внимание: сейчас 
принципиальное значение име-
ет эффективное взаимодейст-
вие местных, региональных и 
федеральных структур, их сла-
женная работа в одной логике и 
на опережение.

Не должно быть самоуспоко-
енности, но нужна именно спо-

койная, уверенная и надежная 
работа, укрепляющая доверие 
граждан. В том числе постоян-
ное и объективное информиро-
вание людей по развитию ситу-
ации и принимаемым мерам. 
Это самый лучший ответ на вся-
кого рода провокации, дурац-
кие слухи и злонамеренные до-
мыслы.

Обращаюсь и к вам, и к 
представителям всех уровней 
власти: наши действия должны 
быть обоснованными и про-
фессиональными. Именно та-
кой подход позволил нам сегод-
ня выиграть время, сдержать 
взрывное распространение ко-
ронавирусной инфекции в пре-
дыдущие недели. И этот запас 
по времени нам надо полно-

стью и результативно исполь-
зовать.

В этой связи поручаю вам 
наладить мониторинг во всех 
жизненно важных сферах. И 
начну с главного — с организа-
ции медицинской помощи лю-
дям, которые столкнулись или 
могут столкнуться с болезнью. 
Сегодня делается все, чтобы 
угроза не затронула большого 
количества людей. Но подго-
товка должна быть проведена 
во всех регионах и с учетом 
всех просчитанных вариантов 
развития ситуации на 
основе опыта других 
стран. 

Совещание с полпредами Владимир 
Путин провел в режиме видеокон-
ференции. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня делается все, чтобы угроза 
не затронула большого количества 
людей. Но подготовка должна быть 
проведена во всех регионах

2

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

Т
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

СЛУЖБА С 1 апреля 
объявлен весенний 
призыв в армию

Указ для 
новобранцев

Юрий Гаврилов

Весенний призыв новобранцев на военную службу 
пройдет в России в плановые сроки — с 1 апреля по 15 
июля. Это следует из указа президента РФ. 

Документ гласит, что в ближайшие три с половиной 
месяца в строй поставят 135 тысяч призывников в воз-
расте от 18 до 27 лет. 

Одновременно будут уволены в запас военнослужа-
щие — срочники, чей период пребывания в армии и 
других силовых ведомствах завершился.  

Молодым людям предстоит отправиться на службу 
в очень непростое время. Из-за пандемии коронавиру-
са даже высказывались предположения, что весенний 
призыв в армию могут перенести на более поздний 
срок.  

Ясность в этот вопрос 20 марта внес министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. На коллегии ведомства он зая-
вил, что набор молодых солдат будет осуществлен в 
«штатные» сроки, то есть с начала апреля по середину 
июля. 

Что касается масштабов нынешнего призыва, то он 
ровно такой же, как был прошлой весной. Все 
последние годы в России призывников в ар-
мию берут все меньше. 
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Россия: домашнее задание
Нужно принимать все 
необходимые в данной 
ситуации меры. Даже 

если они людям, не посвящен-
ным в проблему, кажутся для 
России сегодня несколько из-
быточными. Как говорится, бе-
реженого Бог бережет.

Первое в этой связи. Обра-
щаюсь и к вам, и к главам субъ-
ектов Федерации: в ближай-
шие дни необходимо завер-
шить полную инвентаризацию 
состояния и готовности меди-
цинских учреждений. Это ка-
сается системы министерства 
здравоохранения, Федерально-
го медико-биологического 
агентства, ведомственных и 
частных клиник и больниц. Все 
должно быть еще раз сведено в 
единую базу данных.

В том числе под вашу лич-
ную ответственность нужно 
детально оценить реальную го-
товность коечного фонда, ис-
пользовать все возможности, 
чтобы быстро нарастить, если 
потребуется, резерв свобод-
ных коек. Очевидно, что часть 
больниц на временной основе 
потребуется полностью пере-
профилировать под лечение 
больных с коронавирусом. 
Надо обеспечить их всей необ-
ходимой техникой, оборудова-
нием, профильными специали-
стами по нормативам минздра-
ва.

В регионах ситуация с коеч-
ным фондом разная, отличает-
ся друг от друга. Поэтому уже 
сейчас следует предусмотреть 
схемы межрегионального вза-
имодействия, включая прием 
больных из соседних регионов, 
а также выезд медицинских 
бригад, служб «Скорой помо-
щи» за пределы территории 
своего субъекта Федерации. 
Поручаю правительству в та-
ких случаях предусмотреть 
компенсацию региональным 
бюджетам за счет федерально-
го центра.

Второе. Необходимо опера-
тивно задействовать все лабо-
раторные мощности, а также 
развернуть дополнительные 
центры диагностики как в го-
сударственных, так и в част-
ных медицинских организаци-
ях. Сделать это, чтобы уже в 
ближайшие дни резко нара-
стить объемы тестирования на 
коронавирус.

Также оцените возможно-
сти профильных предприятий, 
с тем чтобы подключить их к 
выпуску эффективных тест-си-
стем. Целый ряд таких систем в 
России уже создан.  Прошу 
обеспечить оперативную реги-
страцию новых тест-систем. 
Пожалуйста, не затягивайте с 
этим. Там, где потребуется, не 
только российского, но и зару-
бежного образца. Сейчас надо 
использовать все возможно-
сти, а они есть. Работа с наши-
ми иностранными партнерами 
продолжается.

Третье. При лечении тяже-
лых осложнений, связанных с 
коронавирусом, крайне во-
стребованы аппараты искусст-
венной вентиляции легких. 
Здесь также прошу провести 
инвентаризацию. Должна быть 
полная картина не просто по 
числу имеющихся аппаратов, а 
именно по их реальной готов-
ности к работе, включая нали-
чие запасных частей и расход-
ных материалов.

Нужно пополнять имею-
щийся у нас резерв по аппара-
там ИВЛ. И конечно, дополни-
тельно потребуются люди, ко-
торые могут работать с такими 
установками, имеют необходи-
мую квалификацию. Прошу 
оказать содействие в организа-
ции на местах дополнительно-
го обучения врачей работе на 
таких аппаратах. Я вижу, что 
наши медики проявляют в по-
давляющем большинстве слу-
чаев удивительную самоотда-
чу, профессионализм и дисци-
плину. Надо их поддержать. И 
кадрового дефицита при лю-
бом развитии ситуации быть 
не должно.

В целом очевидно, что на-
грузка на профильных специа-
листов пульмонологов, реани-
матологов, терапевтов, сотруд-
ников бригад «скорой помо-
щи» серьезно возрастет. Поэ-
тому уже сейчас продумайте с 
коллегами меры по подключе-
нию к работе врачей других 
специальностей, а также, если 
это потребуется, ординаторов, 
профессоров, преподавателей 
медицинских учебных заведе-
ний. Не менее важно обеспече-
ние необходимого состава 
среднего медицинского персо-
нала, в том числе с привлече-
нием практикантов и студен-
тов медицинских учебных за-
ведений.

В свою очередь постоянно 
отслеживайте, чтобы все вы-
платы, связанные с особым ре-
жимом работы врачей, медсе-
стер, другого медперсонала, 
работников служб «Скорой по-
мощи» проводились строго в 
срок. Необходимые ресурсы 
для этого выделены.

Четвертое. Важнейший во-
прос — это лекарственное обес-

печение. По всем препаратам, 
которые используются сейчас 
для борьбы с коронавирусом и 
его осложнениями, должен 
быть создан дополнительный 
резерв.

Пятое. Особое внимание — 
людям старшего поколения, 
которые сегодня находятся в 
группе риска. Здесь очень важ-
на разъяснительная работа. 
Нужно донести до всех: и до са-
мих граждан этой возрастной 
группы, и до их родственни-
ков, что тем, кому больше 65 
лет, сейчас лучше и безопаснее 
находиться дома. Им нужно 
прямо сказать: если вы хотите 
сохранить свое здоровье и 
свою жизнь — вы должны оста-
ваться дома. Мы думаем о вас. 
Подумайте, пожалуйста, и вы о 
себе.

При этом, конечно же, важ-
но обеспечить им поддержку, 
медицинскую помощь и контр-
оль состояния здоровья, до-
ставку продуктов, лекарств и 
других необходимых вещей. У 
них должна быть обязательно 
в о з м о ж н о с т ь  о п е р а т и в н о 
обратиться за помощью, рас-
сказать о своих проблемах. 
Уважаемые коллеги, прошу вас 
вместе с главами регионов лич-
но контролировать эту работу. 
Это очень важно. Ее уже ведут 
социальные службы, волонте-
ры. И им отдельно огромное за 
это спасибо.

При этом вновь обращаюсь 
ко всем гражданам России: 
проявите максимальную забо-
ту о своих мамах и папах из-
вестного возраста, о своих ба-
бушках и дедушках. Они всегда 
нуждаются в нашей поддер-
жке, помощи, душевной тепло-
те и внимании. Но сейчас — осо-
бенно.

Теперь о превентивных, 
профилактических мерах, ко-
торые призваны затормозить 
распространение болезни.

То, что нам удалось не допу-
стить сценария, с которым уже 
столкнулся целый ряд стран, в 
огромной степени заслуга на-
ших специалистов-эпидемио-
логов. Все последние месяцы 
они ведут напряженную рабо-
ту. И все их рекомендации, тре-
бования должны неукосни-
тельно соблюдаться. Отслежи-
вайте и контролируйте эти во-
просы.

Первое. На нынешнем этапе 
важнейшая задача — макси-
мально локализовать потенци-
альные источники распростра-
нения болезни.

В этой связи прошу вместе с 

федеральными и региональны-
ми органами власти наладить 
работу по выявлению тех гра-
ждан, которые в последние две 
недели вернулись или будут 
еще возвращаться в Россию из 
стран с неблагополучной об-
становкой по коронавирусу. 
Для них должен быть обеспе-
чен режим карантина или са-
моизоляции, налажен контр-
оль за состоянием их здоровья, 
здоровья членов их семей, 
установлены их контакты, ко-
торые могли привести к пере-
даче болезни другим людям.

Такая работа должна быть 
проведена реально, хочу это 
подчеркнуть, реально, на деле, 
а не по бумажкам и не по отче-
там. Без всяких исключений.

Второе. В Москве и Москов-
ской области для жителей вве-
ден режим ограничения и са-
моизоляции. Эта мера оправ-
данна и необходима для огром-
ной, многомиллионной агло-
мерации, которая первой стол-
кнулась с распространением 
коронавируса. Прошу москви-
чей и жителей Подмосковья от-
нестись к этим вынужденным, 
но абсолютно необходимым 
шагам, к профилактическим и 
ограничительным мерам со 
всей серьезностью и с полной 
ответственностью. Речь сейчас 
о вашем здоровье, о безопасно-
сти и жизни тех, кто находится 
рядом с вами.

Третье. Уже приняты меры, 
которые по всей стране огра-
ничивают работу учреждений, 
связанных с массовым пребы-
ванием людей. Это клубы, ки-
нотеатры, торгово-развлека-
тельные центры и так далее. 
Вместе с тем, к сожалению, да-
леко не везде такой режим со-
блюдается, а местные власти 
закрывают глаза на подобные 
случаи. Считаю, что это не 
просто отсутствие дисципли-
ны и здравого смысла. Это пре-
ступная халатность. Так и вы 
должны к этому относиться.

Прошу вас проконтролиро-
вать и обеспечить неукосни-
тельное соблюдение всех огра-
ничительных мер, тесно взаи-
модействовать здесь с право-
охранительными, контрольно-
надзорными органами, реаги-
ровать на обращения граждан.

Четвертое. Уже говорил, что 
все структуры жизнеобеспече-
ния — а в их числе магазины то-
варов первой необходимости, 
аптеки, системы ЖКХ, непре-
рывные производства, органы 
власти — на этой неделе про-
должают свою работу. Но и к 

ним сейчас должны предъяв-
ляться особые, повышенные 
требования безопасности. Это 
прежде всего касается строго-
го соблюдения санитарных ре-
жимов, регулярной дезинфек-
ции помещений. А также необ-
ходимо обеспечение персона-
ла индивидуальными средства-
ми защиты.

В магазинах, аптеках нужен 
особый порядок обслужива-
ния, не допускающий плотных 
очередей, большого скопления 
граждан. Как говорят специа-
листы, рекомендуемая дистан-
ция между людьми — это полто-
ра-два метра. Надеюсь, что все 
уже об этом знают. Это не ме-
лочь.

Что касается так называе-
м ы х  н е п р ер ы в н ы х  п р о и з -
водств и органов власти, то 
здесь важно предусмотреть 

гибкие графики работы, по 
возможности перевести со-
трудников на удаленный ре-
жим. Прошу работать и за всем 
этим внимательно следить. В 
том числе наладить прямой по-
стоянный контакт с работода-
телями, руководителями пред-
приятий, независимо от форм 
собственности. Важно, чтобы 
предприятия, спрос на продук-
цию которых сегодня повы-
шен, продолжили ритмичную 
работу.

Следующий блок вопросов, 
который хотел бы обсудить се-
годня с вами, — это социально-
экономическая ситуация, зада-
чи федеральных и региональ-
ных органов власти по обеспе-
чению ее устойчивости.

В этой связи первое. По то-
варам жизненной необходимо-
сти уже создан необходимый 
запас и резерв. Тем не менее 
прошу вас постоянно отслежи-
вать положение дел, вместе с 
коллегами из регионов не до-
пускать локальных сбоев в роз-
ничном сегменте торговли и, 
что очень важно для людей, 
контролировать ситуацию с 
ценами на продовольствие, ле-
карства, средства индивиду-
альной защиты, другие востре-
бованные сейчас товары.

Необходимо полностью 
исключить любые попытки ог-

раничить товарные потоки 
между регионами. У нас уже 
было такое в недалеком прош-
лом. Хочу подчеркнуть: наша 
страна — это одна большая се-
мья. Но и здесь, как говорится, 
«в семье не без урода». Поэто-
му прошу жестко пресекать 
любые факты спекуляции, мо-
нопольного взвинчивания цен.

Второе. Все принимаемые 
на уровне субъектов Федера-
ции меры должны быть обо-
снованы и скоординированы. 
Региональные власти обязаны 
оперативно согласовывать 
свои действия, информировать 
о них правительство и рабочую 
группу Госсовета. А полпредов 
президента прошу обеспечить 
строгое соблюдение этой коор-
динации и этого порядка.

Третье.  На федеральном 
уровне уже сформирован спи-
сок системно значимых пред-
приятий и отраслей, по кото-
рым необходим особый мони-
торинг.

В свою очередь каждый ре-
гион должен сформировать та-
кой список и на своем уровне, 
что называется, в ручном ре-
жиме. Нечего этого бояться. 
Нужно обеспечивать работо-
способность таких предприя-
тий, а значит, и сохранение ра-
бочих мест.

Прошу вас оказать содейст-
вие регионам, в том числе в во-
просах координации работы 
местных предприятий и бан-
ков, работающих в субъектах 
Федерации.

Добавлю, что правительст-
во обеспечит пополнение реги-
ональных гарантийных фон-
дов, чтобы у субъектов Федера-
ции появились дополнитель-
ные возможности для поддер-
жки кредитования бизнеса на 
местах. Прошу кабинет мини-
стров увеличить объемы фи-
нансирования таких программ 
и ускорить выделение средств. 
Не тяните, пожалуйста, с этим.

Четвертое. Понимаю, что 
отсрочки по налогам и другие 
меры поддержки малого и 
среднего бизнеса, индивиду-
альных предпринимателей 
скажутся на региональных 
бюджетах. У них могут возни-
кать выпадающие доходы.

Но что хочу подчеркнуть и 
на что обратить внимание кол-
лег из регионов: несмотря на 
такую ситуацию не следует 
урезать текущие бюджетные 
расходы. Напротив, задача сей-
час в том, чтобы как можно бы-
стрее, без сбоев и в полном 
объеме финансировать все за-
планированные программы и 
контракты. Эти средства край-
не нужны сейчас экономике. 
Они должны работать — рабо-
тать на сохранение занятости 
людей и их доходов, на устой-
чивость предприятий.

Естественно, региональные 
бюджеты должны получить не-
обходимую дополнительную 
поддержку. Уже сейчас, у субъ-
ектов Федерации есть возмож-
ность пользоваться казначей-
скими кредитами для покрытия 
так называемых «кассовых раз-
рывов». Но лишь этой, краткос-
рочной мерой ограничиться 
нельзя, этого недостаточно.

Поручаю правительству, 
минфину сформировать ком-
плекс системных шагов и пред-
усмотреть необходимое фи-
нансирование для обеспечения 
устойчивости региональных 
бюджетов. Прошу полпредов 
также подключиться к этой ра-
боте и к решению этой задачи, 
помочь объективно оценить 
потребности регионов в допол-
нительной поддержке и, конеч-
но же, проконтролировать — 
хочу это особо подчеркнуть — 
целевой характер и эффектив-
ное расходование этих средств 
на местах.

И в целом прошу не просто 
детально, а в ежедневном ре-
жиме отслеживать ситуацию. 
Напомню, например, что до 10 
мая власти всех  регионов 
должны завершить передачу 
налоговым органам информа-
ции из ЗАГСов. Это необходи-
мо, чтобы уже с июня, как и го-
ворил в обращении к гражда-
нам страны, начать выплаты 
семьям с детьми от 3 до 7 лет 
включительно. Окажите, пожа-
луйста, регионам всю необхо-
димую информационную и ме-
тодическую поддержку в вы-
полнении этого и других пору-
чений.  

Президент поручил полпредам вме-
сте с коллегами из регионов контр-
олировать ситуацию с ценами на 
продукты, лекарства и средства 
индивидуальной защиты. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо оперативно задействовать 
все лабораторные мощности, 
а также развернуть дополнительные 
центры диагностики
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А К Ц Е Н Т

Все структуры жизнеобеспечения — 
а в их числе магазины товаров первой 
необходимости, аптеки, системы ЖКХ, 
непрерывные производства, органы 
власти — на этой неделе продолжают 
свою работу

ЭКОНОМИКА

ЗАДАЧА 
ВЛАСТИ — 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
УСТОЙЧИВОЙ 
СИТУАЦИИ 
«По важным товарам 
создан запас и резерв»

Перебоев с поставками нет и не 
будет, заверили «РГ» в Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли (АКОРТ). «Значимого ро-
ста цен на товары сейчас нет. 
Мы постоянно ведем перегово-
ры с поставщиками. Стараемся 
стабилизировать цены. Как 

правило, по всем продуктам ка-
тегории первой необходимо-
сти, основным товарным груп-
пам, нам удается этого добить-
ся», — заявили в ассоциации, 
куда входят 24 розничных сети. 
За стоимостью продуктов при-
стально следят минпромторг и 
Федеральная антимонопольная 
служба.

«Внутрироссийская логи-
стика находится на хорошем 
уровне. Проблем с поставками 
товаров из-за ограничений 
между регионами быть не 
должно», — отметил председа-
тель комитета по экономике и 
науке общероссийской обще-
ственной организации «ОПО-
РА России» Алексей Канев-
ский.

«Бюджеты регионов 
получат поддержку»

Финансовое положение рос-
сийских регионов можно на-
звать наиболее устойчивым за 
последние 10 лет. В последние 
годы у них были рекордно низ-
кие уровни заимствований. Это-
му в значительной степени спо-
собствовало проведение минфи-
ном политики замещения ком-
мерческих кредитов регионов 
бюджетными с низкой процен-
тной ставкой, а также два этапа 
реструктуризации долгов регио-
нов бюджету.  

Все, кто возвращается из зарубежья в столицу, немедленно от-
правляется на двухнедельный домашний карантин. 

«Все структуры жизнеобеспечения продолжают работу» 
Средствами защиты в столице обеспечили медперсонал — за-

щитными костюмами, масками, дезинфицирующими средствами, 
переносными обеззараживателями. Получили эти средства и так-
систы, полицейские, социальные работники.

В указе мэра предусмотрена рекомендуемая дистанция между 
людьми — 1,5—2 метра. Такие разметки сейчас наносятся для оче-
реди к кассовым аппаратам магазинов, аптек, на вокзалах и в дру-
гих местах скопления людей. 

«Прошу проконтролировать соблюдение ограничительных 
мер» 

Как рассказал Сергей Собянин, наладить такой контроль в Мо-
скве помогает городская система видеонаблюдения. Она состоит из 
174 тысяч камер. «Некоторым особо одаренным, которые рассказы-
вают, как они сидят дома, иногда приходится по телефону посылать 
сообщения, что мы видим, как они рассекают на автомобиле по горо-
ду», — говорит мэр. 

«Режим ограничения 
и самоизоляции — мера оправданна и необходима»

С 28 марта на домашний карантин перешли около 2 миллионов 
пожилых москвичей, а с 30 марта — остальные 10 миллионов жите-
лей столицы. Всем им вменено в обязанность не выходить без нуж-
ды из дома.  

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1853010 И
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«Резко нарастить объем тестирования»

Ц И Т А Т А

Кирилл Дмитриев, 
глава Российского фонда прямых инвестиций:
«Главные плюсы экспресс-системы — во-первых, 
анализ можно сделать очень быстро (за час 
обследуются 20 человек), во-вторых, не нужна 
стационарная лаборатория. Все необходимое 
помещается в чемодане, который можно взять в 
больницу, школу, провести тестирование в офисе, в 
аэропорту или вокзале».

Ц И Т А Т А

Валерий Вечорко, 
главный врач ГКБ № 15 им. Филатова: 
« С первого дня мы проводим инструктажи 
и тренинги по эпидбезопасности, по 
правильному надеванию и 
сниманию спецодежды, созданы 
бригады дезинфекторов. Каждая 
зона в больнице снабжена радио- и 
сотовой связью для того, чтобы 
сотрудники могли сообщить о 
своих проблемах». 

«Пополнить резерв аппаратов ИВЛ»

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, министр здравоохранения: 
«Российские предприятия, которые выпускают 
аппараты искусственной вентиляции легких (ИВЛ), 
получат поддержку от государства. Дополнительные 
средства уже выделены».

«Особое внимание — людям старшего поколения»
Президент особо выделил профилактическую работу в отноше-

нии пожилых, которые находятся в группе риска. Тем, кому больше 
65 лет, сейчас лучше и безопаснее находиться дома. При этом важно 
обеспечить им поддержку, медицинскую помощь и контроль состоя-
ния здоровья, доставку продуктов, лекарств и других вещей.  

Ц И Т А Т А

Сергей Собянин,  
мэр Москвы: 
«В течение ближайшей недели будет развернута 
умная система контроля соблюдения домашнего 
режима и установленных правил перемещения 
граждан. Постепенно, но неуклонно мы будем 
ужесточать необходимый в этой ситуации 
контроль»

ПРОФИЛАКТИКА

МЕРЫ, КОТОРЫЕ ПОМОГУТ 
ЗАТОРМОЗИТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
БОЛЕЗНИ
«Необходимо максимально локализовать источники 
распространения болезни»

Ц И Т А Т А

Денис Мантуров, 
министр промышленности и 
торговли:
«Запасов продуктов 
питания ретейлерами 
как минимум на два 
месяца уже закуплено. 
Работа с поставщиками 
и минсельхозом 
проводится ежесуточно, 
чтобы не было перебоев в 
первую очередь в 
логистических центрах».

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов, 
министр финансов:
«Нам сейчас нужно 
сконцентрировать 
ресурсы на точечной, 
эффективной поддержке 
тех отраслей экономики, 
регионов, малого 
предпринимательства, 
всех тех направлений, 
которые без 
господдержки просто не 
смогут существовать».
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ГОТОВНОСТЬ

ПОДГОТОВИТЬ МЕДИЦИНСКИЕ 
УЧРЕЖДЕНИЯ К ОКАЗАНИЮ 
ПОМОЩИ

«Завершить полную инвентаризацию готовности 
медучреждений»

ЦИФРА

250
ПРОЦЕНТОВ

составил рост продаж охла-

жденных мяса, курицы, рыбы и 

заморозки в середине марта, 

по данным ретейлеров
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ПРОЕКТ 

Реформа 
диагностики 
транспорта 
откладывается

ТЕХОСМОТРУ 
ДОБАВЯТ СРОК
Владимир Баршев

Начало глобальной реформы те-
хосмотра, которая должна поло-
жить конец продаже диагности-
ческих карт, может быть перене-
сено.

Минэкономразвития обсу-
ждает этот вопрос с заинтересо-
ванными министерствами и ве-
домствами, связывая отсрочку 
со снижением нагрузки на биз-
нес из-за пандемии коронавиру-
са. Российский союз автостра-
ховщиков предлагал ввести мо-
раторий на нововведения еще в 
прошлом году. Но связано это с 
неготовностью подзаконных ак-
тов и дефицитом пунктов техос-
мотра. 

В общем, если отсрочка будет 
принята, то многие автовладель-
цы вздохнут с облегчением. О 
том, что минэкономразвития 
прорабатывает возможность пе-
реноса сроков вступления в силу 
поправок в закон о техосмотре в 
связи с усложнением экономи-
ческой ситуации и распростра-
нением коронавируса, сообщает 
«Коммерсант» со ссылкой на 
пресс-службу ведомства.

Напомним, что эти поправки 
предполагают оформление диаг-
ностических карт только в элек-
тронном виде. Кроме того, они 
вводят обязательное фотографи-
рование автомобиля до, в про-
цессе и после проверки. 

Фотографии с указанием ко-
ординат места съемки также бу-
дут вноситься в единую автома-
тизированную информацион-
ную систему ЕАИС ТО.

Также устанавливаются но-
вые требования к оборудованию 
пунктов техосмотра. А еще уста-
навливается пропускная спо-
собность таких пунктов. Таким 
образом, пункт не сможет вы-
дать больше диагностических 
карт, чем способен пропустить 
через себя автомобилей. 

Кроме того, перед тем как ак-
кредитовать оператора, пред-
ставитель Российского союза ав-
тостраховщиков должен будет 
лично посетить и проверить все 
его пункты. А так как переаккре-
дитовывать надо всех операто-
ров, то времени и денег это по-
требует массу. Между тем боль-
шинство необходимых для рабо-
ты по новым правилам норма-
тивных актов до сих пор не при-
няты. Хотя изначально планиро-
валось, что они должны быть 
приняты до 1 апреля.

Именно поэтому еще в прош-
лом году Российский союз авто-
страховщиков предлагал отло-
жить вступление в силу попра-
вок на год. Нормативных актов 
нет, операторы техосмотра не 
знают, как и что им переобору-
довать, переоборудование тре-
бует времени и денег. А тарифы 
на техосмотр пока и вовсе никто 
менять не собирается. Они уста-
новлены Федеральной антимо-
нопольной службой. И проектов 
по их изменению еще никто ни-
куда не вносил. 

Как отметил заместитель ис-
полнительного директора РСА 
Сергей Ефремов, сейчас стои-
мость техосмотра устанавлива-
ют регионы. В разных регионах 
она составляет от 300 до 1000 
рублей. Например, в Дагестане 
техосмотр стоит 305 рублей. 
Этих денег не хватает, чтобы со-
держать ту технику, которая 
есть сейчас, и платить зарплаты 
экспертам, а новые вложения 
операторы не потянут. Понятно, 
что если вводить эти требова-
ния, стоимость техосмотра надо 
увеличивать, а это — социальный 
вопрос.

Подсчет пропускной способ-
ности покажет, что ныне дейст-
вующих пунктов ТО в регионах 
не хватает. Значит, их потребует-
ся развивать. Но при нынешней 
ценовой политике реализация 
дополнительных требований 
приведет к тому, что желающих 
заниматься техосмотром не 
останется.

Это может привести к тому, 
что в регионах диагностическая 
карта станет дефицитом. И тран-
спорт просто не сможет выехать 
на дороги, не нарушив закон.  

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин рекомендовал регионам переходить 
на полную самоизоляцию жителей

Пример Москвы 
другим наука
Владимир Кузьмин

В 
правительстве под-
держивают принятые 
Москвой и Подмоско-
вьем решения о пол-
ной самоизоляции 
для большей части 
жителей и советуют 
другим регионам при-
смотреться к этим ме-

рам. Работу по борьбе с корона-
вирусом надо усиливать, счита-
ет премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Действия президента и пра-
вительства, принимавшиеся до 
сих пор, были абсолютно оправ-
даны, призваны максимально 
защитить граждан, и, подчер-
кнул вчера глава кабинета ми-
нистров, проводя оперативные 
мероприятия по противодейст-
вию инфекции, дают определен-
ные результаты. «Сейчас глав-
ное — не снижать этот темп», — 
указал он.

Своего рода пример показы-
вает столичный регион, где с по-
недельника началась не просто 
нерабочая неделя, а усиленный 
режим повышенной готовности 
с требованием к гражданам без 
крайней необходимости не по-
кидать свои дома. «Шаги, кото-
рые там предпринимаются, — 
логичное продолжение полити-
ки президента и правительства 
по борьбе с коронавирусом», — 
заметил премьер-министр.

Пойти на это пришлось, поя-
снил мэр столицы Сергей Собя-
нин, поскольку около 20 процен-
тов москвичей прохладно отне-
слись к призывам властей к са-
моограничениям. Такие меры 
обсуждались с правительством 
и, полагает его председатель, по-
могут сохранить здоровье людей 
и жизни. «Прошу руководителей 
субъектов Российской Федера-
ции обратить внимание на опыт 
коллег и проработать возмож-
ность введения подобных мер в 
своих регионах», - обратился 
Мишустин к губернаторам, по-
просив столичного градоначаль-
ника поделиться с ними опытом.

Контроль за ситуацией в Мо-
скве с каждым днем будет ста-
новиться все жестче. «Надеюсь, 
что к концу недели у нас будут 
информационные системы, ко-
торые позволят нам практиче-
ски полностью контролировать 
передвижение граждан и про-
филактировать нарушения, ко-
торые могут возникать, — сказал 
Собянин. — Ждем также и при-
нятия федерального закона, ко-
торый позволит более активно 
работать по этому вопросу».

За усиление контрольных 
мероприятий ратуют и в Роспо-
требнадзоре. География про-
никновения вируса в страну 
расширяется, объяснила руко-
водитель федеральной службы 
Анна Попова. По всей стране 
продолжается подготовка си-
стемы здравоохранения к прие-
му потенциальных коронавиру-
сных больных. Правительство 
направит в 77 регионов 33,4 
миллиарда рублей. «Эти средст-
ва пойдут на организацию до-
полнительных инфекционных 
койко-мест в больницах и на 
оснащение соответственно их 
медицинским оборудованием в 
соответствии с утвержденным 
перечнем», — сказал Мишустин. 
Еще 5 миллиардов рублей пре-
доставят для закупки около 
1200 автомобилей «скорой по-
мощи». Министерству здраво-
охранения премьер-министр 
поручил оперативно опреде-

лить федеральные медорганиза-
ции, на базе которых будут раз-
вернуты инфекционные койки. 
«Готовность должна быть пол-
ная: и места, и необходимое 
оборудование, и медперсонал», 
— указал премьер. В этой моби-
лизации могли бы участвовать 
не только федеральные и регио-
нальные медучреждения, счи-
тает мэр Москвы. «Я бы попро-
сил, чтобы вы дали поручение 
нам, чтобы мы проработали 
сеть частных клиник, которые 
также могут оказать такую по-
мощь», — обратился Собянин.

Общее количество коек в 
стране должно быть доведено 
практически до 100 тысяч. На 
данный момент, доложил глава 
минздрава Михаил Мурашко, 
готовы 78 тысяч. В столице до 
конца недели еще минимум два 
федеральных медучреждения 
будут переориентированы на 
прием пациентов с коронави-
русом. 

В структуре Федерального 
медико-биологического агент-
ства будут работать более 3600 
коек, из них 600 — реанимаци-
онные. В Москве, рассказала ру-

ководитель ФМБА Вероника 
Скворцова, с понедельника три 
центра работают только на при-
ем коронавирусных больных. 
Минздрав готов при необходи-
мости включать в борьбу с ко-
ронавирусом тех, кто заверша-
ет свое образование в медицин-
ских вузах.

Пока одна часть правитель-
ства в ежедневном режиме за-
нимается борьбой с самим ко-
ронавирусом, экономический 
блок старается сгладить нега-
тивный эффект от инфекции 
для экономики. Кабинет мини-
стров прорабатывает меры под-
держки широкому кругу несу-
щих потери организаций. Она 
будет осуществляться как в 
рамках антикризисного плана, 
так и за счет мер, которые вво-
дятся для поддержки малого и 
среднего бизнеса. «Готовим 
меры поддержки организаци-
ям, которые работают в сфере 
культуры, досуга, развлечений, 
физкультуры и спорта. Такая же 

ситуация в туризме, гостинич-
ном бизнесе, а также у предпри-
нимателей, которые занимают-
ся общественным питанием», — 
сказал глава кабмина. В списке 
на оказание помощи организа-
ции дополнительного образо-
вания, негосударственные 
образовательные учреждения и 
вся сфера бытовых услуг. «Еще 
один важный аспект нашей ра-
боты — это мониторинг финан-
сово-экономического состоя-
ния системообразующих орга-
низаций», — напомнил Мишус-
тин. Он подписал распоряже-
ние минпромторгу следить за 
их состоянием для оперативно-
го реагирования при возникно-
вении рисков.

Премьер коснулся вопроса 
ужесточения ответственности 
за нарушение карантинных 
мер. «Правительство одобрило 
соответствующие поправки в 
Кодекс Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях», — отметил он.  

Михаил Мишустин: Правительство выделяет помощь регионам на организацию дополнительных инфекционных койко-мест в больницах, 
оснащение их оборудованием, а также на закупку машин «скорой помощи».  

А К Ц Е Н Т

Шаги Москвы и Подмосковья — 
логичное продолжение политики 
президента и правительства по борьбе 
с коронавирусом

Тем временем

По указу мэра столицы с 28 марта закрылись 

крупные ТЦ, парикмахерские и парки. Еще 

раньше — музеи, театры, выставочные залы. 

Прекратили работу  даже центры «Мои доку-

менты». Вместо более 300 услуг, которые 

они еще недавно оказывали, теперь здесь 

можно лишь получить свидетельство о смер-

ти. Да и его только по предварительной запи-

си. Закрылись и почти 15 тысяч кафе и ресто-

ранов. На разрешенную доставку еды, как 

поделился основатель одной сети рестора-

нов Сергей Миронов, перейти могут далеко 

не все. Лично он закрыл свои 8 заведений. 

Да и вообще в нынешней ситуации развивать 

доставку готовой еды, считает ресторатор 

Аркадий Новиков, бесперспективно. Прежде 

этот сервис был ориентирован в основном 

на офисных работников, а они сейчас боль-

шей частью перешли на удаленку. «У нас 

есть несколько ресторанов, которые про-

должают заниматься доставкой еды по до-

мам, но в общей структуре выручки это ми-

зер», — заключил он. 

Потери, которые несут сейчас не только об-

щепит, но и туризм, гостиничное хозяйство и 

другой бизнес, чреваты и сокращением рабо-

чих мест. Понимая это, мэр предусмотрел в 

новом указе для безработных москвичей вы-

плату пособий в размере 19 500 рублей. 

И тем не менее в отличие от жесткого каранти-

на, объявленного в Европе в рамках чрезвы-

чайного положения, в Москве официально по-

прежнему действует лишь режим повышен-

ной готовности. По сути, это больше призыв 

властей соблюдать ограничения, прописан-

ные в указе. Для передвижения людей пока не 

требуется никаких пропусков — введение QR-

кодов с описанием места жительства и места 

работы человека лишь в планах. Никто не тре-

бует пропусков и с владельцев авто. Работает 

в обычном режиме весь общественный тран-

спорт — останавливать его столица не собира-

ется. Более того, в новом указе мэр пообещал 

продлить срок действия проездных билетов 

всем, кто не будет нарушать правил режима 

самоизоляции. И, судя по всему, большая 

часть москвичей услышала его обращение и 

ответственно оценивает ситуацию. По оценке 

дептранса, пассажиропоток подземки сокра-

тился на 80%, а дороги опустели на 70% — о 

пробках в Москве вчера утром не шло и речи.  

Аналогичные ограничительные меры пред-

принял в регионе и губернатор Подмосковья 

Андрей Воробьев. Контроль за соблюдени-

ем режима самоизоляции он обещает обес-

печить с помощью правоохранительных ор-

ганов и видеокамер. По данным управления 

региональной безопасности, их в городах 

области установлено более 41 тысячи, и в 

этом году добавится еще 15 тысяч. «Но ника-

кого комендантского часа в Подмосковье 

нет», — заверил Андрей Воробьев в ответ на 

вопрос жителей города Жуковского, кото-

рые разместили в соцсетях видео полицей-

ских машин, вещавших о введении в области 

и такой меры. 

Подготовили Ангелина Зеленькова, 
Любовь Проценко, Ирина Рыбникова

Реализация 
дополнительных 
требований 
приведет к тому, 
что операторов ТО 
не останется

ЗАДАЧА НА СМЫСЛ
Все правительства в Мире делают две вещи.

Изолируют людей друг от друга — вводят карантины 
разной степени жесткости и объема.

Помогают по мере сил тем бизнесам — от рестора-
нов до банков — кто попадает под каток этой самой до-
бровольно-принудительной изоляции. Помогают и 
деньгами, и смягчением действующих правил (аренды, 
скажем).

Оба приема самоочевидны. Вопрос не в «креатив-
ных идеях», а в реализации — в точности работы бюро-
кратической машины.

Ну а мы, люди, можем только соблюдать элементар-
ные, всем известные правила санитарно-гигиениче-
ской безопасности — и «ждать и надеяться».

Но человек уж так устроен, что во всем пытается 
найти (или привнести во все) какой-то Смысл. Чаще 
всего это сводится к детской игре «за что?!» и «кто ви-
новат?!» Бесконечные и удивительно однообразные 
«теории заговора» — это ведь прежде всего беспомощ-
ные попытки как-то 
рационализировать 
Мир и поставить в 
центр его человече-
скую или квазиче-
ловеческую волю. 
Если молния — то 
это Илья-пророк, 
если война — то за-
говор хитрых бан-
киров, если эпиде-
мия — скажем, какие-то разработки «секретного ору-
жия» или «тайные политические игры» для «передела 
Мира». Поиск виноватого занимает и как-то отвлекает, 
утешает… Ну и поиски личной (редко!), а чаще нацио-
нально-групповой Вины, за которую Бог покарал наш 
грешный Мир, развращенный Содом и Гоморру.

Но, увы… Тот же рассудок — наш беспощадный и 
скептический враг — говорит, что люди очень преувели-
чивают свою роль, а уж тем более — роль своих созна-
тельных усилий. Даже чисто человеческие дела — те же 
войны, скажем, — очень редко кто-то к ним целенаправ-
ленно стремится. Конечно, бывало и такое (2 МВ — 
«проект» Гитлера), но куда чаще война возникает «сама 
собой» как результирующий вектор в цепи разных глу-
постей очень хитрых и информированных людей, не-
способных просчитать на 1 шаг вперед (образцовый 
пример — 1 МВ, которой никто не хотел). Так то — войны, 
то есть все-таки чисто человеческие действия! Что же 
говорить про эпидемии, стихийные бедствия и т.д. Нет, 
их возникновение от людей, с их планами и грехами, за-
висит не больше, чем Буря зависит от листьев…

Но если возникновение эпидемии от нас не зависит, 
то, может быть, в ней есть другой «смысловой тест»?

У Пушкина в «Пире во время чумы» один персонаж 
говорит всем известные слова: «Все, все, что гибелью 
грозит,/ Для сердца смертного таит/ Неизъяснимы на-
слажденья — /Бессмертья, может быть, залог!» Тютчев 
уже от своего имени: «Блажен, кто посетил сей мир/ В 
его минуты роковые».

Да, вот сейчас мы все — просто «блаженствуем»… А 
Тютчев-то был — шутник! И на самом деле «минуты ро-
ковые» просто страх, переходящий у кого в ужас, а у 
кого — в апатию?

Но есть философcкие, психологические, этические 
теории, которые уже в прозе воспевают «предельный 
опыт», крайние ситуации, когда человеку и Человече-
ству открываются («Занавес отодвигается») такие чув-
ства и мысли, какие в обычное время закрыты житей-
ской суетней…

Конечно, слава Богу, нынешняя эпидемия (пока 
что!) не из этого «последнего ряда», но кое-что и она 
проясняет. Могу сослаться только на свои ощущения.

Как мне кажется, я что-то понял про ощущения лю-
дей во время войны, той же ВОВ. Нет, не на фронте — в 
тылу. Да, мы сейчас не можем сказать «этот День мы 
приближали как могли», ведь мы ничего не можем сде-
лать для Победы над эпидемией, а считать мытье рук 
нашим «усилием» — это уже как в «Том самом Мюнхау-
зене», где герой каждый день совершал Подвиг. По это-
му поводу бургомистр города, как известно, заметил, 
что вот он каждый день ходит на службу — «это, конеч-
но, не «подвиг», но 
нечто героическое в 
этом есть!» (вот 
сейчас это и правда 
«героизм», точней — 
«антигероизм»). Но 
что же тогда «обще-
го» с военной ситуа-
цией?

Общее в ощуще-
нии Времени — ожи-
дание Дня Победы, 
окончания Войны 
или эпидемии. До 
последних событий 
время — для меня по 
крайней мере — те-
кло как-то иначе, не 
было ощущения 
Цели. Сейчас вот 
оно появилось — 
сперва (вот в эти дни!) все внутри сжимается, эпиде-
мия яростно наступает, как немцы в 41 г., но людей дер-
жит вера, что потом, после перелома, каждый день бу-
дет приближать мое, наше Освобождение. «День про-
стоять, ночь продержаться» — причем счет сейчас идет 
и правда на дни. У Времени появилась Пружина, Стер-
жень, напряжение, какого не было раньше. Понимаю, 
звучит пафосно, но что делать, если и правда это так.

Есть и другое. Мысли о том, что будет «после эпиде-
мии». Не верю, что встряска Человечества пройдет 
бесследно. Нет, Кризисы — жестокое и, увы, необходи-
мое условие развития, социального, экономического, 
технологического, эстетического. 

Кризис — катализатор процессов, которые шли до 
него. Самое очевидное — мы идем в «Бесконтактную 
Цивилизацию», где резко растет число работ, не требу-
ющих физического присутствия в офисе. Это давно 
уже стало трендом, сейчас он выйдет на новый уро-
вень.

Дальше: люди ощутили, где реальная опасность, где 
— пиар-полит-игры. Давно уже во многих странах рас-
ходы на здравоохранение превышают военные расхо-
ды (другое дело, насколько медицинские затраты эф-
фективны — мы это видим на примере Италии!). Ду-
маю, теперь усилится тенденция «здоровье — все, го-
самбиции — ничто».

Много говорят про «конец Глобализации». Наобо-
рот: координация усилий государств все более жиз-
ненно необходима. Но конкретные формы междуна-
родных организаций (в том же ЕС) могут и должны из-
мениться.

Вот некоторые гуманитарные смыслы, которые 
«приоткрыл Кризис».  

Общее в ощуще-
нии Времени — 
ожидание 
Дня Победы

Не верю, 
что встряска 
Человечества 
пройдет 
бесследно. 
Самое очевид-
ное — мы идем 
в «Бесконтактную 
Цивилизацию»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Все об автомобилях 
и их эксплуатации, изменениях 
в ПДД и страховании 
читайте на сайте 
rg.ru/auto

Леонид Радзиховский,
политолог
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Юлия Кривошапко

Б
анкротство граждан сдела-
ют бесплатным и упро-
стят. Минэкономразвития 

внесло в правительство поправ-
ки в законопроект «О несостоя-
тельности (банкротстве)». Об 
этом сообщили в секретариате 
первого вице-премьера Андрея 
Белоусова.

По словам замминистра эко-
номического развития Ильи То-
росова, поправки разрабатыва-
лись с учетом сложившейся эко-
номической ситуации, чтобы у 
людей была возможность вы-
браться из долговой ямы с наи-
меньшими сложностями.

Законопроект предусматри-
вает два типа процедур: судеб-
ную и внесудебную. Судебное 
банкротство сможет иницииро-

вать как сам должник, так и кре-
дитор. Гражданин при подаче за-
явления должен подтвердить, 
что соответствует определен-
ным критериям. Общий размер 
его долга — от 50 до 700 тысяч ру-
блей (в течение последних 6 ме-
сяцев перед подачей заявления 
возникло не более четверти дол-

га). В течение последнего года че-
ловек не совершал безвозмезд-
ные сделки по отчуждению иму-
щества стоимостью более 200 
тысяч рублей и не продавал его 
дороже 2 млн рублей. При этом 
общая стоимость его имущества, 
исключая то, на которое не мо-
жет быть обращено взыскание, 
например, единственное жилье, 
на момент подачи заявки не пре-
вышает 500 тысяч рублей. Пре-
тендент на банкротство не дол-
жен менять фамилию в течение 6 
месяцев до подачи заявления, а 
также иметь неснятую суди-
мость.

Кредитор может иницииро-
вать банкротство, если долг со-
ставляет от 500 до 700 тысяч ру-
блей и просрочен более 3 меся-
цев. Решение о признании гра-
жданина банкротом и о реализа-

ции имущества по упрощенной 
процедуре может быть принято 
арбитражным судом без вызова 
сторон и без проведения судеб-
ного заседания в течение 5 рабо-
чих дней с даты принятия заявле-
ния. Если у него обнаружатся ак-
тивы стоимостью более 500 ты-
сяч рублей (или он получит их), 
то на основании ходатайства 
участвующих в деле лиц может 
быть осуществлен переход в про-
цедуру банкротства по общим 
правилам.

Если процедуру запускает 
сам должник, участие в деле ар-
битражного управляющего нео-
бязательно. В случае его утвер-
ждения по инициативе кредито-
ров на него возлагается ограни-
ченный круг обязанностей, в том 
числе ведение реестра требова-
ний кредиторов, удовлетворение 

их требований, подготовка отче-
та, в некоторых случаях также 
проведение описи, оценки и про-
дажи имущества. Если арби-
тражный управляющий не ут-
вержден, то имущество реализу-
ет сам гражданин.

Начало проведения внесудеб-
ной процедуры банкротства вле-
чет прекращение начисления 
процентов по всем обязательст-
вам одновременно, но при этом и 
гражданин теряет право полу-
чать займы, кредиты, выдавать 
поручительства. 

Если обнаружится поступле-
ние в его собственность имуще-
ства, то дело может быть продол-
жено в общем или упрощенном 
порядке.  

ЦИФРА

700
ТЫСЯЧ 

рублей — такова верхняя план-

ка суммы долга, при котором 

будет возможно бесплатное 

банкротство

КОШЕЛЕК Гражданам с низкими доходами и без имущества станет доступно 
бесплатное банкротство

Право списание

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1852836
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Без очков 
и сигарет

Секвестру  под вер-
глось компьютерное, 
электронное и оптиче-

ское оборудование. Исключе-
ны из списка предметы садово-
огородные и инвентарь, строи-
тельные и отделочные материа-
лы и инструменты, санитарно-
технические и противопожар-
ные изделия, очки, линзы и их 
части, похоронные принадлеж-
ности.

В этот федеральный пере-
чень местные власти могут вно-
сить свои поправки исходя из 
конкретной санитарно-эпиде-
миологической ситуации в ре-
гионе.

Список был составлен для 
реализации указа президента 
о нерабочей неделе. Людям, чей 
труд никак не связан с произ-
водством и продажей предме-

тов первой необходимости, не-
делю с 30 марта по 5 апреля 
предстоит провести дома. 

С другой стороны, всем, кто 
производит, продает, хранит, 
перевозит вошедшие в список 
категории товаров, продолжать 
работу можно и нужно. Будут 
трудиться и все «смежники»   — 
люди, от которых зависит обес-
печение производственных и 

торговых площадок электриче-
ством, водой, компонентами и 
расходными материалами. 

Кроме того, на рабочих ме-
стах останутся и те, кто произ-
водит или реализует продукты.   

Товары, оказавшиеся вне 
списка первой необходимости:

  —  табак,
  — автозапчасти;
  — электрооборудование;

  — кабельную продукцию;
  — бытовые приборы;
  — оборудование компьютер-

ное, электронное и оптическое;
  — предметы садово-огород-

ные и инвентарь;
  — строительные и отделоч-

ные материалы и инструменты;
  — санитарно-технические из-

делия;
  — товары для предупрежде-

ния пожаров и пожаротушения;
  — печатные СМИ;
  — похоронные принадлежно-

сти;
  — очки, линзы и их части.  

А К Ц Е Н Т

Всем, кто производит, продает, хранит, 
перевозит вошедшие в список 
категории товаров, продолжать работу 
в эту неделю можно и нужно

— О правилах соблюдения 
карантина читайте на сайте 
rg.ru/art/1852430

ПРАКТИКА Несмотря на 
пандемию крупный целлюлозно-
бумажный холдинг работает 
в штатном режиме и наращивает 
производство

Бумажный поток

Вера Черенева

В состав австрийско-герман-
ской группы компаний Pulp 
Mill Holding входят пять круп-
ных предприятий: Архангель-
ский ЦБК, АО «Архбум», спе-
циализирующийся на произ-
водстве гофроупаковки с че-
тырьмя центрами переработки 
в Истре-1, Истре-2, Подольске 
и Воронеже, логистическая 
компания ООО «Архбум» 
и один из крупных российских 
производителей санитарно-ги-
гиенических изделий под соб-
ственным брендом Soffione — 
ООО «Архбум Тиссью Групп». 

В рамках выстроенной вер-
тикально-интегрированной 
структуры (ВИС) поставщи-
ком лесосырья на флагманское 
предприятие холдинга — Ар-
хангельский ЦБК — уже много 
лет является Группа компаний 
«Титан». На всех предприяти-
ях в связи с непростой эпиде-
мической обстановкой сегодня 
ведется постоянный монито-
ринг всех бизнес-процессов: 
это касается производства, за-
купки сырья и взаимодействия 
с поставщиками.

По словам члена Совета ди-
ректоров Архангельского ЦБК 
Владимира Крупчака, факти-
чески ВИС осуществляет пол-
ный технологический цикл от 
заготовки древесины до произ-
водства продукции высокого 
передела — гофроупаковки 
и санитарно-гигиенических 
изделий, т.е. туалетной бумаги, 
бумажных полотенец и т.д. Это 
делает холдинг устойчивым 
к внешним вызовам. Как отме-
чает Крупчак, компании высо-
ко ценят своих клиентов и пар-
тнеров, строго соблюдая в это 
непростое время исключитель-
но все свои контрактные обя-
зательства.

Впрочем, существующая 
эпидемиологическая обста-
новка внесла и некоторые кор-
рективы. Так, запланирован-
ное торжественное открытие 
завода ООО «Архбум Тиссью 
Групп» в Калужской области 
перенесено с конца мая. Одна-
ко предприятие вполне успеш-
но реализует свою продукцию 
по всей территории России под 
собственным брендом Soffione. 
И уже вошло в число крупней-
ших производителей туалет-
ной бумаги и полотенец в стра-
не. У «Архбум Тиссью Групп» 
впереди расширение продук-
товой линейки. 

Как рассказал Владимир 
Крупчак, уже во второй поло-
вине этого года состоится за-
пуск линий по производству 
столовых салфеток Soffione. А в 
марте 2021 года будет запуще-
на и третья конвертинговая 
линия Futura в дополнение 
к двум существующим мощно-

стью 276 млн условных рулон-
чиков туалетной бумаги в год.

Спрос на бумажные поло-
тенца и другую санитарно-ги-
гиеническую продукцию сей-
час значительно возрос. 
Для предприятия это не стало 
вызовом, поскольку на «Арх-
бум Тиссью Групп» уже давно 
и планомерно наращивает объ-
емы производства и даже от-
правляет свою бумагу-основу 
на экспорт европейским про-
изводителям премиальной ту-
алетной бумаги и кухонных 
полотенец. Планка в связи 
с эпидемической обстановкой 
не снижается, скорее нао-
борот.

Так недавно продукция 
предприятия прошла сертифи-
кацию по наиболее популяр-
ной схеме лесной сертифика-
ции.

Кстати, ООО «Архбум Тис-
сью Групп» стало крупнейшим 
инвестиционным проектом 
Архангельского ЦБК. Его стои-
мость оценивается в 11 милли-
ардов рублей.

А на самом комбинате, в Но-
водвинске, уже в мае ожидает-
ся сдача новой выпарной стан-
ции и нового энергокотла. 

Эти мероприятия намечены 
в рамках приоритетного инве-
стиционного проекта в обла-
сти освоения лесов «Рекон-
струкция производства карто-
на». Объем инвестиций 
в прошлом году составил 
18,2 миллиарда рублей. Сам 
проект фактически прибли-
зился к финишной прямой. 

Крупные инвестпроекты ре-
ализуются и на других пред-
приятиях холдинга. Так, до 
конца 2020 года 2,5 миллиарда 
рублей будет вложено в разви-
тие Ульяновской площадки 
«Архбум». Объем инвестиций 
в Истринскую площадку «Арх-
бум» до 2021 года составит 
3,8 миллиарда рублей. 

«Мы увеличиваем произ-
водственные мощности за счет 
модернизации и реконструк-
ции действующих мощностей 
и строительства новых про-
мышленных площадок, что 
нам дает и подушку безопасно-
сти, и дальнейшее развитие 
в горизонте десятилетий, не 
говоря уже об устойчивости 
нашей бизнес-модели», — уве-
рен Владимир Крупчак.  

На всех 
предприятиях 
ведется 
мониторинг всех 
бизнес-процессов
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Этот праздник всегда был и 
остается заметным событием в 
н а ш е й  ж и з н и .  У т в е р д и в 
гос ударс т венный с тат ус Дн я 
геолога, страна по достоинству 
оценила труд геологов.

Работа геологов с таби льно 
о б е с п е ч и в а е т  м и н е р а л ь н о -
с ы рьеву ю и энерг е т и чес к у ю 
безопасность России, защиту ее 
геополитических интересов, в 
том числе в Мировом океане, 
Арктике и Антарктике.

Отмечая День геолога в год 
75-л е т и я  В е л и к о й  По б е д ы , 
о б ъ я в л е н н ы й  П р е з и д е н т о м 
России Годом памяти и славы, мы 
п о м н и м ,  ч т о  с р е д и  г е р о е в 
Великой Отечественной войны 
были тысячи геологов. Все они 
с в о и м  р а т н ы м ,  т р у д о в ы м , 
гражданским подвигом вписали 
Победу в мировую историю! 

Отдельная благодарность и 
п о з д р а в л е н и я  в е т е р а н а м 
геологии, передающим молодому 
поколению не только свои знания, 
высокий профессионализм, но и 
л у ч ш и е  т р а д и ц и и 
п е р в о п р оход ц е в.  Вп е р е д и  у 
геологии новые рубежи и задачи, 

решение которых требует применения накопленных знаний и опыта многих поколений 
геологов.

Коллеги, друзья! Желаю всем вам доброго здоровья, упорства и оптимизма, крепости 
духа и молодости души, неизведанных дорог, радости новых открытий и личного счастья!

Заместитель Министра природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации — 
руководитель Федерального агентства 
по недропользованию         Е.А. Киселев

Поздравление с Днем геолога 
заместителя Министра природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации — руководителя 
Федерального агентства по недропользованию Е.А. Киселева 

Уважаемые коллеги, друзья!  
Поздравляю вас с профессиональным праздником — 

Днем геолога! 
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В новой версии списка 
конкретизирован перечень самых 
нужных товаров для детей.

ПРОЕКТ Минюст не стал 
повышать срок давности 
для водителей-нарушителей

Лихач первой 
свежести

Владислав Куликов

В ходе доработки проекта ново-
го КоАП было принято решение 
не увеличивать сроки давности 
по статьям, где сегодня срок 
давности составляет 2— 3 меся-
ца. Об этом сообщили в мини-
стерстве юстиции.

Как поясняют эксперты, это 
значит, что прежние сроки дав-
ности останутся для таких на-
рушений, как превышение ско-
ростного режима, нечитаемый 
регистрационный номер тран-
спортного средства или остав-
ление места ДТП.

Конкретный срок зависит от 
того, кем именно рассматрива-
ется дело. Если решение прини-
мается должностными лицами, 
например, инспекторами 
ГИБДД, срок давности состав-
ляет два месяца. Если дело рас-
сматривается судом, срок дав-
ности — три месяца. 

На практике нередко возни-
кают ситуации, что разбира-
тельство затягивается и сроки 
давности сгорают. Например, 
либо ГАИ, либо суд на началь-
ном этапе допустили какую-то 
ошибку, привлекая гражданина 
к ответственности. Когда выше-
стоящая инстанция обнаружи-
вает процессуальную недора-
ботку, решения отменяются, и 
дело отправляется на новое 
рассмотрение. Но часто бывает, 
что рассматривать уже поздно, 
так как сроки давности вышли 
и водитель уже не подлежит на-

казанию. Это не значит, что он 
не виноват. Однако правила 
есть правила, те, кто наказыва-
ет, должны их соблюдать в точ-
ности до запятой.

Напомним, сейчас готовит-
ся проект нового КоАП. Мини-
стерство юстиции провело об-
щественное обсуждение доку-
мента, а сейчас представило 
сводный отчет по оценке регу-
лирующего воздействия.

Как сообщили в ведомстве, 
по результатам общественного 
обсуждения в Минюст России 
поступило около 200 писем, со-
держащих замечания и предло-
жения по проектам нового 
КоАП и Процессуального ко-
декса по делам об администра-
тивных правонарушениях.

При этом представители ве-
домства особо заострили вни-
мание на вопросе сроков давно-
сти.

«Одновременно обращаем 
внимание на то, что при дора-
ботке нового КоАП не будут 
увеличены сроки давности при-
влечения к административной 
ответственности по тем соста-
вам административных право-
нарушений, по которым в на-
стоящее время эти сроки со-
ставляют два месяца (при рас-
смотрении дела об администра-
тивном правонарушении орга-
ном, должностным лицом) и 3 
месяца (при рассмотрении дела 
об административном правона-
рушении судом)», сообщили в 
минюсте.  

НАДЗОР В Генпрокуратуре 
подсчитали ущерб от 
коррупции

Взятка в особом 
размере

Иван Егоров

По данным надзорного ведомства, ущерб от коррупци-
онных преступлений в России в прошлом году соста-
вил около 55,1 млрд рублей. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, всего в 2019 году было зареги-
стрировано 30 991 коррупционное преступление, их 
доля в общей структуре преступности второй год под-
ряд не превышает 1,5 процента. 

По коррупционным деяниям добровольно был по-
гашен ущерб на сумму около 4,1 млрд рублей, изъято 
имущества, денег, ценностей на сумму почти 1,5 млрд 
рублей, наложен арест на имущество обвиняемых сто-
имостью 18,2 млрд рублей. 

Всего по коррупционным статьям УК РФ в прошлом 
году возбудили дела против 15 773 человека. Суды вы-
несли 9803 обвинительных приговора и удовлетвори-
ли 312 исков прокуроров на общую сумму около 2 
млрд рублей.

Как отметили в Генпрокуратуре, с каждым годом 
растет число выявленных фактов получения и дачи 
взятки, а также посредничества во взяточничестве. 
Так, если в 2017 году было выявлено 12 111 случаев 
взяточничества, в 2018-м — 12 527, то в 2019-м — уже 
13 867. При этом случаи мелкого взяточничества фик-
сируются все реже, в 2019 году — 5408, в 2018 году — 
5437, в 2017 году — 5841. Кроме того, больше реги-
стрируется коррупционных преступлений, совершен-
ных в крупном или особо крупном размере либо при-
чинивших особо крупный ущерб. В 2019 году — 5408, в 
2018 году — 5365, в 2017 году — 5136. При этом чаще 
стала пресекается коррупционная деятельность орга-
низованных групп и преступных сообществ. В 2019 
году такими группами и сообществами было соверше-
но 1136 преступлений, в 2018 году — 972, в 2017 году — 
723. 

Прокуроры активно использовали свои полномо-
чия по возмещению причиненного коррупционными 
правонарушениями и преступлениями ущерба в рам-
ках уголовного, гражданского и арбитражного судо-
производства Так, в 2019 году в целях взыскания 
ущерба от коррупции прокурорами предъявлено по-
рядка 1,9 тысячи исковых заявлений и принято иных, 
в том числе внесудебных мер, на общую сумму свыше 
33 млрд рублей, из них в бюджет уже взыскано 9,3 
млрд рублей.  

ФИНАНСЫ Банк России 
приостановил пополнение 
золотого запаса

Ни грамма 
больше

Игорь Зубков

Банк России с 1 апреля приостанавливает покупку зо-
лота на внутреннем рынке драгметаллов. 

За 2019 год Банк России приобрел 5,1 млн тройских 
унций золота, а за первые три месяца 2020 года — 0,6 
млн, доведя золотой запас страны до 73,6 млн унций 
(2,29 тыс. т). По его объему Россия занимает пятое ме-
сто, стоимость золота в хранилищах ЦБ РФ на 1 марта 
составляла 119,75 млрд долларов. 

После распада сделки ОПЕК+ и обвала фондовых 
рынков цены на золото снизились с 1677 до 1475 дол-
ларов за тройскую унцию. Инвесторы продавали золо-
то тоже для покрытия маржин-коллов или покупки на-
иболее подешевевших акций, указывали аналитики 
«Атона». По мере продолжения распродаж рисковых 
активов цены вновь поднялись выше 1600 долларов. 

Банк России не ответил на запрос о причинах своего 
решения. Вероятно, оно связано как с резко возросшей 
волатильностью рынков, так и с началом продаж валю-
ты из резервов с 10 марта. За неделю, предшествую-
щую 20 марта, резервы снизились на 29,8 млрд долла-
ров (на 5,1%), до 551,2 млрд, преимущественно из-за 
валютной и рыночной переоценки. 

Сокращение покупок золота в резервы ограничит 
повышающее давление на мировые цены, для которых 
покупки центробанков — это индикатор спроса, гово-
рит аналитик управления торговых операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин. Покупки приостановлены, по-видимому, 
на несколько кварталов, полагает он.  

Указ для 
новобранцев

В Генштабе эту тенденцию объясняют профес-
сионализацией военного строя: там постоян-
но растет число контрактников. Как сказал 

министр обороны, за минувшие семь лет количество 
призывников в Вооруженных силах уменьшилось до 
225 тысяч, то есть почти на 100 тысяч, а численность 
контрактников превысила 405 тысяч человек, то есть 
их число увеличилось более чем в два раза. Этот про-
цесс в армии продолжится. По прогнозам ведомства, к 
2027 году контрактников в строю должно стать еще 
больше — 499,2 тысячи человек.

Охватившее мир заболевание заставило генералов 
скорректировать обычную практику набора  солдат-
срочников. Так, военно-врачебные комиссии комисса-
риатов заранее усилили специалистами и дополни-
тельным медицинским оборудованием. Оно поможет 
протестировать на коронавирус сто процентов при-
зывников. Лишь затем военкоматы займутся отправ-
кой новобранцев на службу. Министр обороны пообе-
щал, что в войска попадут только те, у кого диагности-
ческий тест показал отрицательные результаты.

После прибытия молодого пополнения в воинские 
части призывников, как и в прошлые годы, на две неде-
ли изолируют от других солдат. Этого жесткого прави-
ла будут придерживаться и в отношении новобранцев 
весны-2020.

Хотя случаев заболевания коронавирусом  в Россий-
ской армии не зарегистрировано, там предприняли се-
рьезные профилактические меры. Во всех ведомствен-
ных учебных заведениях, воинских частях и учрежде-
ниях проводят регулярные проверки здоровья военно-
служащих и гражданского персонала. В армии и на фло-
те создан запас медицинских изделий, средств индиви-
дуальной защиты и лекарственных препаратов.  

1
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ПОЛИЦИЯ

ДОИГРАЛСЯ В СПЕЦМАШИНУ

ЭПИДЕМИЯ Врачи примеряют новые защитные костюмы, а военные день и ночь строят медцентры

Контрпатогенная операция

Владимир Баршев 

Сотрудники столичной Госавто-
инспекции поймали злостного 
нарушителя правил дорожного 
движения. Впрочем, не поймать 
было невозможно. Уж слишком 
он выделялся в потоке. Черный 
автомобиль всем своим внеш-
ним видом имитировал машину 
спецслужб: антенны спутнико-
вой связи и надпись вдоль борта 
«Отдел по борьбе с коронавиру-
сом».

— При мониторинге сети ин-
тернет сотрудниками столич-
ной Госавтоинспекции были вы-
явлены фотографии и видеоза-
писи, на которых изображен ав-
томобиль «Лада» с надписью на 
кузове «Отдел по борьбе с коро-
навирусом», — сообщила офи-
циальный представитель МВД 
РФ Ирина Волк. — Световые при-
боры и светопропускаемость 
стекол машины явно не соответ-
ствовали требованиям Основ-
ных положений по допуску 
транспортных средств к эксплу-
атации и обязанностей дол-
жностных лиц по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения.

Полицейскими было уста-
новлено, что машина следует по 
Волгоградскому проспекту в 
сторону центра. В ходе органи-
зованных мероприятий сотруд-
ники отдельного батальона до-
рожно-патрульной службы 
остановили автомобиль на Есе-
нинском бульваре. За рулем 
оказался 25-летний владелец 
автомобиля. При этом он предъ-
явил водительское удостовере-
ние, которое числится как утра-
ченное. В присутствии понятых 
этот документ был изъят.

— Наклейки с кузова молодой 
человек удалил на месте собст-
венноручно, — сообщила Ирина 
Волк.

По результатам проверки ин-
спекторы оформили в отноше-

нии водителя семь постановле-
ний по делам об администра-
тивных правонарушениях. 

В том числе за управление 
без водительского удостовере-
ния, а также без обязательной 
страховки гражданской ответ-
ственности. Еще несколько по-
становлений выписали за тони-
ровку и управление автомоби-
лем при наличии условий, при 
которых эксплуатация запре-
щена. А также за неостановку по 
требованию полиции. 

За все это предусмотрены 
штрафы. Но за установку свето-
вых приборов, цвет огней и ре-
жим работы которых не соот-
ветствует Основным положени-
ям по допуску, уже предусмо-
трено лишение прав на срок от 6 
месяцев до года с конфискацией 
этих приборов. 

Сейчас неизвестно, что за 
приборы были установлены на 
автомобиле. Это могли быть не-
штатные ксеноновые фары. А 
может, это были спецсигналы, 
спрятанные за решеткой радиа-
тора. В любом случае автомо-
биль, который оформлен до сте-
пени смешения со спецтран-
спортом, на дороги выезжать не 
должен. И требований по свету 
фар и режимов их работы никто 
не отменял. 

Решение по этому делу будет 
принимать суд. 

Напомним, что сейчас Госав-
тоинспекция активно занялась 
отловом злостных нарушите-
лей, за которыми числится ог-
ромное количество неоплачен-
ных штрафов. Также ГИБДД ак-
тивно отлавливает машины, ко-
торые зарегистрированы на 
уже умерших собственников. 
Предварительно регистрацию 
таких машин прекращают, а но-
мера и документы объявляют в 
розыск. Во всех этих случаях пе-
редвижение таких машин отсле-
живается по камерам, работаю-
щим в системе «Поток».  

Международную акцию #StayHome инициировали врачи, затем ее поддержали представители других профессий. В российском флешмобе приняли участие сотрудники ГИБДД, полиции, 
коммунальных служб, а также пожарные. Людей просят остаться дома во время пандемии. Акции прошли в разных российских регионах. 

Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин пору-
чил правительству раз-

работать методику премирова-
ния врачей в связи с эпидемией 
коронавируса. На  эти меры пра-
вительство потратит 11,8 млрд 
рублей из резервного фонда — 
они поступят в бюджеты всех 
регионов.Также региональные 
власти могут выделить средства 
из собственного бюджета на эти 
цели.

По данным Росстата, средняя 
зарплата врачей в России за де-
вять месяцев 2019 года состави-
ла около 80 тысяч руб. в месяц. 
Меньше всего медики зарабаты-
вали в республиках Северо-Кав-

казского федерального округа — 
в среднем 44 тысячи рублей. 
Больше всего — до 180 тысяч — на 
Чукотке. Средняя зарплата мед-
персонала была около 40 тыс. 
рублей, младшего — 35 тыс. ру-
блей в месяц. Соответственно в 
среднем по стране доктора мо-
гут получить надбавки в разме-
ре от 60 до 80 тыс. рублей, сред-
ний медперсонал — 10—20 тыс. 
рублей

«В настоящих условиях до-
плата медработникам, оказыва-
ющим медицинскую помощь 
гражданам, у которых выявлен 
коронавирус, и лицам из групп 
риска, на мой взгляд, крайне не-
обходимая мера, имеющая со-
циальную, даже государствен-
ную значимость, — считает член 
Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Татьяна 
Кусайко. — О необходимости 
увеличить фонд оплаты труда в 
регионах работникам первич-
ного звена здравоохранения, а 
также фельдшерам, акушерам, 
работникам скорой помощи, со-
трудникам Роспотребнадзора — 
людям, которые трудятся в сфе-

ре выявления заболеваний, го-
ворили президент и премьер-
министр. Отмечу, что регионы 
уже начали вводить премии ме-
дработникам. Так, в Якутии при-
нято решение о доплатах меди-
кам за работу с больными коро-
навирусом. Там врачам до отме-
ны особого режима , связанного 
с коронавирусом,  будут допла-
чивать 66 тысяч рублей, медсе-
страм — 40 тысяч, а обеспечива-
ющему персоналу, в том числе 
санитарам — по 20 тысяч».

Правительство Республики 
Коми также постановило допол-
нительно выплачивать работни-
кам государственных учрежде-
ний здравоохранения, оказыва-
ющим медицинскую помощь, 
стимулирующие выплаты «за 
особые условия труда и допол-
нительную нагрузку до конца 
периода эпидемиологического 
неблагополучия».   

1

— Читайте также: Как россияне 
поддерживают медиков, 
борющихся с пандемией 
коронавируса 
rg.ru/art/1852418

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:59 ЖЕРТВ БОЛЕЕ 3 ТЫСЯЧ
Во Франции число летальных исходов от осложнений, вызванных новым 

типом коронавирусной инфекции, достигло 3 тысяч, заявил генеральный 

директор Управления здравоохранения страны Жером Саломон, переда-

ет ТАСС. За сутки в стране от COVID-19 умерло более  400 человек.

20:32 В ПЕТЕРБУРГЕ ВВЕЛИ РЕЖИМ 

ПОЛНОЙ САМОИЗОЛЯЦИИ
В Санкт-Петербурге объявлен режим самоизоляции для всех горожан. 

Постановление о мерах противодействия распространению новой ко-

ронавирусной инфекции 30 марта подписал губернатор Петербурга 

Александр Беглов, сообщили «РГ» в Смольном. Горожане не должны по-

кидать места проживания, за исключением некоторых случаев.

19:14 ЗАРАЖЕННЫХ БОЛЬШЕ 100 ТЫСЯЧ
В  Италии общее число случаев заражения коронавирусом перешагнуло 

за 100 тысяч. По сводке, обнародованной 30 марта, за сутки число ин-

фицированных выросло на 1648 человек.

19:00 АДВОКАТОВ НЕ ПУСТЯТ В СИЗО
В Москве следственные изоляторы перешли на казарменный режим, и 

адвокатам запретили посещать арестантов, сообщил ТАСС со ссылкой 

на Общественную наблюдательную комиссию Москвы.

18:27 ВЫЗДОРОВЕЛИ ДВОЕ 
В Тульской области двое человек излечились от коронавирусной инфек-

ции, сообщили на заседании оперативной группы по борьбе с коронави-

русом в регионе.

18:00 ВАГОНЫ-РЕСТОРАНЫ ЗАКРЫЛИ
Вагоны-рестораны поездов дальнего следования и вагоны-бистро в вы-

сокоскоростных поездах «Сапсан» временно закрывают, сообщили в 

РЖД. Заказать блюда можно только на вынос. Так же будут работать 

кафе и рестораны на вокзалах.

16:00 ОТКАЗАЛИСЬ ОТ ТОРГОВЫХ ЗАЛОВ
Крупные компании розничной и онлайн-торговли в России и службы до-

ставки договорились о введении единых правил безопасности, сообщи-

ли в пресс-службе Wildberries. К договору присоединилось более десяти 

компаний. Ретейлеры закрывают торговые залы, отказываются от прие-

ма наличных и пластиковых карт, обеспечивают персонал защитными 

масками и очками. 

14:20 СОЗДАЛИ ИНДЕКС САМОИЗОЛЯЦИИ 
Компания «Яндекс» представила индекс самоизоляции, который пока-

зывает, как жители России соблюдают условия карантина. 

Для вычисления балла сравнивается уровень городской активности сей-

час и в обычный день до пандемии. Если они одинаковы, то уровень са-

моизоляции равен нулю — это плохой показатель. Если же в городе днем 

так же тихо, как ночью, — индекс самоизоляции равен пяти баллам. На-

пример, в минувшую субботу, 28 марта, индекс самоизоляции в стране 

был 3 балла. 

14:00 ВЫВОЗНЫЕ РЕЙСЫ СОКРАТИЛИ
Количество вывозных рейсов в Россию из зарубежных стран сократят с 

31 марта 2020 года, сообщил министр транспорта Евгений Дитрих. Это 

нужно,чтобы проводить тщательную работу с прибывающими, пояснил 

он. Возвращение россиян из-за границы в Москву ограничено до 500 че-

ловек в сутки, сообщили в Росавиации. «Прилет граждан в Москву осу-

ществляется только через аэропорт Шереметьево с общей численно-

стью пассажиров не более 500 человек в сутки;

13:40 ПЕРЕПИСЬ ПЕРЕНЕСУТ
Начало всероссийской переписи населения, которое должно было стар-

товать на Чукотке 1 апреля, откладывается на неопределенный срок, пе-

редает «Интерфакс» со ссылкой на региональный оперативный штаб по 

реализации мер профилактики и контроля за распространением коро-

навируса. Перепись была запланирована на период с 1 апреля по 1 мая  

во всех труднодоступных населенных пунктах региона.

12:00 В БОЛЬНИЦУ ЧЕРЕЗ СУД
Пациента с коронавирусом отправили под наблюдение медиков инфек-

ционной больницы в Новосибирской области по решению суда. Мужчи-

на прилетел с супругой в Новосибирск 15 марта рейсом из Мюнхена. По-

сле возвращения домой оба находились на самоизоляции. На десятый 

день взяли пробы, которые дали положительный результат. Но пройти 

лечение мужчина отказался. Суд в иск подало управление Роспотреб-

надзора. 

11:30 ЗАВЕЛИ УГОЛОВНОЕ ДЕЛО
В Республике Крым возбудили первое уголовное дело по факту наруше-

ния режима самоизоляции местным жителем с коронавирусом. Об 

этом на заседании оперативного штаба для предупреждения распро-

странения COVID-19 сообщил замначальника полиции МВД по РК Алек-

сандр Смаглин. Он пояснил, что носитель коронавирусной инфекции 

нарушил режим самоизоляции — посетил медицинский центр и там за-

разил медработника. 

ДАННЫЕ О ЗАБОЛЕВШИХ
За последние сутки в России подтверждено 302 новых случая 

COVID-19 в 35 регионах, сообщил 30 марта Ро-

спотребнадзор.  

Всего в России зарегистрировано 1836 случа-

ев коронавирусной инфекции в 71 регионе. Вы-

писаны по выздоровлению за весь период по 

России 66 человек. 

Подготовили: Антон Благовещенский, 
Евгений Гайва, Никита Зайков, Илья Изотов, 
Нива Миракян, Екатерина Петрова, 
Евгения Цинклер

ЦИФРА

11,8
МЛРД 

рублей выделено из резервно-

го фонда на премии медикам

ДОПЛАТА ЗА РИСК

Пойти прогуляться с ребенком на детскую площадку — уж точно плохая 
идея в складывающейся ситуации. 

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Медикам благодарность и прибавка к зарплате

В нескольких регионах уже приняли  решение материально поддержать 

медработников, которые сейчас  непосредственно помогают людям 

преодолеть коронавирус. Так, в Ямало-Ненецком автономном округе 

местные власти утвердили специальные стимулирующие выплаты для 

медицинского персонала, работающего с потенциально больными 

людьми, находящимися на карантине. 

Врачи, контактирующие с ними, будут получать дополнительно по 70 

тысяч рублей к зарплате на период пандемии, медсестры — по 50 тысяч, 

младшие медицинские работники — по 30 тысяч рублей.

— Нагрузка возросла у всех: от работников лабораторий до участковых 

врачей, которые посещают людей, находящихся на карантине. Мы при-

няли решение поддержать их стимулирующими выплатами, — отметил 

губернатор округа Дмитрий Артюхов. Весь Ямал признателен сейчас 

врачам, медсестрам, фельдшерам за их работу. 

В аккаунте главы региона в Instagram, где опубликовано сообщение о 

введении выплат, уже более сотни благодарностей за поддержку меди-

цинских работников. А в социальных сетях набирает обороты флешмоб 

«Спасибо врачам». 

В Якутии врачам также будут ежемесячно доплачивать 66 тысяч ру-

блей, медсестрам — 40 тысяч, а обеспечивающему персоналу, в том чи-

сле санитарам, — по 20 тысяч.

В эти дни медики работают без отпусков и выходных и в прямом смысле 

жертвуют собой. Им сейчас приходится тяжелее всего.  Поэтому в реги-

онах надеются, что введение дополнительных выплат хоть как-то под-

держит врачей во время пандемии.

Подготовили Елена Мационг, Владимир Таюрский

МИНОБОРОНЫ  

ГЕНЕРАЛЫ 
ПРОШЛИ ТЕСТ
Юрий Гаврилов

Строительство в пятнадцати ре-
гионах России 16 новых много-
профильных медицинских цен-
тров на 1600 койко-мест, кото-
рые военные возводят по пору-
чению президента РФ, идет с 
опережением графика. Для уско-
рения работ минобороны нара-
стило численность специали-
стов на этих объектах до 4,5 ты-
сячи человек. Они трудятся кру-
глосуточно, в три смены, эффек-
тивно используя 800 единиц тех-
ники.

Вчера одну из таких площа-
док, расположенную в подмо-
сковном Одинцове, проинспек-
тировал замминистра обороны 
Тимур Иванов. Он обошел объ-
ект, где под здание лечебницы 
уже залит фундамент и идет 
монтаж конструкций, пообщал-
ся с рабочими. Затем провел по 
видеосвязи совещание с руково-
дителями других строек.  

Выяснилось, что и там рабо-
ты ведутся ускоренными темпа-
ми. Это, как надеются в минобо-
роны, позволит ввести в строй 
новые медицинские центры не к 
середине мая, как планирова-
лось первоначально, а раньше. 

Скажем, первый такой объ-
ект в Нижнем Новгороде,  рас-
считанный на прием 60 пациен-
тов, строители намерены сдать в 
эксплуатацию уже 20 апреля. 
Как сказал Тимур Иванов, это 
позволит перебросить задейст-
вованные на этом объекте семь-
сот рабочих и технику на другие 
строительные площадки. 

Что же касается лечебницы в 
Одинцове на 100 койко-мест , то 
ее  планируют открыть пятью 
днями позже. Напомним, что по 
графику ввод этого медицинско-
го центра в минобороны намеча-
ли на 30 апреля. 

В  военном ведомстве особо 
подчеркивают, что речь идет не 
о временных лечебницах, а о 
возведении капитальных зданий 
общей площадью почти 115 ты-
сяч квадратных метров. Они 
войдут в инфраструктуру уже 
действующих в армии и на флоте 
военных госпиталей.

Каждый такой центр осна-
стят самым современным меди-
цинским оборудованием, в том 
числе компьютерными томогра-
фами,  аппаратами для анестези-
ологии, эндоскопии и экстра-
корпоральной мембранной ок-
сигенации. 

Для этих лечебниц в минобо-
роны уже формируют необходи-
мый запас средств индивидуаль-
ной защиты и лекарств. А в 
Санкт-Петербурге на базе Воен-
но-медицинской академии орга-
низовали учебу и переподготов-
ку медицинского персонала, ко-
торому предстоит работать в но-
вых лечебных центрах.

Тем временем минобороны 
сообщило, что в армии провели 
около 3800 тестирований на ко-
ронавирус. Проверку, в том чи-
сле, прошел глава ведомства 
Сергей Шойгу.  Все анализы дали 
отрицательный результат, забо-
левших  в армии и на флоте нет. 

Ранее сообщалось, что в свя-
зи с  ситуацией с коронавирусом 
в 32 военных госпиталях мино-
бороны сформировали специ-
альные отделения, готовые при-
нять 4800 пациентов. Эти лечеб-
ные учреждения оснащены 2782 
аппаратами искусственной вен-
тиляции легких.  

Кроме того, в Вооруженных 
силах развернули 15 современ-
ных мобильных модульных ком-
плексов для выявления новой 
новой вирусной инфекции и бо-
лее 5,5 тысячи стационарных 
контрольных пунктов  термоме-
трии. 1647 специально обучен-
ных расчетов готовы оператив-
но провести там, где  это потре-
буется, дезинфекцию зданий и 
местности. 

Хотя санитарно-эпидемиоло-
гическая обстановка по новой 
вирусной инфекции в армии 
остается благоприятной,  в ми-
нобороны по указанию Сергея 
Шойгу еще неделю назад созда-
ли оперативный штаб по проти-
водействию распространения 
коронавируса. Его возглавил  
первый заместитель министра 
обороны Руслан Цаликов.  

В армии провели 
около 3800 прове-
рок на коронави-
рус. Все анализы 
дали отрицатель-
ный результат

Сергей Птичкин

Р
азработан и запущен в про-
изводство противовиру-
сный комбинезон нового 

уровня. Он предохраняет пра-
ктически от всех видов биологи-
ческих угроз и агрессивной хи-
мии.

Комбинезон разработан 
специалистами Ростеха, сооб-
щила пресс-служба госкорпо-
рации, которая объединяет все 
ведущие предприятия оборон-
но-промышленного комплек-
са. Такие костюмы предназна-
чены для медиков, работников 
обслуживающего сектора и 
специализированных служб. 
Опытное производство запу-
щено на предприятиях «Рос-
химзащиты».

Костюмы состоят из дубли-
рующего пленочного материа-
ла с капюшоном, что позволяет 
надежно защищать тело и голо-
ву. Вес одного костюма менее 
500 граммов. В отличие от мно-
гих аналогов, костюмы обеспе-
чивают гарантированную за-
щиту и от проникновения био-
логических агентов — вирусов, 
бактерий, грибков и спор, и от 
опасных химических веществ 
— растворов кислот и щелочей. 
Материал костюма отличается 
повышенной прочностью — он 
не истирается, не рвется при 
растягивании и сгибе даже при 
длительной эксплуатации.

«На фоне распространения 
COVID-19 в максимально ко-
роткие сроки создан новый 
универсальный изолирующий 
комбинезон, где использованы 
все предшествующие наработ-
ки в области биологической за-
щиты. Прежде всего костюм 
предназначен для защиты ме-
диков. Использовать его могут 
другие лица, контактирующие 
с большим числом людей из-за 
специфики деятельности и на-
иболее подверженные риску 

заболевания. Сейчас мы гото-
вим документы для сертифика-
ции изделия и начали собирать 
портфель заказов. Интерес 
есть, в том числе со стороны 
предприятий промышленно-
сти, которые заботятся о здо-
ровье сотрудников», — сооб-
щил исполнительный директор 
«Ростеха» Олег Евтушенко.

Комбинезон также может 
использоваться в промышлен-
ности при работе с вредными и 
отравляющими субстанциями. 
Лабораторные испытания по-
казали, что плотная повер-
хность материала удерживает 
твердые частицы и надежно за-
щищает от химических ве-
ществ. Он не пропускает горю-
чие, взрывоопасные и другие 
вредные газы при дегазацион-
ных работах в шахтах, а также 
эффективен при дезактивации.

Кроме того, совместно с 
Фондом перспективных иссле-
дований в Татарстане осваива-
ется производство портатив-
ной мини-лаборатории для эк-
спресс-диагностики COVID-19. 
В ближайшее время эта продук-
ция должна выйти на рынок.

Всего предприятия «Росте-
ха» в самое ближайшее время 
планируют поставить различ-
ного оборудования для борьбы 
с коронавирусной инфекцией 
на сумму 12,5 миллиарда ру-
блей. В перечень входят тепло-
визоры для выявления людей с 
повышенной температурой 
тела, инфракрасные термоме-
тры, установки обеззаражива-

ния воздуха, аппараты искусст-
венной вентиляции легких.

Многие разработки доста-
точно уникальны и превосхо-
дят зарубежные аналоги.

В частности, в комплексы 
дистанционного определения 
температуры встроены каме-
ры, которые определяют исхо-
дящее от людей инфракрасное 

излучение. Интересно, что та-
кие приборы способны считы-
вать информацию с людей пря-
мо из толпы. Как утверждают 
специалисты, достаточно уви-
деть уголки глаз у переносицы 
— именно в этих точках темпе-
ратура более информативна.

Важнейшую роль в борьбе с 
вирусом играют обеззаражива-
тели воздуха. Они выпускаются 
в переносных и стационарных 
вариантах. В них используются 
различные механизмы защиты: 
ультрафиолетовое излучение, 
бактериальные механические 
фильтры, воздействие аэрозо-
л я м и  д е з и н ф и ц и р у ю щ и х 
средств и озоном и другие. Про-
изводство таких устройств сей-
час активно наращивается.

Освоен выпуск многофун-
кционального аппарата инга-
ляционной анестезии МАИА-
01. Он совмещает функции 
искусственной вентиляции 
легких, наркоза и комплексно-
го мониторинга дыхательной 
смеси. По своим характеристи-
кам аппарат конкурирует с са-
мыми известным зарубежны-
ми аналогами, а по стоимости 
— значительно дешевле.  
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ПРОВЕРЕНО Обучение итальянских школьников взвалили на родителей

Данте не до уроков
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

В 
связи с введением каран-
тина более двадцати дней 
назад итальянские школь-

ники и студенты перешли на ди-
станционное обучение, которое 
стало серьезным испытанием 
не только для детей, но и для их 
родителей. 

Начнем с того, что 4 марта 
моего сына Данте, ученика 1 
«Б» класса, выпустили из шко-
лы без учебников и тетрадей, а 
вечером того же дня стало из-
вестно, что учебные заведения 
откроются лишь 3 апреля. Взяв 
паузу на выходные, админи-
страция сообщила родителям, 
что у них есть ровно два часа, 
чтобы забрать учебники. Бро-
сив все, я помчалась в школу, и 
каково же было мое разочаро-
вание, когда вместо гигантско-

го комплекта книг и рабочих те-
традей, мне выдали всего два 
учебника. Несмотря на то, что 
многие родители ввиду объек-
тивных и субъективных причин 
не смогли вовремя забрать ма-
териалы, в тот же день через 
школьный чат нам прислали до-
вольно обширное задание, на 
выполнение которого ушло не-
сколько дней. Затем наступила 
подозрительная тишина, кото-
рая затянулась почти на неде-
лю, в течение которой дети, ко-
торые и так с ума сходили от 
«домашнего ареста», фактиче-
ски бездействовали. 

Это продолжалось до тех 
пор, пока мы сами с мамами не 
донесли учителям через по-
средников (прямого доступа у 
нас к ним нет), что минобразо-
вания создало специальную он-
лайн-платформу для удаленно-
го обучения WeSchool, к кото-

рой было бы неплохо всем нам 
подключиться. Такое ощуще-
ние, что для них эта новость 
стала откровением. Затаив-
шись еще дней на пять (допу-
скаю, что учителя были заняты 
осваиванием программы), нам 
прислали еще одну порцию за-
даний, а потом обязали зареги-
стрироваться в системе, не по-
трудившись объяснить пись-
менно или хотя бы в виде аудио-
сообщения, каким образом бу-
дет выстраиваться виртуальное 
обучение. Где-то с 20-го числа 
на нас вдруг стали сыпаться как 
из рога изобилия онлайн-тесты, 
многочленные таблицы и бро-
шюры с заданиями страниц по 
30—40 каждая. Нас поставили 
перед фактом: «распечатывай-
те материалы, где хотите, за 
свои собственные деньги в 
условиях тотального каранти-
на, выполняйте их с ребенком, а 
потом будьте любезны при-
слать отсканированные зада-
ния на проверку учителям». Все 
бы хорошо, но во многих семьях 
нет не то что принтера, но даже 
компьютера с интернетом. Как 
быть в такой неловкой, если не 
сказать унизительной ситуа-
ции? К примеру, мама одного 
ученика из класса Данте, чтобы 
не подводить своего сына, скру-
пулезно переписала все зада-
ния в тетрадь. 

Как-то так хитро получи-
лось, что учителя технично 

взвалили на их уставшие плечи 
практически весь учебный про-
цесс .  На  д воре  уже почти 
апрель, но никто из преподава-
телей не провел ни одного он-
лайн-урока. Хотя на платформе, 
помимо «стены», где они пишут 
нам свои короткие послания, 
«виртуальной доски», куда сли-
вают весь материал, в том числе 
обучающие ролики из YouTube, 
раздела «тесты» (они выполня-
ются в режиме реального вре-
мени), есть и отсек Live для про-
ведения «живых» уроков. Пока 
последняя категория по непо-
нятным нам причинам девст-
венно пуста. Все наши попытки 
выяснить, когда же начнутся 
онлайн-занятия, оказались 
провальными. Отсутствие ка-
кого бы то ни было контакта с 
учителями оказывает на моего 
сына крайне расхолаживающее 
влияние.

 Единственная на сегодняш-
ний день обратная связь от «ма-
эстры» — короткий ответ по 
электронной почте на очеред-
ную порцию отправленного за-
дания. Учитывая, что учителям 
выплачивают за этот период 
зарплату в полном размере, 
мне кажется такой подход ха-
латным и потребительским по 
отношению к родителям, кото-
рым приходится работать по-
настоящему, так как, к несча-
стью, просто так им жалованье 
никто не платит…

Но чаша моего терпения 
окончательно переполнилась в 
минувшую пятницу, когда глава 
родительского комитета при-
слала нам по WhatsАpp список 
из 11 учебников от 80 до 114 
страниц каждый для распечат-
ки с целью последующего вы-
полнения всех заданий под чут-
ким руководством все те же не-
счастных родителей. Мне по-
везло чуть больше остальных, у 
меня дома есть принтер, но ни 
один, даже самый мощный ап-
парат, не выдержит такого на-
кала, не говоря о том, что карт-
ридж купить просто негде. По-
дождав пару минут в надежде, 
что кто-то из родителей возму-
тится, я не сдержалась и реши-
ла высказать свою принципи-
альную позицию, аргументиро-
ванно пояснив, что лично я ни 
за что не буду тратить состоя-
ние на распечатку учеников, за 
которые я и так уже заплатила 
приличные деньги. 

«Вам не кажется, что куда 
более логичным и справедли-
вым было бы извлечь материа-
лы из закрытой школы, раздать 
их родителям на улице, соблю-
дая все санитарные нормы?», — 
написала я в чате. После моего 
сообщения посыпались похо-
жие предложения. В итоге нам 
обещали донести эту информа-
цию до администрации. Ждем 
теперь вердикта директора и 
возможного вмешательства 
местного МЧС.  

Думаю, книги нам в конеч-
ном итоге вернут, так как они 
нам еще летом понадобятся. 
Хотя министр образования 
пока таинственно умалчивает о 
том, когда «храм знаний» вновь 
распахнет свои двери, мало кто 
сомневается, что это произой-
дет не раньше сентября.  

ОПЫТ Почему Южная 
Корея сумела быстро 
справиться с COVID-19

Научились 
жить в «тонусе»

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Южная Корея еще совсем недавно не сходила с первых 
полос мировых СМИ в качестве второго крупнейшего 
очага коронавируса COVID-19 в мире, уступая лишь 
Китаю. Сейчас же число выздоровевших уже превыси-
ло половину, а смертность остается на очень низком 
уровне — менее двух процентов. Вирус же в стране если 
не побежден полностью, то однозначно отступает по 
всем направлениям. Как же удалось Южной Корее бук-
вально за три-четыре недели справиться с заболевани-
ем, которое держит в страхе многие государства? Тем 
более что страна выглядит «удобным» местом для эпи-
демии: очень высокая плотность населения, развитая 
транспортная инфраструктура, любовь корейцев к ча-
стым встречам и посиделкам.

Один из главных 
факторов — преды-
дущий опыт и уме-
ние делать выводы. 
Южная Корея пять 
лет назад уже стол-
кнулась со вспыш-
кой коронавируса 
MERS, который на-
звали «верблюжьим 
гриппом». Вот тогда 
здравоохранение 
Кореи и ее врачи за-
служенно услыша-
ли немало нелест-
ных оценок в свой адрес, хотя в итоге и сумели побе-
дить инфекцию. На собственных ошибках тогда «обка-
тали» систему реагирования на подобные инфекции, и 
был выявлен оптимальный алгоритм работы, который 
был задействован при COVID-19.

Следующая причина — быстрая реакция властей, за-
пустивших механизмы отслеживания инфицирован-
ных с самого начала. Несколько подвела надежда на до-
бросовестность сограждан, почему и появился круп-
ный очаг на юго-востоке страны — в городе Тэгу и при-
легающих районах. Но уже тогда было ясно, среди кого 
надо искать в первую очередь. Большинство заражен-
ных COVID-19 на начальном этапе — последователи 
секты «Синчхончжи», которые намеренно ввели в за-
блуждение власти и затруднили поиск потенциальных 
носителей вируса, а также те, кто контактировал с 
ними. На их выявление были брошены все силы. Это  
позволило локализовать главную опасность и не допу-
стить переполнения клиник, как это сейчас происхо-
дит в некоторых государствах Европы.

Следующий фактор — быстрая система тестирова-
ния, включая передвижные пункты. Сразу стоит отме-
тить, что в Корее как минимум на первых порах не все 
действовало так эффективно, как пытаются писать не-
которые зарубежные СМИ, и далеко не всегда вы име-
ли на руках результаты теста через 15 минут. Не было и 
«поголовного тестирования», а желающих «просто 
провериться» часто просили подождать, если нет сим-
птомов, чтобы не перегружать лаборатории и не задер-
живать обработку результатов тех, кого действительно 
надо было немедленно проверять. Но многие шерохо-
ватости устранили и теперь все работает очень четко.

Очень помогла система отслеживания всех контак-
тов больных, которая была создана и отлажена при 
вспышке MERS. Постепенно ее усовершенствовали. Те-
перь в одну базу сводятся данные, поступающие от 
всех операторов мобильной связи, компаний, выдав-
ших банковские карты, а при необходимости задейст-
вуются камеры наблюдения. В итоге тех, кому опа-
сность угрожает в первую очередь, быстро выявляют, 
тестируют и изолируют. Соответствующая информа-
ция о том, где разгуливал зараженный, выкладывается 
в открытый доступ и передается на мобильные телефо-
ны всем, кто проживает в том районе или проезжает 
мимо. Так можно быстро проверить, был ли ты с носи-
телем инфекции где-то случайно вместе, допустим, в 
одном и том же ресторане и стоит ли тебе спешить де-
лать тест на COVID-19.

На опыте пятилетней давности власти Кореи усвои-
ли, что недостаток информации очень быстро воспол-
няется подчас дикими и неправдоподобными слухами, 
которые распространяются еще быстрее вируса. Пото-
му с самого начала СМИ стали получать самую под-
робную информацию от официальных лиц. Брифинги 
поначалу проводились по два раза в день, а затем их ча-
стоту снизили до 
одного раза. Более 
подробная инфор-
мация присутству-
ет на сайтах вовле-
ченных ведомств. 
Параллельно влас-
ти вели и борьбу со 
слухами, которые 
все равно возника-
ют и существуют.

Была проведена 
активная работа с 
общественным мне-
нием и СМИ в плане 
формирования понимания, что COVID-19 — это общая 
проблема, а потому решить ее можно только сообща. 
Нельзя сказать, что корейцы следуют всем рекоменда-
циям беспрекословно и со стопроцентной точностью, 
но у подавляющего большинства есть понимание, что 
надо соблюдать предписания — носить маски, мыть 
руки, отказываться от собраний. Случаи вопиющих 
нарушений СМИ быстро тиражируют, формируя осу-
ждающее отношение к подобным поступкам. В целом 
же корейцы более склонны прислушиваться к реко-
мендациям правительства и властей, чем жители неко-
торых других стран. В этом плане любопытно, что с ко-
ронавирусом успешно справляются сейчас в первую 
очередь страны «конфуцианского ареала» — Китай, 
Южная Корея, Тайвань, Япония, Вьетнам. Для этой 
культуры характерно уважительное отношение к влас-
ти. Если же кто-то все равно не подчиняется, то власти 
реагируют решительно. Тут не стоит строить иллюзий: 
законопослушность при необходимости обеспечива-
ется эффективной работой аппарата принуждения. 

Наконец, свою роль сыграло соседство с КНДР, ко-
торое держит «в тонусе» систему гражданской оборо-
ны в Южной Корее, в том числе в плане готовности к 
возможным ЧП.  

В Корее отслежи-
вают контакты 
всех больных 
через операторов 
сотовой связи и 
видеокамеры

Одним из залогов 
успеха стало пони-
мание корейцами 
того, что борьба с 
вирусом — это 
общая проблема

Ученик в Риме, как и все его сверстники, штудирует видеоуроки, ведь 
школы вряд ли откроют двери раньше сентября.

СКАНДАЛ По выходе из карантина украинцы останутся 
без сельскохозяйственных земель

Земля и вирус
Петр Лихоманов

П
андемию коронави-
руса и сопутствую-
щую панику у насе-
ления президент 
Украины Владимир 
Зеленский исполь-
зует как ширму для 
начала распродажи 
сельскохозяйствен-

ных земель. Снятия моратория 
на продажу черноземов от офи-
циального Киева сегодня ульти-
мативно требует Международ-
ный валютный фонд (МВФ). В 
противном случае, по словам 
Зеленского, Украине грозит де-
фолт, который, впрочем, многи-
ми в стране считается неизбеж-
ным, и более того — полезным 
для экономики.

Открытие земельного рынка, 
а также принятие закона о невоз-
можности возврата Приватбан-
ка бывшим владельцам — персо-
нально олигарху Коломойскому 
уже неделю являются второй те-
мой после коронавируса в укра-
инских СМИ. Более того, о жиз-
ненной необходимости их при-
нятия, в обмен на 10 миллиардов 
долларов разного рода кредитов 
от МВФ, заявил накануне в своем 
обращении к нации Зеленский. 
По его словам, «это необходимо 
для стабилизации экономики и 
преодоления кризиса». В ответ 
лидер партии «Батькивщина» 
Юлия Тимошенко прямо назвала 
эти планы мошенничеством. 
«Власти готовятся провернуть 
аферу века! На заседании парла-
мента планируют принять закон 
о продаже украинских сельско-
хозяйственных земель. Они 
пользуются тем, что народ не мо-
жет выйти на протесты из-за ка-
рантина и эпидемии», — написа-
ла она в своем Facebook.

С этим тезисом согласились 
и многие депутаты Верховной 
рады от правящей партии «Слу-
га народа», уже столкнувшиеся 
с ненавистью избирателей в 
ходе поездок по регионам: неко-
торых агитаторов свободного 
рынка крестьяне в округах едва 
не избивали за предложение 
расстаться с земельными пая-
ми. В целом, как показывает со-
циология, категорически про-
тив открытия рынка земли вы-
ступают от 60 до 70 процентов 
украинцев. Поэтому уверенное 

большинство голосов за этот за-
кон, несмотря на якобы достиг-
нутый консенсус президента с 
крупнейшими латифундиста-
ми, так и не набралось. В итоге 
оба резонансных закона не 
были внесены вчера в повестку 
утреннего внеочередного засе-
дания Рады, которое посвятили 
кадровым и оперативным во-

просам противостояния рас-
пространению коронавируса. 

Примечательно, что даже это 
формальное заседание парла-
мента показало отсутствие у 
президента большинства: оде-
тая в маски и перчатки Рада 
провалила первое голосование 
за секвестр бюджета и отвергла 
предложенные Зеленским кан-

дидатуры новых министров 
здравоохранения и финансов — 
они должны были прийти на 
смену проработавшим менее 
месяца и по разным причинам 
уволившимся предшественни-
кам. Но и это, если верить цити-
руемым украинскими СМИ и 
социальными сетями «источни-
кам», не остановило работу по 
банальной скупке депутатских 
голосов: за нужное Зеленскому 
голосование сегодня якобы 
представителями его офиса 
предлагаются суммы от 100 ты-
сяч долларов, а также кадровые 
и бюджетные бонусы. 

Вместе с тем олигарх Коло-
мойский и близкие к нему эк-
сперты ведут агитацию о благо-
сти дефолта для Украины, и так 
фактически объявленного. Мол, 

отказ от выплаты в 2020 году 
более 17 миллиардов долларов 
внешних долгов (из них плата 
по срочным процентам МВФ со-
ставляет всего около 1,5 милли-
арда) пройдет незамеченным на 
фоне мирового кризиса, позво-
лит Украине «оттолкнуться от 
дна» и начать новые перегово-
ры с кредиторами о реструкту-
ризации задолженности. Иное 
дело, что это не устраивает 
МВФ, который уже отбросил 
успокоительную риторику и, 
пользуясь пандемией, букваль-
но ломает через колено прези-
дента Зеленского, требуя от 
него расплаты землей по взя-
тым не им долгам.  

Противники земельной реформы 
во Львове вышли на улицы, несмо-
тря на карантин из-за коронавируса.
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Против открытия рынка земли 
выступают от 60 до 70 процентов 
украинцев, но власти готовы 
на это ради кредитов МВФ

АЛЛО!

ДОМАШНИЙ 
РАЗГОВОР С 
ВЛАДИМИРОМ 
СНЕГИРЕВЫМ
Часть 1

Иногда бывает, что люди, о 
которых ты писал или брал у 
них интервью, становятся за-
тем твоими друзьями либо ты 
просто поддерживаешь с ними 
связь. У меня таких много по 
всему миру. Попросил расска-
зать, как изменилась их личная 
жизнь в связи с необходимо-
стью соблюдать условия изоля-
ции, какие новые возможности 
открыл перед каждым из них 
кризис, что помогает им в это 
нелегкое время. 

И вот какие ответы получил.

ИНСБРУК

Ханнес Апфольтерер, 
Руководитель военного орке-
стра Тироля. Известный ав-
стрийский композитор и ди-
рижер. Был неоднократным 
участником и гостем военно-
музыкального фестиваля 
«Спасская башня»:
— Дорогой Владимир, я очень рад, 

что у тебя все хорошо. У меня и 

моей семьи тоже все в порядке. 

Хотя жизнь сильно изменилась. 

Мир действительно сошел с ума. 

Сейчас я уже не занимаюсь музы-

кой, а только несу военную служ-

бу (Ханнес имеет воинское звание 

полковник. — В.С.). Все мои музы-

канты — хорошо подготовленные 

солдаты. Перед нами ставят зада-

чи по обеспечению безопасности, 

пограничного контроля, помощи 

полиции, патрулирования в городе 

и много чего еще. 

Когда выпадают часы отдыха, я 

размышляю о нашей жизни и всег-

да с удовольствием вспоминаю 

встречи в Москве. Пожалуйста, пе-

редай привет и поздравления с но-

вым назначением президенту фе-

стиваля «Спасская башня» Сергею 

Хлебникову. Надеюсь, что и в дол-

жности главы департамента обще-

ственной безопасности прави-

тельства Москвы он проявит себя 

так же достойно и ярко. Я также 

чрезвычайно рад, что он по-преж-

нему возглавляет военно-музы-

кальный фестиваль, который всех 

нас сделал друзьями. 

И хотя сейчас в связи с эпидемией 

рукопожатия не приветствуются, я 

виртуально крепко жму ему руку!

ЗАГРЕБ

Милан Бандич, 
Мэр столицы Хорватии:
— К счастью, мне не пришлось при-

бегать к мерам по самоизоляции, 

так как в последние месяцы не вы-

езжал за пределы Хорватии. Рабо-

таю в прежнем режиме, то есть по 

двадцать четыре часа в сутки, семь 

дней в неделю.

К проблемам, которые приходится 

решать в связи с пандемией, при-

бавилась еще и беда, обрушивша-

яся на наши головы 22 марта. 

Утром в тот день Загреб был под-

вергнут самому сильному земле-

трясению за последние 140 лет. 

Сейчас, когда мы изучили все по-

следствия, стало ясно, что двад-

цать тысяч городских объектов — 

это здания и сооружения — нужда-

ются в сносе или капитальном ре-

монте.

Городские службы в этой чрезвы-

чайной ситуации сработали хоро-

шо: в течение 48 часов город был 

полностью очищен от завалов. Те-

перь задача состоит в том, чтобы 

облегчить жизнь особенно малои-

мущих граждан. Рассматриваем 

вопрос о предоставлении им суб-

сидий, выделении разных льгот. 

Что касается карантинных запре-

тов, то они у нас примерно такие, 

как и в других государствах ЕС. 

Помогает мне вера в бога и в силу 

нашего народа.

Продолжение следует

Ханнес 
Апфольтерер, 
руководитель 
военного орке-
стра Тироля: Мир 
действительно 
сошел с ума. 
Сейчас я уже не 
занимаюсь музы-
кой, а только несу 
военную службу

А К Ц Е Н Т

На дворе почти апрель, но никто 
из итальянских преподавателей 
не провел ни одного онлайн-урока
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КОШЕЛЕК  Верховный суд 
разъяснил преимущества 
наследников по закону

Квартира 
без завещания

Наталья Козлова

Верховный суд РФ дал полезные рекомендации, кото-
рые касаются наследников, которые стали ими в силу 
закона и при отсутствии завещания.

Споры о наследстве, по мнению юристов, одни из 
самых сложных, долгих, и, что скрывать — дорогих в 
прямом смысле этого слова. Из года в год количество 
гражданских дел о наследстве в наших судах уверенно 
растет. Поэтому разъяснения, которые дала Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
могут оказаться полезными многим гражданам, кото-
рые столкнулись с проблемой раздела наследства.

Наша история — это спор о дележе московской квар-
тиры, которая осталась взрослым сестрам от их родно-
го брата. Только вот завещания умерший брат не оста-
вил. Одна сестра проживала в квартире брата и после 
его смерти осталась в ней жить. Выражаясь юридиче-
ским языком, сестра, жившая с братом, наследство от 
него — квартиру — фактически приняла. Под этим тер-
мином — «фактическое принятие» — понимают ситуа-
цию, когда гражданин остался жить в жилище наследо-
дателя и оплачивать все связанные с недвижимостью 
расходы. 

По мнению некоторых граждан, такие, совместно 
живущие с наследодателем наследники, имеют преи-
мущество перед 
теми наследниками, 
которые в момент 
появления наслед-
ства оказались дале-
ко. Такие «далекие» 
родственники, 
просто узнав, что 
открылось наслед-
ство, отправляются 
за его принятием к 
нотариусу. 

По разъяснению 
Верховного суда РФ 
и его Судебной кол-
легии по гражданским спорам ни один из наследников 
в таком споре решающих преимуществ не имеет.

Ситуация, которая стала предметом рассмотрения, 
была совершенно жизненной. С иском в районный суд 
обратилась гражданка. Ответчицей в своем иске она 
назвала родную сестру. Эта сестра, проживая с нездо-
ровым братом, ухаживала за больным человеком, по 
доверенности распоряжалась его деньгами, да и жилье 
брата ремонтировала за свой счет. Ну а после его смер-
ти продолжила жить в квартире и к нотариусу за офор-
млением прав на жилье не пошла.

Зато к нотариусу пошла ее сестра, как только узнала 
о смерти брата и оставшейся после него квартире в сто-
лице. Но когда гражданка пришла к нотариусу, чтобы 
принять наследство, то получила отказ. Нотариус объя-
снил посетительнице, что шесть месяцев, которые от-
водились на принятие наследства, уже истекли, а право 
собственности на всю квартиру, включая долю второй 
сестры, к тому моменту уже оформила на себя ее се-
стра. 

Обиженная гражданка обратилась в суд, ведь от сво-
ей доли в квартире она не отказывалась. А ее сестра, вы-
ходит, фактически приняла наследство, хотя и не обра-
щалась к нотариусу. Мирно договориться у родствен-
ниц не получилось.

Районный суд, куда поступил иск одной из сестер, 
той, что проживала вместе с братом, удовлетворил ее 
требования. 

Районный суд в своем решении объяснил, что млад-
шая сестра много лет жила с братом и после его смерти 
продолжила пользоваться имуществом и содержать 
его, а от наследства не отказывалась, то есть фактиче-
ски его приняла. Проигравшая сторона такой вердикт 
оспорила в городском суде. Там решили, что прожива-
ние в квартире, принадлежавшей наследодателю, не 
свидетельствует о принятии наследства.

В итоге дело дошло до Верховного суда РФ, материа-
лы спора там затребовали, изучили и объяснили вот что.

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам ВС, правильно спор решил районный суд. Высокая 
судебная инстанция напомнила, что имущество насле-
дуется по завещанию или по закону, а для приобрете-
ния наследства наследник должен его принять в тече-
ние шести месяцев со дня открытия. Сделать это можно 
двумя способами: подать заявление о принятии наслед-
ства нотариусу или «осуществить действия, которые 
будут говорить о его фактическом принятии». Пере-
чень этих действий есть в статье 1153 Гражданского ко-
декса РФ. Там, в частности, написано — вступление в 
управление имуществом, меры по его сохранению и за-
щите, траты на содержание имущества, оплата долгов 
наследодателя и т.д.

То есть речь идет о тех действиях, в которых «прояв-
ляется отношение наследника к наследству как к собст-
венному имуществу», как уточнял Пленум Верховного 
суда РФ (№ 9 «О судебной практике по делам о наследо-
вании»). Таким действием может быть вселение на-
следника в квартиру наследодателя или проживание в 
ней на день открытия наследства, подчеркнул Верхов-
ный суд.

— Наша героиня пользовалась квартирой брата, и 
суд установил, что своими действиями она выразила 
волю на принятие наследства, приняв его фактически, 
— подчеркнула Судебная коллегия по гражданским де-
лам ВС. Выбрав место жительства в спорной квартире и 
неся бремя содержания спорного имущества, она, не 
отказавшаяся от принятия наследства, считается при-
нявшей наследство, сказала коллегия.

И вот главная мысль высокой судебной инстанции — 
получение свидетельства о праве на наследство при его 
фактическом принятии — это право, а не обязанность 
наследника. 

В итоге Верховный суд оставил в силе решение суда 
первой инстанции.  

ТЕХНОЛОГИИ Суды начали взыскивать компенсации морального вреда
за электронные оскорбления

Написано обидно
Владислав Куликов

Н
овая практика: суды на-
чали активно взыски-
вать компенсации мо-

рального вреда с граждан, кото-
рые оскорбляют собеседников 
по СМС, в мессенджерах или 
интернете.

Забайкальский краевой суд 
одним из недавних решений 
обязал гражданина, отправив-
шего «горячее» СМС, выпла-
тить 5 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вреда 
своему адресату. Примечатель-
но, что суд первой инстанции, 

изучив сообщение, не нашел в 
нем ничего выходящего за рам-
ки закона. Да, текст явно был 
неприятный для получателя, но 
по каким-то причинам нижесто-
ящий суд решил, что отправи-
тель хотя и обижает получателя, 
но не порочит настолько, чтобы 
быть наказанным за это рублем. 
Вторая инстанция с таким выво-
дом не согласилась.

«Суд первой инстанции по-
считал, что оспариваемый 
текст СМС не содержит пороча-
щей истца информации и отка-
зал в удовлетворении исковых 
требований», — рассказывают в 

Забайкальском краевом суде. 
Судебная коллегия по гра-
жданским делам Забайкаль-
ского краевого суда отменила 
это решение суда, поскольку, 
проанализировав представ-
ленные истцом скриншоты 
СМС-сообщений, полученных 
от ответчика, пришла к выводу 
о том, что эти высказывания 
содержат недопустимые, не-
приемлемые для общества вы-
ражения, к истцу применяются 
уничижительные сравнения, 
которые носят оскорбитель-
ный характер, СМС-сообще-
ния содержат в себе инвектив-
ную лексику».

Инвективная лексика — это 
сквернословие, кстати, необя-
зательно нецензурное. 

Решение Забайкальского 
краевого суда не является уни-
кальным, практика уже наби-
рает обороты. Обычный размер 
компенсаций морального вре-
да в делах об электронных 
оскорблениях составляет 5—10 
тысяч рублей. Плюс ответчик 

должен возместить и судебные 
расходы.

Подобный подход можно 
применять и при получении 
оскорбительных СМС-сообще-
ний, и при обидных посланиях в 
мессенджерах, и, естественно, 
чтобы приструнить интернет-
троллей — любителей поливать 
грязью собеседников в Сети.

Кстати, эксперты зафикси-
ровали резкий рост случаев 
электронной травли. Находясь 
дома, далеко не все рассылают 
по Сети светлые смайлики, для 
многих стилем жизни стала 
электронная ругань. А сейчас у 
сетевых троллей появилось 
много лишнего времени.

Порядок такой: желательно 
сначала написать заявление в 
правоохранительные органы и 
добиться наказания в рамках 
КоАП. Потом подавать иск в суд 
о защите чести и достоинства. 
Постановление о наказании 
обидчика будет дополнитель-
ным доказательством. Но мож-
но и сразу подавать иск в суд.

«С 2011 года КоАП РФ содер-
жит норму, предусматриваю-
щую ответственность за оскор-
бление граждан, в том числе в 
средствах массовой информа-
ции, — отмечает заместитель ис-
полнительного директора руко-
водителя аппарата Ассоциации 
юристов России Дмитрий Ли-
пин. — Вместе с тем данная нор-
ма не содержит специального 
состава, предусматривающего 
ответственность за оскорбле-
ние в социальных сетях».

Эксперты советуют прежде 
всего зафиксировать у нотариу-
са факты оскорблений в интер-
нете. Нотариус осмотрит все не-
обходимые интернет-страни-
цы: переписку в электронной 
почте, соцсетях и т.п. и составит 
протокол. Протокол не имеет 
срока давности, так как отража-
ет информацию на дату его со-
ставления. Таким образом, если 
информация с сайта будет уда-
лена через 10 минут, день или 
неделю, протокол все равно 
останется неоспоримым дока-
зательством во время судебного 
разбирательства. Так как все но-
тариально удостоверенные до-
кументы обладают повышен-
ной доказательственной силой 
в суде, факты, отраженные в 
протоколе, не будут требовать 
дополнительного подтвержде-
ния. И если права заявителя 
были нарушены, ему будет ком-
пенсирован ущерб или мораль-
ный вред.  

РЕШЕНИЕ 

Заключенный 
получит 
компенсацию 
за потерянное 
в тюрьме 
здоровье

НАКАЗАВШИЙ 
ПЛАТИТ
Владислав Куликов

Суд в Нижегородской области 
обязал тюремное ведомство 
выплатить 300 тысяч рублей 
компенсации морального вреда 
осужденному, не получившему 
вовремя квалифицированной 
медицинской помощи в коло-
нии.

«Осужденный С., 1977 года 
рождения, отбывающий уго-
ловное наказание по приговору 
суда в виде лишения свободы, 
обратился в Тоншаевский рай-
онный суд с иском о взыскании 
компенсации морального вре-
да, указывая, что он обратился 
в здравпункт с жалобами на 
боли в правом тазобедренном 
суставе, ему была оказана ме-
дицинская помощь ненадлежа-
щего качества», — рассказыва-
ют в Нижегородском област-
ном суде.

Плохая врачебная помощь 
не помогла, болезнь сама собой 
не прошла.

«Затем, в связи с ухудшени-
ем его здоровья, он повторно 
обратился в тот же здравпункт, 
ему была оказана медицинская 
помощь и установлена инва-
лидность», — сообщили в суде.

Прокурорская проверка 
подтвердила: действительно, 
первоначально тюремные вра-
чи не до конца выполнили свой 
долг. Истец утверждал, что из-
за этого до сих пор он испыты-
вает физические и нравствен-
ные страдания. А потому требо-
вал не только выплатить ему 
компенсацию морального вре-
да, но и назначить пожизнен-
ную пенсию от тюремного ве-
домства.

«Суд взыскал в пользу С. 
компенсацию морального вре-
да — 300 тысяч рублей, а также 
утраченный заработок — 102 
тысячи 723 рубля 78 копеек», — 
сообщили в Нижегородском об-
ластном суде.

Компенсировать осужден-
ному утраченный заработок ве-
домство будет по частям: каж-
дый месяц человеку должно вы-
плачиваться 3,5 тысячи рублей.

Напомним, в конце прошло-
го года был принят закон, дав-
ший право заключенным пода-
вать иски в суд за плохие усло-
вия в тюрьме. Соответствую-
щие поправки внесены в Закон 
«О содержании под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений» и 
Уголовно-исполнительный ко-
декс.

Теперь любой заключенный, 
недовольный условиями в 
тюрьме, может обратиться в 
суд рядом с казенным домом и 
потребовать компенсацию. Для 
ее получения нужен только 
факт нарушения норм. Заклю-
ченному достаточно возму-
титься плохим питанием, те-
сной камерой или грязной ду-
шевой и грамотно изложить это 
в жалобе. Некачественное лече-
ние тоже повод для иска.

Далее пройдет проверка, 
подтвердят факт нарушения, и 
пострадавший получит свои 
деньги. Долго и мучительно до-
казывать вину всех организа-
ций и лиц, обязанных создавать 
благоприятные условия в ме-
стах лишения свободы, не при-
дется. Именно администрация 
казенного дома должна будет 
опровергнуть доводы заявите-
ля. Размеры компенсаций, как 
уверены эксперты, нашими су-
дами будут назначаться с уче-
том европейской практики. 
Дело в Нижегородской области 
это подтвердило.

Сейчас ФСИН принимает 
меры для улучшения медицин-
ской службы. Как сообщалось 
на недавней коллегии ведомст-
ва, внедряются механизмы те-
лемедицины, выездных профи-
лактических осмотров специа-
листами гражданского здраво-
охранения узкого профиля. 
Идет проработка вопроса под-
ключения к государственным 
информационным системам в 
сфере здравоохранения, будет 
обеспечена непрерывность ока-
зания медпомощи, что особен-
но важно при лечении социаль-
но значимых заболеваний.  

Владислав Куликов 

В
торой кассационный 
суд общей юрисдик-
ции вернул права не-
скольким водителям, 
которых не извести-
ли, как положено, о 
дате суда.
Например, житель 
Смоленска Г. был на-

казан за оставление места ДТП. 
Дело рассмотрели без него, ни-
жестоящий суд на четыре меся-
ца лишил человека прав. 

Парадоксальная ситуация: в 
наши дни постоянно возникают 
сбои с уведомлением человека в 
ходе каких-то правовых проце-
дур, причем не только судебных 
процессов. С одной стороны, мы 
сегодня стали мобильны, не-
редко прописаны в одном месте, 
живем в другом, а иногда ночу-
ем и в третьем. С другой, благо-
даря электронным технологиям 
реально потеряться человеку 
сегодня не так-то просто. Поче-
му же тогда его не находят?

У судов есть четкие алгорит-
мы, которые надо выполнить, 
чтобы известить гражданина. Но 
порой эти алгоритмы не сраба-
тывают, так как по сути устаре-
ли. А иногда суды не делают даже 
того, что могут и должны, и в 
итоге человека наказывают без 
его ведома. В данном случае из-
вещение о явке на судебное засе-

дание направлялось гражданину 
Г. по месту регистрации.

«Данное извещение возвра-
тилось мировому судье за исте-
чением срока хранения», — го-
ворится в материалах дела. Од-
нако, как обратил внимание 
Кассационный суд, при возбу-
ждении дела Г. указал, что не 
проживает по месту регистра-
ции, сообщив место фактиче-
ского проживания. То есть суду 
достаточно было внимательно 
прочитать протокол.

«По месту фактического 
проживания, указанному в про-
токоле об административном 
правонарушении, извещение 
лицу, в отношении которого ве-
дется производство по делу, не 
направлялось, — отметил Вто-
рой кассационный суд. — Таким 
образом, рассмотрение дела со-
стоялось в отсутствие лица, в 
отношении которого ведется 
производство по делу об адми-
нистративном правонаруше-

нии. Следовательно, мировым 
судьей не были созданы необхо-
димые условия для обеспечения 
гарантий процессуальных прав 
привлекаемого к администра-
тивной ответственности лица».

По мнению кассационной 
инстанции, допущенное нару-
шение было существенным. 

Ведь фактически человека ли-
шили права на защиту. Возмож-
но, ему было что сказать в ответ 
на предъявленные претензии. 
Но раз водителю не дали шанса 
высказаться, наказывать его не 
за что. Таков закон.

В другом случае лишили 
прав на год и три месяца жителя 
столицы А. — тоже за оставление 
места ДТП. Но и здесь суд не ис-
полнил важные формальности.

«В результате изучения пред-
ставленных материалов дела су-
дьей Второго кассационного суда 
общей юрисдикции установлено, 
что А. извещался о времени и ме-
сте составления протокола об ад-
министративном правонаруше-
нии посредством SMS-сообще-
ния, отправленного на номер мо-

бильного телефона, указанный 
им в обязательстве о явке. При 
этом в материалах дела отсутст-
вуют какие-либо сведения, под-
тверждающие согласие А. на уве-
домление при помощи SMS-со-
общения», — рассказали во Вто-
ром кассационном суде.

Но на составление протокола 
А. не пришел, значит, извеще-
ние не сработало. По каким при-
чинам, можно только гадать. 
Допустим, сломался телефон. 
Или человек сменил номер. По-
скольку нужной бумаги он не 
подписал, это уже не его про-
блемы, наказание отменено, 
права вернули.  

Виновник аварии может сохранить 
права, если суд не позаботился 
о точном вручении ему повестки.

Даже маска не спасет сетевого тролля от крупного штрафа за оскорбление.

А К Ц Е Н Т

Если водителю не дали шанса выска-
заться на суде в свою защиту, то это 
серьезное процессуальное нарушение. 
Наказывать в таком случае его нельзя

За то, что врачи 
не проявили ста-
рания, тюрьма 
заплатит заклю-
ченному более 
400 тысяч рублей

По разъяснению 
Верховного суда 
ни один из наслед-
ников в споре 
решающих преи-
муществ не имеет

Для того чтобы фактически принять незавещанную квартиру 
в наследство, достаточно просто в ней жить.

А К Ц Е Н Т

Обычный размер компенсаций мораль-
ного вреда в делах об оскорблениях 
в интернете или СМС-сообщениях 
составляет 5—10 тысяч рублей

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

АВТОМОБИЛИ Кассационный суд запретил лишать водителей 
прав заочно

Попал в аварию 
и потерялся

СПРАВКА «РГ» 

Надо сказать, что процент прекращения таких дел у 

нас не очень большой. Так, за оставление места ДТП в 

первом полугодии прошлого года, по данным судеб-

ного департамента, было рассмотрено почти 37 ты-

сяч дел. А прекращено с освобождением от админи-

стративного наказания только 2 тысячи. Как правило, 

такие дела прекращаются именно из-за процессуаль-

ных нарушений, допущенных при их оформлении или 

уже непосредственно в судах. Судебная практика по-

казывает, что довольно часто в протоколе указывает-

ся адрес регистрации того или иного нарушителя. Но 

при этом мало кто устанавливает его фактическое ме-

сто проживания. В результате человек оказывается 

без права на защиту собственных интересов. А это 

серьезное процессуальное нарушение, на основа-

нии которого дела, как правило, прекращаются.

Гораздо больше поводов для прекращения дел встре-

чается по так называемым пьяным водительским ста-

тьям. Там основными поводами для освобождения от 

ответственности становятся нарушения процедуры 

оформления нетрезвого водителя. Например, ин-

спектор сначала заставил водителя дунуть в алкоте-

стер, а только потом начал оформлять протокол от-

странения от управления машиной. Или провел про-

цедуру без понятых. Хотя и по этим статьям процент 

прекращения дел не так уж велик. По данным ГИБДД, 

из 260 тысяч дел, направленных в суд, прекращено 

производство по 2100 делам. 

Подготовил Владимир Баршев 
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С толстой сумкой

Продукты на дом носят 
и не менее 80% том-
ских почтальонов. Для 

пожилых людей, находящихся в 
зоне риска, такая помощь ока-
залась большим подспорьем. 
Вместе с почтой «печкины» 
приносят своим подопечным 
специальные бланки. В неболь-
шом каталоге перечень товаров 
первой необходимости — чай, 
сахар, крупы, консервы, мака-
ронные изделия, конфеты, сти-
ральные порошки, мыло, шам-
пунь, антисептик.

«При необходимости по-

чтальон оставляет номер теле-
фона, и каждый желающий мо-
жет позвонить в удобное для 
него время и оформить заявку», 
— рассказала «РГ» представи-
тель УФПС Томской области 
Ольга Миненкова. 

И это еще не все. В Сибири 
для жителей многих отдален-
ных труднодоступных таежных 
сел почтальон — еще и медсе-
стра, и радио. Она и новости 
расскажет, и даже давление из-
мерит в случае чего.

В омском таежном поселке 
Пихтовое почтальон Галина Ер-

молова доставляет посылки и 
пенсии на самодельном болото-
ходе. Иначе туда не добраться. А 
в селе Чеплярово, отрезанном 
от большой земли двумя река-
ми, почтальон Галина Алиямова 
долгие годы выручает земляков 
в любой сложной ситуации. В 
теплое время три раза в неделю 
в любую погоду эта бесстраш-
ная женщина курсирует на мо-
торке по Иртышу. Привозит 
сельчанам письма, продукты, 
одежду. Зимой она добирается 
на лошади по дорогам, которые 
отродясь не чистили. Бывало, 

откапывали ее из сугробов вме-
сте с конем, вспоминают селя-
не. 

Да и сегодня, в дни корона-
вирусной инфекции, почтальо-
ны рискуют не меньше. Вернее, 
рисковали бы, если бы не со-
блюдали меры предосторожно-
сти. По словам сотрудников по-
чты, на работе им раздали ма-
ски, перчатки, дезинфицирую-
щие средства, проинструктиро-
вали, как соблюдать меры без-
опасности. Теперь они отсчиты-
вают деньги в перчатках и ма-
ске, не переступают через по-
рог квартиры.  

Однако некоторым почталь-
онам все-таки пришлось оста-
вить работу. Временно. Почти 
сотня пожилых «письмонос-
цев» в  Екатеринбурге оказа-
лись в зоне риска из-за корона-
вируса. «С каждым мы провели 
беседу, чтобы наиболее безбо-
лезненно решить вопрос вре-
менной приостановки работы. 
Здоровьем рисковать не стоит. 
Позже они вернутся к работе, — 
пояснила корреспонденту «РГ» 
Наталья Артемьева, руководи-
тель отдела корпоративных 
коммуникаций макрорегиона 
Урал ФГУП «Почта России». 
Вместо сотрудников в возрасте 

на линию вышли их более моло-
дые коллеги, которые раньше 
принимали письма и посылки.    
И у самарских почтальонов, не 
попавших в группу риска, рабо-
ты прибавилось. Помимо дол-
жностных обязанностей у Оль-
ги Затравкиной — почтальона в 
самом большом селе России Ки-
нель-Черкассах — и ее коллег 
появились и другие обязатель-
ства перед односельчанами. В 
прошлом году почтальоны ста-
ли участниками регионального 
проекта и несколько месяцев 
вели дневники здоровья своих 
клиентов-пенсионеров. Так что 
теперь они уже по привычке 
пристально приглядывают за 
одинокими бабушками. Не при-
болели ли они? Но пока, тьфу-
тьфу-тьфу, на селе все спокой-
но.  

Подготовили: Александр 
Гавриленко, Наталья Граф, 
Светлана Добрынина, Наталья 
Коротченко, Юлия Кривошапко, 
Андрей Куликов, Наталья 
Саванкова, Анна Шепелева, 
Светлана Цыганкова

Астраханский почтальон Светлана 
Лысикова приносит одиноким пен-
сионеркам не только письма, но и 
продукты.

ТОРГОВЛЯ 

Более 250 автолавок с товарами первой необходимо-

сти по социальным ценам отправились в минувшие вы-

ходные по селам и деревням Кемеровской области. 

В «антивирусную» акцию включился и предпринима-

тель из Кемерова Андрей Соболь. У него свой мясо-

перерабатывающий цех. Планировали работать с 10 

до 12 часов, но задержались до 16. Покупатели все 

шли и шли. Чем ехать в город за продуктами, рискуя 

подхватить инфекцию, лучше уж купить все самое не-

обходимое в двух шагах от дома. 

«Мы привезли большой ассортимент товаров: мясо, 

колбасы, хлебобулочные изделия, молочку, масло, 

крупы, — рассказал Андрей «РГ». — Продаем не только 

свое, но то, что закупаем у местных фермеров. Все 

свежее, а цены ниже, чем на губернском рынке. Тор-

гуем без накруток». 

Среди постоянных клиентов автолавки и сотрудники 

службы соцзащиты, обслуживающие одиноких пожи-

лых людей и инвалидов. Собирают заказы у подопеч-

ных и прямиком к автолавке. 

Областной департамент по развитию потребитель-

ского рынка и предпринимательства мониторит рабо-

ту автолавок ежедневно. Маршруты мобильных тор-

говых точек, ассортимент и качество товаров коррек-

тируют с учетом потребностей жителей, для которых 

открылась «горячая линия». 

Экспертный институт социологических исследова-

ний включил кузбасскую инициативу в список лучших 

региональных практик по противодействию 

COVID-19.

Подготовила Юлия Потапова
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Столичные власти 
ответили на первые 
вопросы о самоизоляции

Лучше 
остаться дома

Александр Мелешенко

Столичный регион вчера прожил первый день в режи-
ме самоизоляции, когда на улицу можно выходить 
только в крайних случаях. Понятно, что у горожан и 
жителей Подмосковья возникло много вопросов, на 
которые власти оперативно ответили. Приводим отве-
ты на самые важные из прозвучавших. 

Если в магазин будут пускать определенное количест-
во людей, как организовать, чтобы не было толкучки у 
дверей?

Эту задачу необходимо решить самим магазинам. Они 
должны сделать внутри помещения разметку, чтобы 
людям было проще выдерживать безопасную дистан-
цию в 1,5 метра — во многих супермаркетах такие от-
метки уже появились у касс. Площадки для ожидания 
входа в магазин тоже нужно организовать так, чтобы 
людям не было тесно. 

Будет ли представлен список организаций, которым 
разрешено работать?

В городе закрыты развлекательные заведения, салоны 
красоты, кафе. Как обычно, работают только продо-
вольственные магазины, аптеки, зоомагазины, служ-
бы доставки, салоны связи и непродовольственные ма-
газины, где можно купить товары первой необходимо-
сти. Работают и службы жизнеобеспечения — комму-
нальщики, полиция, медики и другие.

Будут ли ограничения на вход в общественный тран-
спорт?

Нет, транспорт работает как обычно. Нет ограничений 
и для личных, служебных и специальных автомобилей.

Куда обращаться за получением спецпропуска? Кому 
могут дать, а кому отказать? Как доказать, что ты 
проживаешь в конкретном доме? Что, если человек 
снимает жилье и у него нет прописки?

На эти и другие вопросы ответит регламентирующий 
акт правительства Москвы, его опубликуют на портале 
mos.ru. В нем будут подробно прописаны порядок вве-
дения режима спецпропусков и другие нюансы.

Можно ли передвигаться на такси? Будут ли как-то 
регулироваться цены на такси? 

Такси продолжат 
работать в обычном 
режиме. Цены до-
полнительно регу-
лироваться не бу-
дут. Но поехать в го-
сти на такси нельзя 
— можно выезжать 
только к врачу, в ма-
газин или на работу, 
если вы обязаны на 
нее ходить. От любых поездок по несрочным делам 
лучше отказаться — это вопрос здоровья.

Нужно ходить с паспортом?
Граждане России обязаны носить с собой документ, 
подтверждающий личность. 

До какого числа действует карантин?
Режим самоизоляции для всех москвичей будет дейст-
вовать в ближайшее время с учетом развития эпиде-
миологической ситуации по коронавирусу.

Можно ли приезжать в город?
Да. Также можно выехать из Москвы и вернуться.

Нужно показать ребенка врачу в поликлинике, чтобы 
понять, какое состояние после лечения (отит). Меня 
оштрафуют?

Нет, для получения медицинской помощи можно пере-
мещаться по городу.

Имею ли я право выходить на пробежку при условии, 
что я не контактирую с другими людьми? Вокруг 
дома просто бегать одному можно?

Нет, для борьбы с распространением коронавирусной 
инфекции нужно соблюдать режим самоизоляции и 
выходить из дома только в экстренных случаях. Поэто-
му пробежки, занятия спортом на площадках у дома, 
прогулки с ребенком в коляске — под запретом. 

Как будут работать поликлиники?
В обычном режиме.

Как будут производиться выплаты по безработице? 
Если вы состоите на бирже труда, новые выплаты бу-
дут назначены автоматически. Те, кто встанет на учет в 
период режима самоизоляции либо в течение 30 ка-
лендарных дней со дня его прекращения, тоже смогут 
претендовать на выплату пособия. При этом получить 
его может только житель Москвы.

Что с плановыми операциями пациентов с онкологи-
ческими заболеваниями?

Решение о проведении плановых операций принимает 
лечащий врач — только он может определить, действи-
тельно ли стоит проводить вмешательство во время по-
вышенной опасности заражения коронавирусом.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Сергей 
Петриков: 
Столичные 
медики живут 
как на войне

СОБЛЮДАЙ 
ДИСТАНЦИЮ
Ангелина Зеленькова 

За вчерашние сутки из 302 но-
вых случаев заболевания, под-
твержденных в стране, 212 за-
регистрированы в столице. В 
целом же их число достигло уже 
1226. А главное, косит корона-
вирус уже не только стариков, 
но и людей в расцвете сил. 

Вот несколько цифр. Среди 
вновь заболевших 102, или по-
чти половина, — в возрасте от 18 
до 40 лет, 58 человек — от 40 до 
65 лет и лишь 35 — старше 65 
лет. Подтвержден коронавирус 
и у 17 детей. Причем протекает 
болезнь крайне тяжело. «Она не 
похожа на виды пневмонии, с 
которыми мы имели дело рань-
ше — они поражали только одну 
долю легких, а новая инфекция 
поражает их целиком», — рас-
сказал журналистам главврач 
НИИ Склифосовского Сергей 
Петриков. Эта клиника тоже 
подключилась к другим инфек-
ционным больницам города в 
борьбу за спасение жизней мо-
сквичей, подхвативших вирус. 
«В Москве почти у 40% боль-
ных с коронавирусом тяжелое 
течение болезни, они находят-
ся на искусственной вентиля-
ции легких, и это люди младше 
40 лет», — привел статистику 
Сергей Петриков. 

Напомню, в самом НИИ 
Склифосовского для борьбы с 
новым вирусом переоборудо-
вали два кардиологических 
корпуса в инфекционный ста-
ционар. Пустых коек в нем сей-
час нет, на лечении находятся 
108 больных. Из них 51 с под-

твержденным коронавирусом. 
Для сравнения, неделю назад 
пациентов с «короной» было 
47. В реанимации с COVID-19 
находятся шесть больных, три — 
на искусственной вентиляции 
легких. 

Петриков целиком поддер-
живает меры по самоизоляции 
жителей, введенные властями 
Москвы и Подмосковья: «Что-
бы эпидемия не распространя-
лась, очень важно соблюдать 
карантин».

Он признался, что медики 
сейчас живут как на войне: про-
должают спасать больных 
COVID-19, хотя каждый пони-
мает, что может заразиться и 
погибнуть. Он призвал москви-
чей подумать о врачах и соблю-
дать режим самоизоляции: 
«Останьтесь дома, не выходите 
на улицу. Сейчас это важно как 
никогда. Если вы не боитесь 
смерти, то подумайте о жизнях 
врачей, медсестер, санитарок, 
которые сегодня работают на 
передовой».

«Мы дежурим сутки для вас 
— оставайтесь дома для нас», — с 
такими призывом медики со 
всей страны в субботу и воскре-
сенье выкладывали фотогра-
фии в Интернет. Всего за пару 
дней флешмоб превратился во 
Всероссийскую акцию. В ре-
зультате люди прислушались. В 
гардеробе москвичей наконец-
таки появились защитные ма-
ски, а у кого-то даже латексных 
перчатки, но таких, увы, еще 
единицы.

«Соблюдать дистанцию в 
1,5—2 метра между людьми 
нужно, потому что передача ви-
руса на более близком расстоя-
нии происходит гораздо бы-
стрее, и выше риск заразить-
ся», — напоминает Сергей Пе-
триков простые правила новой 
жизни в Москве.

Всего в настоящее время для 
лечения больных с коронавиру-
сом в городе подготовлены от-
деления восьми стационаров. 
Это медцентр в Коммунарке, 
городские инфекционные боль-
ницы N1 и 2, НИИ скорой помо-
щи имени Склифосовского и 
другие. Впереди перепрофили-
рование еще ряда стационаров. 
По словам мэра столицы 
Сергея Собянина, в ближайшее 
время больных смогут принять 
5 тысяч коек.  

В Москве почти 
у 40% больных 
с коронавирусом 
тяжелое течение 
болезни, они нахо-
дятся на искусст-
венной вентиля-
ции легких 
и это люди 
младше 40 лет

Транспорт работа-
ет как обычно. 
Нет ограничений 
и для личных авто

ОБРАЗОВАНИЕ Школьников 
в Подмосковье обеспечат едой 
и компьютерами 

И еще раз — 
учиться

Ирина Рыбникова

Подмосковных школьников пе-
ревели на дистанционное обуче-
ние. И вдруг выяснилось, что не в 
каждой семье есть компьютеры 
для полноценной домашней уче-
бы. Обеспечить ими детей долж-
на школа, решили областные 
власти. 

Казалось бы, как такое воз-
можно, чтобы в век информаци-
онных технологий дома не было 
компьютера или ноутбука? Но 
семьи разные. У кого-то на ноут-
бук не хватает денег, а кто-то не 
покупает принципиально, что-
бы ребенок не проводил много 

времени в интернете. Такие ро-
дители считают, что смартфона 
вполне достаточно, ведь и с его 
помощью можно посмотреть до-
машнее задание в электронном 
дневнике или подготовиться к 
уроку. Но полноценно учиться с 
телефона не очень удобно, тем 
более, если карантин может за-
тянуться. 

«Тем, у кого нет компьюте-
ров, нужно помочь», — распоря-
дился губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. 
Компьютер можно взять в школе. 
Платить за него не нужно, роди-
телям достаточно написать рас-

писку. Тем, кому требуется 
компьютер, посоветовали обра-
титься с заявлением к классному 
руководителю или директору 
школы. Сделать это можно уже 
сегодня — разумеется, в элек-
тронном виде. Бояться, что ребе-
нок сломает чужой компьютер 
или начнет проводить в интерне-
те слишком много времени, не 
стоит — на школьном оборудова-
нии обычно установлена блоки-
ровка для всех, не относящихся к 
учебе сайтах, а также хороший 
антивирусник. 

Со вчерашнего дня в Подмо-
сковье начата и массовая выдача 
продуктовых наборов для учени-
ков, имеющих право на бесплат-
ное питание в школах. Таких де-
тей в области 480 тысяч. Дистан-
ционное обучение — не повод ли-
шать детей положенного им пи-
тания. «Наборы будут выдавать-
ся на территории школ по графи-
ку, который через родительские 
чаты доводится до каждого роди-
теля», — уточнил министр обра-
зования области Ирина Каклю-
гина. Она рассказала, что в набо-
ры входят печенье, молоко, кон-
сервы, сезонные фрукты, конфе-
ты и другие продукты, список ко-
торых составляли после опросов, 
проведенных министерством со-
циального развития региона сре-
ди родителей многодетных се-
мей. Дети из многодетных семей 
являются основными получате-
лями этой льготы. 

Каклюгина добавила, что ко-
личество наборов будет рассчи-
тано, исходя из учебных дней, ка-
никулы в счет не берутся. Кстати, 
некоторые муниципалитеты не 
стали ждать 30 марта и начали 
выдачу продуктовых наборов 
раньше. В частности, многодет-
ные семьи из Клина свои продук-
ты уже получили.  

ОПРОС  Москвичей устраивает удаленная работа

Сам себе режиссер 
Сергей Жуков 

К
оронавирус вынудил ра-
ботодателей отправить 
сотрудников на удален-

ную работу. Некоторым компа-
ниям из-за этого пришлось пол-
ностью перестроить свою 
жизнь и, наконец, освоить сов-
ременные технологии. Офисные 
клерки затею оценили — опрос 
Mail.ru Group это подтверждает. 
Плюсы в «удаленке» видят и 
опрошенные «РГ» эксперты.

Новому формату работы, со-
общили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Mail.ru Group, 
рады 60% москвичей, занятые в 
компаниях малого и среднего 
бизнеса. И этому есть объясне-
ния. Во-первых, не нужно тра-
тить время на дорогу — это, по 
мнению горожан, главное преи-
мущество «удаленки». Ведь у 
кого-то путь от двери до двери 
занимает до двух часов. Во-вто-
рых, можно управлять своим 
графиком — здесь ты сам себе 
режиссер. Плюс ко всему на пу-
стые разговоры не отвлекают 
коллеги. В то же время нехватку 
общения и концентрации мо-

сквичи причисляют к минусам 
домашнего офиса.

Примерно то же самое отме-
чают и руководители компаний, 
опрошенные «РГ». По мнению 
управляющего партнера комму-
никационного агентства B&C 
Agency Марка Шермана, люди в 
первую очередь экономят на 
проезде, бензине и обедах — кафе 
заменяет домашняя кухня. Рабо-
тать из дома комфортно и психо-
логически. «Никуда не опозда-
ешь, снимается вопрос больнич-
ного, если заболел ребенок. Пе-
реживать и отпрашиваться с ра-
боты не нужно, — говорит он. — 
Но есть и минусы: далеко не все 
работники организованны, а 
кто-то вообще воспринимает 
удаленную работу как нефор-
мальный отпуск».

Тем не менее от «удаленки», 
считает Шерман, выигрывают и 
сами работодатели. По его сло-
вам, сокращаются издержки на 
содержание офиса, приобрете-
ние техники. «Однако я не вижу 
предпосылок для того, чтобы в 
обычных условиях «удаленка» 
стала нормой, — отмечает эк-
сперт. — Сложно контролиро-

вать сотрудников, понимать, 
кто и чем занимается, много 
времени уходит на общение он-
лайн. К тому же работать из 
дома психологически не всем 
комфортно, нужно обязательно 
менять обстановку».

А вот компания сервисного 
дизайна AIC перешла всем офи-
сом на «удаленку». В клиентах 
— крупные организации, мно-
гие из которых привыкли иметь 
дело с бумажными документа-
ми. Но коронавирус изменил 
правила игры. Арт-директор 
компании Кирилл Москвич ви-
дит в новых условиях только 
плюсы. «Обычно около полови-
ны наших сотрудников тратят 
около часа на утренние сборы, 
— объясняет он. — Удаленная же 
работа позволяет оставаться в 
пижаме, лишь иногда соблюдая 
«верхний» дресс-код для видео-
конференций». По его словам, 
контролировать своих подчи-
ненных можно и на расстоянии. 
В этом помогают разные про-
граммы. «В нашей сфере полно 
инструментов для «удаленки». 
Лично я иногда слежу, двигает-
ся ли курсор дизайнера в рабо-
чем проекте», — рассказал Ки-
рилл. С тем, что современные 
технологии сильно упрощают 
деловое общение и работу, со-
гласна и управляющий партнер 
консалтинговой компании 
Loio&Fin Валерия Панасенко. 
«Но в текущих условиях они от-
нимают больше времени, — уве-
рена она. — Все-таки с коллега-
ми проще решить вопрос в со-
седнем кабинете».

IT-компанию «Рексофт» но-
выми реалиями не удивишь — в 
силу специфики часть сотруд-
ников всегда находится в офисе, 
а остальные на «удаленке». Но 
из-за коронавируса, говорит 
директор департамента разра-
ботки программного обеспече-
ния Николай Сокорнов, при-
шлось впервые выбрать второй 
путь, отправив на домашнюю 
работу 400 человек.  

Трудиться можно хоть полулежа. Начальник-то не видит. 
Правда, чрезмерный комфорт работе может и навредить. 

Компьютер можно 
взять в школе. 
Платить за него не 
нужно, родителям 
достаточно напи-
сать расписку

Тем временем

После введения дополнительных ограничительных губер-

натору Московской области Андрею Воробьеву в соцсетях 

пришло несколько сотен сообщений — жители спрашива-

ли, как в новых условиях решать бытовые вопросы. Глава 

региона ответил на самые частые из них.

Кто имеет право на новое пособие по безработице в размере 
15 тысяч рублей, которое ввели в Подмосковье с 1 апреля? 
«Те, кто потерял работу именно сейчас, из-за коронавиру-

са», — объяснил Андрей Воробьев. Но претендент на вы-

плату должен отработать не менее 60 дней в этом году, не 

важно с записью в трудовой книжке или по договору.  

Где взять пропуск на передвижение по области, если человек 
продолжает работать? 
«Никаких пропусков не нужно, въезд в область и выезд из 

нее не закрыты. На работу, отвести продукты родственни-

кам, в банк или налоговую инспекцию можно ехать просто 

так», — утверждает глава региона. Правда, советует под-

умать, прежде чем выдвигаться в путь: насколько необхо-

дима эта поездка и нельзя ли ее заменить дистанционной 

услугой или помощью служб доставки? 

А если мы живем не по прописке, она в другом муниципали-
тете или вообще в Москве, будут ли с этим проблемы? 
«Никаких проблем, — уверяет губернатор. — Где удобно, там 

и живите. Главное, как можно меньше выходить на улицу».

Подготовила Ирина Рыбникова
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ТЕАТР Российская оперная премия Casta Diva выбрала своих лауреатов

Дива дивная
Ирина Муравьева

Д
раматические обстоя-
тельства нынешнего вре-
мени не помешали членам 

жюри ведущей российской 
оперной премии Casta Diva 
(председатель в этом году — Еле-
на Третьякова) подвести опер-
ные итоги 2019 года. 

Событием года стал спек-
такль Екатеринбургского теа-
тра «Урал Опера Балет» «Три 
сестры» по пьесе Чехова венгер-
ского композитора Петера Эт-
веша. Труднейшая партитура, 
написанная в штокхаузенов-
ском ключе и интерпретирую-
щая чеховский мир в контексте 
всего ХХ века, впервые постав-
лена в России. 

Не прошли члены жюри и 
мимо еще одного крупного со-
бытия в российской музыкаль-
ной жизни — мировой премьеры 
партитуры Александра Вустина 
«Влюбленный дьявол». Этот 
сюрреалистический и будора-
жащий своим сценическим сим-
волизмом спектакль, создан-
ный Александром Тителем, Вла-

димиром Юровским и сценог-
рафом Владимиром Арефьевым 
в Музыкальном театре имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко, отмечен Специаль-
ной премией жюри.

Главная же интрига премии 
2019 года развернулась в номи-
нации Спектакль года, где лау-
реатами по итогам голосования 
впервые стали сразу два спекта-
кля. Выбор жюри отразил но-
вую актуальную коллизию в 
российской оперной жизни: это 
постановки российских театров 
и ко-продукции с западными те-
атрами и фестивалями. Спекта-
клями года названы «Поруга-
ние Лукреции» Бриттена в Мо-
сковском театре Новая Опера - 
психологически пронзитель-
ная, точная работа режиссера 
Екатерины Одеговой и  «Похо-
ждения повесы» Стравинского 
- копродукция Музыкального 
театра имени Станиславского и 
Немировича-Данченко и фести-
валя в Экс-ан-Провансе. В ли-
нейке зарубежных премьер (но-
минация Европейское событие) 
жюри Casta Diva выбра ло 

«Сказку о царе Салтане» Рим-
ского-Корсакова в Театре Ла 
Монне в Брюсселе, постановку 
Дмитрия Чернякова, как всегда, 
исследующего проблемы пси-
хики и подсознания современ-
ного человека. В вокальных но-
минациях российскими лауреа-
тами (Певцы года) стали сопра-
но Екатерина Губанова и бас Ев-
гений Никитин (Мариинский 
театр), востребованные в слож-
нейшем вагнеровском реперту-
аре на ведущих сценах мира, а 
также Марлиз Петерсен и Крис-
тофер Мальтман (Лучшие зару-
бежные певцы), чье исполнение 
Саломеи и Эдипа на фестивалях 
в Мюнхене и Зальцбурге при-
знано критикой выдающимся.
Еще одна певица была отмечена 
в номинации «Взлет» - Елена 
Стихина, солистка Мариинско-
го театра, стремительно поко-
ряющая мировую сцену.

Лауреаты объявлены, но тор-
жественная церемония награ-
ждения и гала-концерт лауреа-
тов Casta Diva пройдет на сцене 
театра Новая Опера 15 октября 
2020 года.   

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Дмитрий Бертман на самоизоляции: 
как выживает «Геликон»

Юбилей на карантине
Ирина Муравьева

О
дин из самых попу-
лярных московских 
театров «Геликон-
опера» оказался из-
за коронавируса в 
чрезвычайном по-
ложении, как и все 
д р у г и е  т е а т р ы 
мира. Двери его за-

крыты для публики. Спектакли 
и репетиции отменены. Кассы 
работают на возврат денег. Бес-
прецедентный форс-мажор сов-
пал с предстоящим в апреле 
30-летним юбилеем «Гелико-
на». О том, что происходит сей-
час в театре, рассказал обозре-
вателю «РГ» руководитель «Ге-
ликон-оперы» Дмитрий Берт-
ман. 

С чем столкнулся театр в си-
туации, когда отменены все 
спектакли и репетиции? 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: С полной неиз-
вестностью, с тем, что невоз-
можно было представить даже 
во сне. Для нас ситуация тяже-
лая — не только финансовая, но 
и моральная: артисты не выхо-
дят на сцену, пустой зал «кри-
чит» без зрителей. Но все мы 
прекрасно понимаем, что при-
нятые меры — абсолютная необ-
ходимость: главное, чтобы бо-
лезнь не распространялась, не 
увеличивалась, чтобы не прои-
зошло такой трагедии, как в Ки-
тае, в Италии, в Испании. Пока 
«Геликон» отменил все свои 
спектакли до 10 апреля, но даль-
ше — неизвестно: скорее всего, 
этот срок продлится. Основная 
сложность в том, что идет воз-
врат билетов, и мы обязаны по 
законодательству возвращать 
деньги. Но мы продаем билеты 
на год вперед, и деньги, выру-
ченные за билеты, давно уже на-
ходятся в обороте: потрачены 
на новые постановки, на зара-
ботную плату. Выходит, денег на 
возврат у нас в наличии нет, по-
этому мы предлагаем зрителям 
не сдавать билеты, а менять их 
на будущий наш репертуар. 
Многие, понимая ситуацию, 
идут навстречу нам, за что мы 
им очень благодарны. Но ситуа-
ция все равно тяжелая. Сейчас 
мы решаем эту проблему с пра-
вительством Москвы и увере-
ны, что нам помогут: мы все-та-
ки московский государствен-
ный театр.

Госпомощь в условиях корона-
вируса понадобится практи-
чески всем театрам. Многие 
уже сейчас находятся на гра-
ни финансового краха. 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да, и опыт ны-
нешней ситуации показал, что в 
давнем споре — театр-отель или 
театр-дом, выживают театры-
дома. В Германии, к примеру, 82 
государственных театра с ан-
самблями, и все эти ансамбли 
сейчас удержались: им государ-
ство сразу оказало поддержку. А 
те солисты, кто выступают в те-
атрах по приглашению, — это 
фактически все сегодняшние 
звезды — в один день остались 
без денег и без планов. 

У вас тоже сорвались гастро-
ли в Эстонии, премьера в 
Стокгольме. Остались ли 
перспективы у этих проек-
тов? 

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  Мы должны 
были в день столетия Георга 
Отса показать спектакль «Ми-
стер Георг Отс» в самом боль-
шом зале Таллина. Зал уже был 

полностью продан, декорации 
уехали в Таллин, начались репе-
тиции с эстонскими артистами, 
но мы не полетели, все отмени-
лось. В Стокгольме у нас сорва-
лась совместная со Шведской 
Королевской оперой постанов-
ка «Иоланты»: наши солисты 
только что вернулись из Шве-
ции, где шли репетиции, и сидят 
на карантине. Все отодвинулось 
на неизвестный срок. Перенесе-
на на неопределенный срок и 
моя постановка «Демона» Ру-
бинштейна в Нюрнберге.

Как на сегодняшний день вы 
оцениваете убытки театра? 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Нам сейчас гро-
зит сумма по возвращению би-
летов примерно в 21 миллион 
рублей. Но пока сложно гово-
рить про итоги: мы сейчас в 
ежедневном режиме составля-
ем с департаментом по культуре 
таблицу по убыткам. Потери у 
нас идут еще и по линии зара-
ботной платы: у артистов мо-

сковских театров эффективные 
контракты, и зарплаты их зави-
сят от сборов.

Во всем мире театры сейчас 
перешли в онлайн-формат и 
транслируют свои спекта-
кли, чтобы не потерять пу-
блику. Но многие российские 
театры сталкиваются с про-
блемами авторского права и 
не имеют возможности та-
ких трансляций. 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Здесь возника-
ют разного рода проблемы. Во-
первых, записи, которые тран-
слируются, должны быть каче-
ственными, с хорошим звуком, 
светом, в противном случае 
они только оттолкнут публику. 
В первые дни после введения 
ограничительных мер многие 
театры выложили технические 
записи своих спектаклей, сде-
ланные одной камерой, с пло-
хими микрофонами. Мы тоже 
транслировали запись «Золо-
того петушка» Римского-Кор-

сакова, нашу копродукцию с 
Немецкой оперой в Дюссель-
д о р ф е  ( D e u t sch e  O p e r a m 
Rhein). Но потом отказались от 
этой идеи, потому что качество 
очень важно. Конечно, много-
камерные записи с профессио-
нальным звуком может делать 
не каждый театр. Мы имеем та-
кие записи благодаря каналу 
«Культура»: «Диалоги карме-
литок», «Садко», «Евгения 
Онегина», «Турандот», «Мазе-
па», 12 апреля пройдет телеви-
зионная премьера «Леди Мак-
бет Мценского уезда». Но тран-
слировать мы их можем только 
по договоренности с правоо-
бладателями. Мы сами записы-
вали «Орландо» Генделя, «Тра-
виату» Верди. Надеюсь, что 
многие авторы в условиях ны-
нешнего форс-мажора осозна-
ют, что люди сейчас особенно 
нуждаются в искусстве, нужда-
ются в поддержке в условиях 
самоизоляции. На днях мне по-
звонил директор Эстонской 
оперы Айвар Мяэ и попросил 
разрешения на бесплатную 
трансляцию записей моих 
спектаклей, поставленных в 
Национальной опере: «Любовь 
к трем апельсинам», «Фауст», 
«Валленберг». Я, конечно, дал 

согласие. Но есть авторы, не по-
лучающие никакой зарплаты, и 
эти авторские отчисления яв-
ляются единственным источ-
ником их существования. Поэ-
тому обязательно будут и те, 
кто возражают против бесплат-
ных трансляций. 

Что эксклюзивного предло-
жит зрителям «Геликон» в 
период театральной паузы в 
онлайн-формате? 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Мы готовим сей-
час к эфиру на нашем канале 
YouTube ряд интересных запи-
сей, которые никогда еще не по-
казывали. В прямой трансляции 
провели лекцию Дины Кирнар-
ской о «Набукко» вместе с кон-
цертом наших солистов, кото-
рые под рояль исполнили номе-
ра из опер Верди. Эфир был ин-
терактивным: зрители задавали 
вопросы прямо в процессе тран-
сляции.  Только  на YouTube нас 
посмотрели  около 12000 зрите-
лей.  Мы планируем также про-
водить видеоэкскурсии. В «Ге-
ликоне» из-за введения ограни-
чительных мер не успела от-
крыться выставка «Гримерная 
Андрея Миронова» с уникаль-
ными экспонатами, предостав-
ленными нам Ларисой Голубки-
ной, Бахрушинским музеем. Эк-
спозиция чрезвычайно интере-
сная, с использованием вирту-
альных форматов: посетитель 
может сесть за гримерный сто-
лик Андрея Миронова и увидеть 
в зеркале не собственное отра-
жение, а виртуального, «живо-
го» Миронова. Кстати, одной из 
онлайн-трансляций, которые 
мы делали, был концерт арти-
стов «Геликона» в Первой Град-
ской больнице ко Дню медицин-
ского работника. Мы посвятили 
трансляцию медикам, сегодня 
сражающимся с коронавиру-
сом. Надеемся, что сделаем еще 
несколько таких акций именно 
для врачей и для пациентов, ко-
торые лежат в больнице и для 
которых, может быть, эти кон-
церты будут душевным лекар-
ством.

Что происходит сейчас в сте-
нах самого «Геликона» ? 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: У нас проходят 
репетиции, идут уроки по раз-
учиванию материала к предсто-
ящей осенью премьере оперы 
современного израильского 
композитора Гила Шохата. Его 
музыка исполняется во всем 
мире, он сотрудничал со многи-
ми театрами, в том числе с Вале-
рием Гергиевым в Мариинке. 
Его опера «Альфа и Омега», на-
писанная на иврите, ставилась 
уже в Европе, в Израиле, в Япо-
нии. Сюжет ее на фоне сегод-
няшней трагедии становится 
невероятно актуальным: эта 
опера про сотворение мира. 
Наши артисты учат сейчас му-
зыкальный материал, работают 
с концертмейстерами, с коуча-
ми по ивриту. 

Сможете ли в сегодняшних 
обстоятельствах отметить 
10 апреля 30-летний юбилей 
театра? 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Мы очень хоте-
ли бы сделать его так, как заду-
мали, и показать в прямом эфи-
ре канала «Культура». Но нам 
придется перенести юбилей. 
Мы все сейчас плывем по тече-
нию, следим за тем, что проис-
ходит, корректируем каждый 
день. И проживая каждый день, 
наслаждаемся этим прожитым 
днем.  

Дмитрий Бертман: В условиях сегод-
няшнего форс-мажора люди осо-
бенно нуждаются в искусстве. 

А К Ц Е Н Т

Опыт нынешней ситуации показал, что 
в давнем споре — театр-отель или театр-
дом, выживают театры-дома

Премией Casta Diva (спектакль года, оригинальная постановка) удостоили  
«Поругание Лукреции» (режиссер Екатерина Одегова, Новая Опера). 

МУЗЫКА Новая 
волна: в Сети 
появились 
целые онлайн-
фестивали

РОК НА ДВА 
МИЛЛИОНА
Александр Алексеев

Конечно, музыкантам «Би-2» не 
повезло — они долго готовились 
к весеннему туру по Европе, но 
были вынуждены его перенести. 
Зато стали первой российской 
рок-группой, давшей живой ста-
дионный концерт в интернете. 
Тот же двухчасовой, со всеми де-
корациями, светом и спецэф-
фектами, что должны были уви-
деть кроме российских зрителей 
в Германии, Чехии, Эстонии, 
Латвии. Сыграли бесплатно, 
зато их шоу посмотрели более 
2,5 миллиона зрителей. А в ин-
тернете после началась новая 
волна концертов и даже фести-
валей. 

Cвой «домашний духоподъ-
емный мини-концерт», вместо 
отмененного провел Леонид Фе-
доров из «АукцЫона». Под аку-
стическую гитару спел хиты 
и новые песни своих групп «До-
рога» и «Весна» на своей страни-
це в «Фейсбуке».

Первым из рэперов стал Ба-
ста, он же наставник «Голоса» 
Василий Вакуленко. Подтяну-
лась поп-музыка: группа «Пиц-
ца» собрала «всего» один мил-
лион 600 тысяч просмотров.

Конечно, всем им пришлось 
немало постараться, поскольку 
музыкантам сложно играть без 
зрителей, без «подзарядки» 
энергетикой и возможности 
подмигнуть кому-то в зале. Мо-
жет, поэтому репер T-Fest, спев-
ший на разогреве у Басты, и чув-
ствовал себя перед затемнен-
ным залом клуба Gazgolder не-

сколько скованно. Но сам Баста 
выступил ровно, мощно, и как-то 
по-отечески: как и положено ли-
дерам стиля. Часовой сет Басты 
по сути стал импровизацион-
ным джем-сейшном и, возмож-
но, этот прием еще не раз ис-
пользуют в последующих кон-
цертах в интернете.

Но все-таки самым интере-
сным и креативным в эти дни 
был концерт тура NewBest груп-
пы «Би-2». Примеров, когда кон-
церты превращаются именно 
в шоу, немного. Можно вспом-
нить туры «Пикника», «Чайфа», 
Стаса Пьехи. Можно назвать 
«Мумий Тролль», «Пилот», «Ак-
вариум», «25/17» и еще три-че-
тыре группы, чьи туры не похо-
жи друг на друга по режиссуре, 
идеям видеоряда. Сойти с прото-
ренных путей, соединить высту-
пления с новыми, небывалыми 
прежде технологиями или дра-
матургией на стыке с иными 
жанрами, экспериментиро-
вать — сложно, хлопотно и неде-
шево. Может быть, вынужден-
ный уход артистов в интернет 
и необходимость завоевывать 
все новые аудитории станут 
в этом подспорьем? Музыканты 
«Би-2», к примеру, отвечали во 
время концерта на вопросы зри-
телей. Все вышло не банально 
и душевно.

В минувшую пятницу старто-
вала новая серия концертов 
в интернете, названная «Шоу 
ОN!» Первым выступил Гарик 
Сукачев, которому пришлось от-
менить концерты в Сургуте, Тю-
мени и Нижнем Новгороде. По-
добные концерты теперь будут 
проходить в рамках проекта ка-
ждую пятницу и субботу. 

Кстати

В Интернете начинают появлять-

ся и совершенно новые музы-

кальные фестивали. 

Самый долгий по времени (прав-

да, уже платный) — 12-часовой 

стрим-марафон «Карантин — это 

боль», с участием «АукцЫона», 

«Спасибо», «Деревянные киты», 

Wire, Girl Band и других.

А самый разноплановый — «Музы-

ка на дом — концерты с достав-

кой» — организовало «Новое ра-

дио». Здесь уже выходили на сце-

ну рэпер ST, поп-рокеры 

Uma2rmaН, новая звезда R&B 

Мари Краймбрери. А в минувшую 

пятницу прошли три концерта: Ло-

литы Милявской, Ёлки и Burrito .

Может быть, 
уход артистов 
в интернет помо-
жет им поэкспери-
ментировать 
с новыми форма-
ми и жанрами?

— Какую музыку предпочитают 
слушать россияне на карантине 
— узнайте на сайте 
rg.ru/art/1850650
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ПРЕМЬЕРА Дмитрий 
Волкострелов покажет 
в Петербурге спектакль 
«Русская классика»

Вопросы 
ребром

Светлана Мазурова

В Санкт-Петербургском театре «Приют комедианта» 
готовят премьеру —  спектакль «Русская классика» 
Дмитрия Волкострелова, создателя независимой теа-
тральной группы «театр post», а с недавнего времени 
художественного руководителя столичного Центра 
им. Мейерхольда. У необычной постановки сразу пять 
вариантов, а еще на ее содержание смогут влиять зри-
тели - у них будет возможность задать вопрос классику 
в социальных сетях театра и получить на него ответ. 
Что хотите спросить у Пушкина или Толстого?

Какие пьесы в основе вашей постановки?
ДМИТРИЙ ВОЛКОСТРЕЛОВ: Когда поступило предложение те-
атра поставить какое-нибудь классическое произведе-
ние, я перечитал разные пьесы. Если работаешь с клас-
сикой, возникает проблема — текст необходимо интер-
претировать. У многих это получается здорово и та-
лантливо, но подспудно у меня всегда появляется во-
прос — а зачем это делать? Можно ведь просто взять 
современный текст, а не переписывать, не заниматься 
этим упражнением. Вот я и подумал: может, мы поза-
нимаемся всей русской классикой?

Мы работаем со 
временем, с собы-
тиями, которые 
происходили с пи-
сателями, и с про-
странством, кото-
рое придумали с ху-
дожником Ксенией 
Перетрухиной. Это 
спектакль не столь-
ко о литературе «зо-
лотого века», сколь-
ко о времени — с 
1799 года (родился 
Пушкин) по 1904 
год (умер Чехов). 
Выбор времени — 
субъективный. 
Можно начинать 
раньше, заканчивать позже. Но важно сказать, что мы 
не просто взяли тексты русских классиков, перемеша-
ли их и что-то с ними делаем. Скорее, мы пытаемся ока-
заться в этом пространстве и времени.

Снова готовите провокацию? Не всем близки и понят-
ны ваши эксперименты. 

ДМИТРИЙ ВОЛКОСТРЕЛОВ: Мы не занимаемся провокациями, 
не готовим их. По-моему, это достаточно бессмыслен-
но. Зачем тратить время? Возможно, для кого-то это 
будет сложный спектакль. Но мы уже давно работаем, 
и появились зрители, которым интересно взаимодей-
ствовать с этой сложностью.

У спектакля пять вариантов. Почему?
ДМИТРИЙ ВОЛКОСТРЕЛОВ: Я предложил актерам выбрать из 
каждого десятилетия по одному ключевому событию, 
которые случались в этот промежуток времени. Удиви-
тельно, но из 50 событий совпало только одно — неудач-
ная премьера пьесы «Чайка» в 1896 году в Александ-
ринском театре. Это же классно — такой разный взгляд 
возникает! Русская литература того времени действи-
тельно необъятная. Но нельзя объять необъятное, и я 
подумал, что можно сделать несколько вариантов 
спектакля. Будет несколько слоев действия. Неизмен-
ный — актеры, их поведение, то, что они делают. А вот 
музыка и видео в спектакле каждый раз новые — в зави-
симости от исторических событий, выбранных кон-
кретным артистом. 

Как вы относитесь к онлайн-трансляциям?
ДМИТРИЙ ВОЛКОСТРЕЛОВ: У меня к этому сложное отноше-
ние. В данной ситуации мы это делаем, потому что есть 
необходимость. Но мне кажется странным повальное, 
в связи с карантином возникшее, стремление в онлайн. 
Театры активно пытаются заполнить пустоту. Вообще-
то это и раньше было — можно было смотреть спекта-
кли в записи. Мне кажется, важно все-таки личное при-
сутствие зрителей в театре.

На мой взгляд, сейчас можно взять паузу, посмо-
треть по сторонам, подумать о будущем. Хотя я пони-
маю коллег: ходить в театр — это привычка, и нужно на-
поминать о себе, чтобы она не была утрачена.

В ЦИМе вы готовили премьеры к апрелю и большой 
международный фестиваль в июне. Что теперь?

ДМИТРИЙ ВОЛКОСТРЕЛОВ: Мы готовили премьеру «Опус 
ДНК» Екатерины Августеняк, петербургского режис-
сера и драматурга, ее пьеса в прошлом году была пред-
ставлена на «Любимовке» и получила грант. Пока при-
остановили. А сейчас придумали акцию «Ад — это…», к 
нашему новому спектаклю «Ад это я» Временного объ-
единения «Хронотоп» из Петербурга. Запустили свой 
кризисный центр психологической помощи всем по-
страдавшим от карантина. Предлагаем делиться своей 
болью, своими лайфхаками и прочее.   

Русская литерату-
ра XIX века необъ-
ятная. Нельзя объ-
ять необъятное, 
и я подумал, 
что можно сделать 
несколько вариан-
тов спектакля

Дмитрий Волкострелов: Мне кажется странным повальное 
стремление театров в онлайн. 

— Как петербургские музеи и театры осваивают 
онлайн-технологии
rg.ru/art/1848986

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Премьера «Русской классики» должна была пройти 28 мар-

та в рамках петербургского онлайн-фестиваля #безантрак-

та. Однако из-за коронавируса показ перенесли. Другие 

бесплатные трансляции фестиваля только за 21 и 22 марта 

посмотрели около двух миллионов человек.

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Т

Е
А

Т
Р

О
М

 «
П

Р
И

Ю
Т

 К
О

М
Е

Д
И

А
Н

Т
А

»



10 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 марта 2020
вторник № 68 (8122)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Михаил Черников: Ограничение скорости – 
это последняя мера обеспечения безопасности, когда инженерные решения не работают

Жалуйтесь на знаки
Владимир Баршев

М
ВД России вышло 
с инициативой к 
заинтересован-
ным федераль-
ным органам ис-
полнительной 
власти о наделе-
нии Госавтоинс-
пекции новыми 

полномочиями. Если эти пред-
ложения будут поддержаны, то 
у дорожных полицейских при-
бавятся новые обязанности. А 
именно согласование схем и 
проектов организации дорож-
ного движения. До сих пор эти 
документы составлялись без их 
участия и каждый владелец до-
рог творил, что хотел. В резуль-
тате появлялись необоснован-
ные ничем ограничения, ло-
вушки для водителей, а порой и 
просто опасные места, в кото-
рых регулярно происходили 
аварии.         

Кроме того, в России зарабо-
тал национальный проект 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги», кото-
рый ставит целью к 2024 г. сни-
зить смертность от ДТП в 3,5 
раза. То есть социальный риск 
от ДТП на дорогах России дол-
жен не превышать 4 погибших 
на 100 тысяч населения. Увы, 
но для достижения этого неко-
торые владельцы не нашли ни-
чего более умного, как сниже-
ние скорости. А это не единст-
венный и далеко не самый эф-
фективный способ сокращения 
смертности на дорогах. Об 
этом корреспонденту «РГ» рас-
сказал начальник Главного 
управления по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России генерал-
лейтенант полиции Михаил 
Черников.

 Михаил Юрьевич, сейчас пос-
тоянно говорится о том, что 
надо повышать скоростной 
режим, если дороги это позво-
ляют. В то же время на деле 
мы видим, что на дорогах все 
больше появляется знаков, ко-
торые ограничивают ско-
рость. Причем возмущение 
вызывают участки, 
где 3 полосы для движения в 
одном направлении, есть от-
бойник, нет пешеходных пе-
реходов и перекрестков, а ог-
раничение, в лучшем случае 
60 км/ч. Бывает меньше. 
Может ли Госавтоинспекция 
на это повлиять?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Сейчас, к сожа-
лению, выбор скоростного ре-
жима устанавливают местные 
власти, которые являются вла-
дельцами дорог. Мы можем при-
менить меры, только если знак 
не соответствует ГОСТу или 

установлен с нарушением дей-
ствующих нормативов. Напри-
мер, его не видно, он скрыт 
столбом или деревьями. Или его 
ветром свернуло. Или он не на 
той высоте установлен. Но ско-
рость на дороге ограничивает 
ее владелец, и на это Госавтоин-
спекция сейчас оперативно по-
влиять не может. А по идее мы 
должны наводить порядок и 
при бессмысленных снижениях 

скоростного режима. В таких 
случаях, если видно, что катего-
рия дороги, ее обустройство и 
состояние соответствуют по 
условиям безопасности для 
движения со скоростью 80 или 
100 км/ч, а там стоят знаки 40 
км/ч, то, конечно, надо прини-
мать меры. Но если мы видим, 
что знак стоит по ГОСТу, а усло-
вия движения не соответствуют 
реальной ситуации, то мы мо-
жем только предложить вла-
дельцам дорог выполнить меро-
приятия по изменению ситуа-
ции. А то, что владелец дороги 
решил, что на этом участке 

должна быть такая скорость, 
это его право. Но чтобы таких 
ограничений избежать, нам не-
обходимы полномочия по со-
гласованию схем и проектов ор-
ганизации дорожного движе-
ния. Тогда мы сможем поста-
вить вопрос, почему на дороге 
категории 1А, которая рассчи-
тана для скорости 150 км/ч, вы 
снижаете скорость до 40 км/ч? 
И, кстати, с учетом ранее нако-

пленного опыта работы вла-
дельцам дорог такое согласова-
ние только пойдет на пользу.

В чем же польза для владельца 
дороги? Поставил камеру за 
таким знаком  —  получил де-
нег. А если ее не снижать?

М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :Любая уста-
новка дорожного знака требу-
ет разработки проекта орга-
низации дорожного движе-
ния, в котором этот знак будет 
указан. Сейчас мы не можем 
влиять на организацию до-
рожного движения в процессе 
подготовки документов. Толь-
ко постфактум. Кто-то сделал 
проект, организовал движе-
ние, мы видим, что реализова-
но это с нарушениями и созда-
ет аварийно-опасный участок, 
и выносим предписания.  Эти 
предписания не исполняются, 
и мы направляем дела в суд, а 
он уже наказывает собствен-
ника дороги. Но почему так 
происходит? Потому что все 
конкурсные процедуры про-
ведены, деньги потрачены и 
движение организовано. А по-
сле нашего предписания, что-
бы все исправить, надо начи-
нать все сначала.

 И все это время неправильно, 
а то и опасно организованное дви-
жение продолжает действовать. 
Водители штрафуются, а иног-
да и бьются?
М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В : Когда люди 
бьются, проблема с организа-

цией движения решается бы-
стро, но дело не в этом. Ошибок 
в такой организации можно 
было избежать еще на стадии 
разработки проекта, и это и 
нам удобно, и местным властям 
выгодно. Неслучайно регио-
нальные органы власти уже 
сейчас включают региональ-
ные подразделения Госавтоинс-
пекции в список тех, кто согла-
сует такие проекты. Перечень 
организаций, участвующих в 
процессе согласования проек-
тов, на региональном и мест-
ном уровнях устанавливается 
нормативно-правовым актом 
органа исполнительной власти 
субъекта.

Практически 50 процентов 
регионов включили в этот пе-
речень МВД в лице подразде-
лений Госавтоинспекции. То 
есть запрос на наше мнение в 
этой сфере есть.

 Понятно, чтобы потом не 
переделывать уже организо-
ванное движение...

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ:  Да, в половине 
субъектов наши сотрудники в 
согласовании участвуют, но 
если это будет законодательно 
определено, то и те регионы, ко-
торые не привлекают наших со-
трудников по своим соображе-
ниям, будут обязаны с нами со-
гласовывать свои проекты. Мы 
вышли с инициативой о наделе-
нии Госавтоинспекции полно-
мочиями участвовать в рассмо-
трении проектов и схем органи-

зации дорожного движения, мы 
надеемся, что при разработке 
соответствующего законопро-
екта наши предложения будут 
учтены.

 А специалистов для этого 
хватает?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: У нас каждый 
экипаж ДПС, заступая на мар-
шрут патрулирования обязан 
проверить наличие дорожных 
знаков и разметки в соответст-
вии с утвержденной схемой ди-
слокации. И если они этой схе-
ме не соответствуют, то при-
нять необходимые меры. Такая 
работа ведется постоянно.

Что касается согласования 
проектов организации дорож-
ного движения, то мы будем пе-
репрофилировать наших со-
трудников под эти новые зада-
чи. Если раньше эти должности 

занимали специалисты, имею-
щие техническое образование, 
то сейчас у нас в структуре 
больше юристов. Наш кадро-
вый аппарат внес соответству-
ющие изменения, поэтому поя-
вилась возможность брать на 
работу людей не только с выс-
шим юридическим образовани-
ем, но и с высшим техническим. 
Теперь мы сможем оперативно 
обеспечить качественное рас-
смотрение этой документации 
путем повышения квалифика-
ции наших сотрудников. 

 Сроки согласования не затя-
нутся?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Полагаю, что 
эти сроки необходимо четко 
прописать в законодательстве. 
Дать всем участникам этого 
процесса 30-дневный срок. 
Если заключение в течение это-

го времени не получено, то про-
ект считается согласованным. 
Это общий порядок для всех ве-
домств и организаций, участву-
ющих в согласовании.

А  при ремонтных работах 
проекты готовятся? Возь-
мем, например, МКАД. Ре-
монтные работы идут в од-
ной полосе, но там стоит 
знак ограничения 40 км/ч. 
Мало того что его из осталь-
ных полос не видно, так еще и 
камера потом стоит и 
штрафы выписывает всем, 
кто проехал без помех, но с со-
блюдением общего скоростно-
го режима на МКАД.

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Мы про это и го-
ворим. Зачем на всех 5 полосах 
снижать скорость? Достаточно 
ее снизить на одной полосе, а не 
на всем сечении дороги. А здесь 
стоит комплекс фотовидеофик-
сации, который считывает но-
мера и штампует штрафы. Если 
бы на протяжении 10 лет таких 
фактов не происходило, то мы 
бы и не выступали с подобной 
инициативой. Отдельные лица 
считают, что чем больше знаков, 
тем лучше организация движе-
ния, а это далеко не так. Можно 
организовать движение вообще 
без знаков, просто путем изме-
нения траектории движения 
транспортных средств. Та же са-
мая круговая развязка позволя-
ет решить несколько задач: пе-
ресечение перекрестка, сниже-
н и е  с к о р о ст н о го  р е ж и м а 
и безопасность пешеходов. Ведь 
скорость снижается, и можно 
безопасно перейти дорогу. Есть 
масса инженерных решений. То 
есть работа должна будет за-
ключаться не только в проверке 
на соответствие ГОСТ, но и пои-
ске оптимальных инженерных 
решений для обеспечения без-
опасности. При должной орга-
низации движения даже в ме-
стах производства дорожных 
работ возможно обойтись без 
существенного ограничения 
скорости. Есть знаки, ограничи-
вающие скорость по полосам. 
Есть знаки со светоиндикацией. 
Хорошее освещение и обеспече-
ние плавного перестроения сде-
лают свое дело.

То есть можно сделать так, 
чтоб водитель проехал до ме-
ста безопасно и без штрафов, 
даже если он не будет зани-
маться только тем, что вы-
искивает очередное ограниче-
ние скорости?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ::  Я полагаю, что 
введение ограничения скорост-
ного режима должно быть край-
ней, исключительной и зача-
стую только временной мерой. 

Применять ее можно только 
тогда, когда все инженерные 
меры не дали результатов, 
причем такое решение должно 
сопровождаться профессио-
нальной разъяснительной ра-
ботой. То есть сначала необхо-
димо дорогу привести в норма-
тивное состояние. При этом мы 
подразумеваем не только ров-
ность дорожного полотна и от-
сутствие дефектов, но и строи-
тельство тротуаров и пешеход-
ных дорожек, установку осве-
щения, искусственных неров-
ностей, барьерных огражде-
ний, разделяющих транспор-
тные потоки встречных направ-
лений, светофоров на пешеход-
ных переходах на многополо-
сных дорогах, а также систем 
фотовидеофиксации, которые 
следят за существующим ско-
ростным режимом.  Если все 
это не дает положительного ре-
зультата, то есть сокращения 
аварийности, как крайнюю 
меру можно применять сниже-
ние скоростного режима. А 
искусственное занижение ско-
рости на дорогах в хорошем, 
нормативном состоянии —  не-
допустимо.

Но водители довольно часто 
сейчас сталкиваются именно 
с такими искусственными 
занижениями скорости. Что 
им делать?

М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :   У нас часто 
социальноактивные граждане 
обращают внимание на не-
правильные знаки.  Но мы 
призываем к тому, чтобы все 
водители стали такими соци-
альноактивными.  Сейчас, 
если они увидели, что знаки 
повреждены, развернуты, их 
не видно с дороги, то надо 
обратиться в подразделение 
Госавтоинспекции,  чтобы 
были приняты надзорные 
меры реагирования. Если, по 
их мнению, знаки где-то уста-
новлены с нарушениями или 
вовсе вводят лишнее ограни-
чения необходимо направ-
лять обращения в организа-
цию, которая осуществляет 
содержание данного участка 
дороги либо ее владельцу. Тог-
да будут приняты меры реаги-
рования. Когда Госавтоин-
спекция будет давать оценку 
схемам организации дорож-
ного движения, мы исключим 
бессмысленные ограничения 
скорости.   

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».Огромное количество знаков на дорогах не улучшает ситуацию, а только путает водителей.

А К Ц Е Н Т

Отдельные лица считают, что чем 
больше знаков, тем лучше организация 
движения, а это далеко не так. 
Можно организовать движение вообще 
без знаков, просто путем изменения 
траектории движения транспортных 
средств

А К Ц Е Н Т

Введение ограничения скоростного 
режима должно быть крайней, 
исключительной и зачастую только 
временной мерой

Михаил Черников:  Когда Госавтоинспекция  будет давать  оценку схемам  организации дорожного движения, мы исключим бессмысленные ограничения скорости.
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ВУЗЫ Абитуриентов 
ждут вебинары, «лайвы» 
и чат-боты 

Без открытых 
дверей 

Мария Агранович

Прогуляться по аудиториям университета, не выходя 
из дома? Получить личную онлайн-консультацию де-
кана факультета? Похоже, именно в таком режиме рос-
сийским вузам придется пока проводить традицион-
ные Дни открытых дверей. 

Только что впервые в своей истории подобный фор-
мат опробовал МГУ им. Ломоносова. Получилось инте-
ресно. Был открыт специальный портал, где абитуриен-
ты смогли посмотреть не только выступление ректора 
и деканов, но и научные лаборатории, учебные корпу-
са, спортивные объекты, читальные залы библиотек. 
Причем все — в режиме панорам.

Но есть вузы, для которых виртуальные встречи с 
будущими студентами — не в новинку. Например, в 
Дальневосточном федеральном госуниверситете Дни 
открытых дверей в виде вебинаров проводятся едва ли 
не каждый месяц. 

— В январе мы успели провести очную встречу с аби-
туриентами, а с апреля снова начнем общение в форма-
те вебинаров и стримов в соцсети «ВКонтакте», на сай-
те вуза, — рассказал «РГ» советник при ректорате ДВФУ 
Александр Владыка. — Расскажем про онлайн-подачу 
документов, о датах и дедлайнах с учетом потенциаль-
ных сдвигов из-за карантина. Обязательная информа-
ция — об особых правах на зачисление, квотах для льгот-
ников, стажировках, в том числе в формате онлайн. 
Всегда бывает много вопросов о конкурсе высокобал-
льников, по которому наш вуз компенсирует будущему 
студенту перелет до Владивостока и более того — выпла-
чивает с первого семестра повышенную стипендию.

Санкт-Петербургский политехнический универси-
тет Петра Великого запланировал на весну около двад-
цати Дней открытых дверей по различным направле-
ниям. Теперь примерно половина пропишется на «уда-
ленке».

— Будут интерактивные презентации института и от-
дельных направлений подготовки, трансляция через 
YouTube, «ВКонтакте» и другие площадки, — комменти-
рует директор Центра профориентации и довузовской 
подготовки СПбПУ Дмитрий Тихонов. — Проведем и 
«лайвы» — прямые включения для ответов на вопросы. 
Готовим виртуальные туры по лабораториям. 

А вот для Российского университета дружбы наро-
дов, как и для МГУ, «открытые двери» полностью в он-
лайн будут тоже впервые. Начало трансляции — 4 апре-
ля в 10.00 по московскому времени на официальном 
сайте приемной комиссии РУДН. Ректор Владимир Фи-
липпов в своем видеообращении расскажет о правилах 
приема, деканы факультетов познакомят с особенно-
стями дистанционного обучения. На связь выйдут и за-
вкафедрами: со всеми нюансами конкретных образо-
вательных программ. Кроме того, ребят ждет виртуаль-
ная экскурсия по вузовскому кампусу и аудиториям. 

В Уральском федеральном университете уже старто-
вали онлайн-консультации в социальных сетях. Всего 
будет двенадцать прямых трансляций с директорами 
институтов и членами приемной комиссии. Абитури-
ентов ждут все подробности о новых образовательных 
программах УрФУ — «Телевидение», «Психология су-
дебной деятельности», «Судебная экспертиза», «Пере-
вод и переводоведение». Кстати, на странице вуза 
«ВКонтакте» для школьников запущен ежедневный он-
лайн-лекторий. Ученые уже рассказали о природе виру-
сов и способах профилактики, дали советы по самопре-
зентации на онлайн-ресурсах во время дистанционного 
обучения. Эти лекции вышли в топ — собрали более 200 
тысяч просмотров. 

Московский физтех выйдет на связь с абитуриента-
ми 19 апреля. 

— Проведем дистанционный вебинар с сюжетами о 
вузе, а также интервью с нашими лекторами, профессо-
рами, — поделился начальник управления по довузов-
ской подготовке и организации приема МФТИ Виталий 
Шестопалов. — Будут включения деканов, студентов. 
Они расскажут не только про обучение в бакалавриате 
и магистратуре, но и про то, как и чем живут студенты, 
какие есть возможности для творчества, карьеры.

В целом вузы настроены оптимистично: считают, 
что Дни открытых дверей онлайн — отличный шанс при-
влечь гораздо больше абитуриентов, чем раньше. Как 
правило, постфактум университеты собирают все эфи-
ры и трансляции в спецпроект, который всегда досту-
пен на сайте вуза. И это очень удобно. Так что минусы 
отсутствия очного знакомства с вузом вполне сглажи-
ваются виртуальными плюсами. 

— Для современной молодежи онлайн-формат при-
вычен, — считает ответственный секретарь приемной 
комиссии Сибирского федерального университета Ро-
ман Ваганов. — Они привыкли получать информацию из 
интернет-источников. И сейчас, когда мы объявили о 
новом формате Дня открытых дверей, видим просто не-
бывалый всплеск активности и в соцсетях, и на сайте 
университета. Вполне возможно, что в будущем мы бу-
дем комбинировать разные форматы встреч с абитури-
ентами. 

 О ЧЕМ ГОВОРЯТ Проблемы школьной удаленки: как учиться на дистанте

Урок из телевизора
Мария Набиркина 

Ш
кола и родители ока-
зались перед серьез-
ным вызовом. Готовы 

ли российские учителя к пере-
ходу на дистанционное обуче-
ние? Кто растолкует родителя-
ми особенности новой «вирту-
альной» школы так, чтобы они 
могли помогать детям учиться 

на удаленке? На эти и другие 
вопросы журналистов и чита-
телей «Российской газеты» на 
онлайн-встрече в редакции от-
вечал директор Федерального 
института развития образова-
ния РАНХиГС Максим Дули-
нов.

Максим Викторович, «крик 
души» от мамы столичного 

школьника: «Нам сказали пе-
реходим на дистант, а инст-
рукций никто не дал. Мы в рас-
терянности». Кто в ответе? 

МАКСИМ ДУЛИНОВ: Конечно, в пер-
вую очередь вся информация 
должна быть на сайте школы. Но 
сегодня у многих школ руки не 
доходят до сайтов. В помощь 
платформы типа Московской 
электронной школы: там и рас-
писание онлайн-уроков, все за-
дания, время для консультаций. 
Отличная штука — групповые 
чаты с классными руководите-
лями в мессенджерах. 

Вопрос из Татарстана: Как 
быть многодетным семьям, 
где на всех один компьютер?

МАКСИМ ДУЛИНОВ: Главное, чтобы 
был интернет. Но родителям в 
первую очередь нужно озабо-
титься распорядком дня для каж-
дого ребенка. Ясно, что одновре-
менные онлайн-уроки в таком 
случае невозможны. Возможный 
выход — дистанционная работа: 
учитель отправляет задание, воз-

можно, даже сам видеоурок, а по-
том по почте получает ответы.

В Якутии интернета у тре-
ти школьников просто нет. 
Там рассматривают возмож-
ность вывести часть уроков 
«в телевизор». Это выход? 

МАКСИМ ДУЛИНОВ: Конечно, если 
местные власти и телеканалы 
готовы, то выводить уроки «в те-
левизор» нужно. Но это времен-
ное решение, ведь так мы теряем 
обратную связь. Еще вариант 
для начальной школы — состав-
лять малые группы и с соблюде-
нием мер безопасности прово-
дить уроки. Однако в наше вре-
мя отсутствие у семей интерне-
та — вызов. Но не для школы, а 
для местных властей. Сейчас ка-
никулы — есть время нарисовать 
«карту возможностей» по под-
ключению семей к интернету, 
продумать, как обеспечить не-
обходимыми гаджетами. 

Спрашивают юные корре-
спонденты газет «Шахтин-

ские известия» и «Шанс» из 
Ростовской области: как во 
время онлайн-обучения будут 
выставляться оценки? Как 
вообще будет контролиро-
ваться прилежность? 

МАКСИМ ДУЛИНОВ: Есть цифровые 
решения,  так называемый 
прокторинг — идентификация 
того, кто сдает экзамен. Доста-
точно дорогая технология, ак-
тивно используется в высшем 
образовании при переходе на 
онлайн-курсы. В школах такого 
практически нет. И здесь нет ни-
каких нормативных актов. Мое 
мнение: сейчас лучше устраи-
вать проверку знаний не ежед-
невно, а, скажем, раз в неделю — 
по пройденному материалу. 

Как будут учиться теперь ре-
бята с ограниченными воз-
можностями здоровья? 

МАКСИМ ДУЛИНОВ: Дистанционное 
обучение для таких школьников 
начали внедрять по всей стране 
уже десять лет назад.  Опыт ра-
боты есть. Понятно, что сейчас 
все это требует дополнительно-
го оборудования и новых ввод-
ных. Ждем четких инструкций и 
от федерального министерства, 
и от региональных властей. 
Главное — помощь родителям та-
ких детей нужно увеличить 
многократно.  

АКТУАЛЬНО Директор Центра педагогического мастерства Иван Ященко: 
Мы просто обязаны предложить интересный курс математики

Колумб, ты ошибся!
Ксения Колесникова 

З
ачем в школьные экза-
мены включили рас-
чет полиса ОСАГО? В 
каких расчетах ошиб-
ся Колумб? И чем опа-
сна ментальная ариф-
метика? Об этом «РГ» 
рассказал руководи-
т е л ь  ф е д е р а л ь н о й 

группы разработчиков ЕГЭ по 
математике, директор Центра 
педагогического мастерства 
Иван Ященко.

Иван Валериевич, родители в 
панике: в экзамене по мате-
матике для девятиклассни-
ков появились совершенно не-
стандартные задачки. Оси-
лят ли их выпускники? 

ИВАН ЯЩЕНКО: Действительно, поя-
вился новый блок заданий «из 
жизни». К примеру, школьнику 
нужно рассчитать, сколько упа-
ковок плитки придется уложить 
на дачный участок. Схема при-
лагается. Или сколько банок 
краски купить, чтобы выкра-

сить забор. Также на экзамене 
может попасться расчет стои-
мости полиса ОСАГО, выбор 
между электрическим и газо-
вым отоплением и другие реаль-
ные ситуации.

А полис-то ОСАГО зачем?
ИВАН ЯЩЕНКО: В нашем математи-
ческом образовании традици-
онно хромает связь с практи-
кой. Задания в школьных учеб-
никах зачастую слишком рафи-
нированы, подогнаны под гото-
вые уравнения. В жизни все го-
раздо сложнее. И очень важно 
не просто знать формулу, но и 
суметь ее применить. 

Задания, которые вошли в 
экзамен, мы широко апробиро-
вали в прошлые годы. Учителям 
было непросто перестроиться. 
Зато от родителей самые поло-
жительные отзывы. К сожале-
нию, до 40 процентов ошибок 
на экзаменах связаны именно с 
тем, что ученик не так прочи-
тал, неправильно понял усло-
вие. Паниковать не стоит: еще 
есть время потренироваться. 
Все варианты ОГЭ будут форми-
роваться на основе открытого 
банка заданий — любой может 

зайти на сайт Федерального ин-
ститута педагогических изме-
рений и их скачать. Учителя мо-
гут включать такие задания в 
свои обычные уроки. 

Вы как-то сказали: советское 
«лучшее в мире» математи-
ческое образование — это миф. 
Можете пояснить?

ИВАН ЯЩЕНКО: Миф — его массо-
вость и доступность. С одной 
стороны, советское математи-
ческое образование действи-
тельно давало результаты на то-
повом уровне. С другой — массо-
вым оно не было никогда. Про-
граммы были сильно перегру-
жены, требования — нереали-
стично завышены. В итоге пол-
ностью осваивали школьную 
программу считаные проценты 
учеников. Более того, учителя 
массово «рисовали» за детей 
выпускные экзамены по алге-
бре и началам матанализа. 

Но ситуация кардинально 
изменилась.  Современные 
школьники задают совершенно 
правильные вопросы: зачем 

мне это нужно, где я это буду ис-
пользовать? Поэтому мы долж-
ны взять все лучшее от совет-
ского математического образо-
вания и двигаться вперед. Мы 
просто обязаны предложить ин-
тересный курс математики, ко-
торый бы мотивировал ребенка.

Такой уже есть? 
ИВАН ЯЩЕНКО: Да, в рамках мо-
сковского проекта «Математи-
ческая вертикаль» в столичных 
школах углубленное изучение 
математики начинается с седь-
мого класса. Это очень приклад-
ная, правильная «углубленка». 
Апробированы новые учебни-
ки, где материал подан ярко, че-
рез практику, на исторических 
фактах. Например, одно из са-
мых великих открытий — откры-
тие Америки Колумбом — прои-
зошло именно из-за ошибки в 
расчетах. Все разбирается под-
робно и очень интересно. Я уве-
рен, скоро эти школьные книги 
будут доступны по всей России. 
А уже в апреле-мае такой эк-
спресс-курс открывается он-
лайн.

Московские школьники заня-
ли пятое место в мире по ма-
тематической грамотности. 
Секрет — в новых прекрасных 
учебниках? А может, в зар-
платах учителей?

ИВАН ЯЩЕНКО: Международное ис-
следование PISA, о котором вы 
говорите, проверяет важный ас-
пект — умение решать задачи, 
ориентированные на практику. 
И здесь результаты Москвы дей-
ствительно выросли очень се-
рьезно. Дело, конечно, не только 
в учебниках и зарплатах. Столи-
ца работает со школьниками по 
всем фронтам — делает ставку 

именно на массовое качествен-
ное образование. Уже больше 
трети всех московских школ 
дают результаты на заключи-
тельном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников. И аб-
солютно все школы участвуют 
на первых ее этапах. 

В целом Россия занимает 
30-е место по математической 
грамотности. Это неплохо. Од-

нако проблема в том, что в неко-
торых регионах система обра-
зования слишком заточена на 
экзамены: лучших учителей 
ставят только на выпускные 
классы, заставляют педагогов 
натаскивать учеников на ОГЭ и 
ЕГЭ. На олимпиады же идут 
только самые способные дети, 
которые учатся в лучших шко-
лах. А их не так много. 

Кстати, об олимпиадах. На 
международном математи-
ческом соревновании — 
Romanian Masters — наши ре-
бята завоевали сразу пять зо-
лотых медалей. Среди победи-
телей — учащиеся  московской 
57-й, челябинского 31-го лицея, 
Президентского физматлицея 
№ 239 в Санкт-Петербурге... 

ИВАН ЯЩЕНКО: В июле должна со-
стояться 61-я Международная 
математическая олимпиада. 
Очень престижная и очень се-
рьезная. Пройдет в Санкт-Пе-
тербурге. Надеюсь, к этому мо-
менту мы справимся с корона-
вирусом и все ограничения пой-
дут на спад. Хотелось бы достой-
но конкурировать с самыми 
сильными командами из США, 
Китая, Кореи. 

Международные олимпиа-
ды — не просто топовый уровень 
образования по предмету. Да, 
наивысших успехов достигают 
единицы. Но на школьном, го-
родском, региональном этапах 

детям нужно обязательно про-
бовать свои силы. Чем больше 
попыток, тем больше шансов на 
успех. Есть очень много совре-
менных цифровых ресурсов в 
помощь: доступная «Москов-
ская электронная школа», ди-
станционная образовательная 
платформа знаменитого «Си-
риуса». Вместе с ведущими уче-
ными-когнитивистами в «Си-
риусе» мы разрабатываем боль-
шой проект, который позволит 
резко повысить успешность 
именно в массовом математи-
ческом образовании, своевре-
менно выявить и ликвидиро-
вать проблемы, которые связа-
ны не только с математикой, но 
и с психологическими особен-
ностями ребенка.

Единый по математике для 
11-классников поделили на 
«базовый» и «профильный». 
Может, то же самое сделать 
и с экзаменом для 9-х классов? 

ИВАН ЯЩЕНКО: Нет, ОГЭ на «базу» и 
«профиль» делить точно не 
нужно. А вот что действительно 
необходимо — так это ввести 
профилизацию в 7—9-х классах. 
Не должно быть отдельных ма-
тематических школ для элиты: 
абсолютно в каждой, даже сель-
ской школе у ребенка должна 
быть возможность изучать ма-
тематику углубленно. Ассоциа-
ция учителей математики вме-
сте со специалистами «Сириу-
са» уже обратилась в минпрос-
вещения с тем, чтобы внести в 
федеральные государственные 
образовательные стандарты та-
кую профилизацию. 

Более сложный уровень по ма-
тематике в этом году выбра-
ли 405 тысяч выпускников. 
Базовый — только 320 тысяч. 
Почему «база» вдруг проигра-
ла «профилю»: она же легче?

ИВАН ЯЩЕНКО: Когда мы только 
вводили это разделение, многие 
опасались, что все ребята мас-
сово пойдут на «базу» и это во-
обще убьет наше математиче-
ское образование. Все оказа-
лось ровно наоборот: его каче-
ство повысилось. Секрет в том, 
что школьники стали реально 
оценивать свои силы и делать 
осознанный выбор. Примерно 
половина всех специальностей 
в вузах требует именно «профи-
ля»: инженерные, математиче-
ские, естественно-научные, IT-
направления... И школьники все 
лучше его сдают: больше тех, 
кто сдает на 80 и 100 баллов. А 
вот «двоечников» меньше. 

Что можно успеть подтя-
нуть за оставшиеся до экзаме-
на два месяца? Ваш совет?

ИВАН ЯЩЕНКО: Уже нет смысла про-
решивать все задачи и варианты 
подряд. Вообще нет смысла 
учить новую теорию. Сделайте 
упор на темах и задачах, кото-
рые у вас хорошо получаются. 
Это позволит избежать случай-
ных обидных ошибок. Главное — 
адекватно оценить свои силы. 
Выберите несколько вузов, по-
смотрите, с какими баллами 
туда поступали в прошлом году. 
Прикиньте свои оценки по дру-
гим предметам — и составьте 
«вилку»: вот сюда я смогу по-
ступить, если наберу, допустим, 
80 баллов. А вот этот вуз будет 
запасным: здесь хватит и 65. 

Сейчас московский Центр 
педагогического мастерства 
вместе с «Яндексом» запустил 
бесплатный экспресс-курс под-
готовки к ЕГЭ. Он доступен для 
всех российских школьников.  

По этому QR-коду можно найти 
шесть коварных, но очень веселых 
задачек по математике.

Иван Ященко: Мы должны взять 
все лучшее от советского математи-
ческого образования.

Могут ли полюбить математику 
не только «физики», но и «лирики»? 
Конечно! Главное — подать ее 
под интересным «соусом».

Учителям сегодня нужно очень быстро «войти в IT».

А К Ц Е Н Т

Даже когда еще не было калькуляторов, 
умножение и деление шестизначных 
чисел в уме не имело практического 
смысла. А сейчас его нет в принципе

РАКУРС Отцы 
взялись 
за «развивайки»

КОГДА ВСЕ 
ДОМА
Ксения Семенко

Чем заняться в нерабочую неде-
лю всей семье? Особенно па-
пам, которые наконец-то могут 
видеть ребенка не когда он еще 
или уже спит, а целый день. На 
что хватает фантазии родителя? 
Оказывается, не все так запуще-
но. Морской бой, лото, шахматы 
и шашки — это само собой. А еще 
— можно креативить, рисовать, 
лепить и даже кататься на само-
кате по квартире… В интернете 
набирает популярность флеш-
моб с хештегом #ПапаДома. 

Акция запущена группой Со-
ветОтцов в соцсетях. «Давайте 
превратим трудности в возмож-
ности и устроим нашим детям 
веселые выходные с папой. Вме-
сте вспомним игры нашего дет-
ства, устроим «путешествие в 
мир до гаджетов», — призывают 
организаторы. Флешмоб собрал 
уже десятки живых постов и ак-
тивностей.  

— Наконец-то сыграем в 
дженгу, вспомним классики, 
проведем детские химические 
эксперименты, ну и просто бу-
дем много обниматься, — пи-
шет папа Роман Фомичев из 
Ярославля.  

А К Ц Е Н Т

На дистанционном обучении 
лучше проверять знания раз в неделю

Прогуляться по аудиториям университета большинство ребят 
сегодня могут только виртуально. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Проходят чемпионаты по ментальной арифметике, которая учит быстрому 
счету. Семилетки за секунды решают по 10 примеров даже с четырехзнач-
ными числами... У них-то точно проблем в школе с математикой не будет? 
Ященко | Нет никаких подтвержденных данных о том, что ментальная 

арифметика позволит ребенку быть успешным. Более того, такая подме-

на целей часто очень вредна: вместо развития ребенка мы дрессируем 

узкий и не очень-то полезный навык! Даже раньше, когда еще не было 

калькуляторов, умножение и деление шестизначных чисел в уме не име-

ло практического смысла, а сейчас его нет в принципе. Наоборот, доля 

формальных вычислительных навыков, объемы таких вычислений в 

школе снижаются. Гораздо важнее уметь понимать, какое именно число 

и на что нужно разделить. Или какие проценты и от чего считать.
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Между тем

В Томском политехе Дни открытых дверей «Каникулы с 

ТПУ на 5+» проходят онлайн на специальном сайте. Зайдя 

туда, школьники попадают в официальный «чат-бот» уни-

верситета «ВКонтакте». Им предлагается ответить на раз-

ные заковыристые вопросы: по математике, физике, инже-

нерным наукам и даже истории вуза. За правильные отве-

ты ребята будут получать виртуальную валюту — TPU-кои-

ны. При поступлении в ТПУ их можно будет обменять на 

фирменные сувениры. А участники, правильно ответившие 

на 24 из 30 вопросов, получат плюс 1 балл к ЕГЭ.
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ТОЛЬКО В «РГ» Александр Овечкин рассказал, как проводит время в самоизоляции 

Хоккей подождет
Павел Зарудный

М
ировой спорт находится 
«на паузе» в связи с раз-
витием эпидемии коро-

навируса. Временно в изоляции 
оказались практически все ве-
дущие футбольные, баскетболь-
ные и хоккейные лиги. Разуме-
ется, болельщикам интересно, 
чем заняты звезды, у которых 
образовалась масса свободного 
времени?

Спортсмены тоже люди и ни-
что человеческое им не чуждо. 

Например, теннисист Даниил 
Медведев получил возможность 
часами напролет играть в фут-
больный симулятор ФИФА-20. 
Лучший в истории сборной Рос-
сии по футболу бомбардир 
Александр Кержаков занялся 
изучением иностранных язы-
ков онлайн. Биатлонисты сбор-
ной России выходят на трени-
ровки в лес исключительно по 
одному, соблюдая все меры пре-
досторожности.

А вот звездный хоккеист, ли-
дер клуба НХЛ «Вашингтон Кэ-

питалз» Александр Овечкин 
практически не расстается с 
подросшим сыном Сергеем, 
хотя и о физических нагрузках 
тоже не забывает.

Вопрос первый — о том, как у 
хоккеиста обстоят дела с туа-
летной бумагой и гречкой, по-
рядком позабавил собеседника. 
Как сообщил Александр нашему 
корреспонденту, с этим у него и 
супруги Анастасии полный по-
рядок:

— Мы позаботились о созда-
нии приличного запаса всего 

необходимого заранее. Так что 
лишний раз в супермаркет 
ездить не надо — все есть. Сейчас 
главное соблюдать простые 
правила безопасности, тем бо-
лее Настя ждет второго ребенка, 
и это добавляет ответственно-
сти.

Судя по многочисленным фо-
тографиям в соцсетях, вы все 
время проводите с сыном 
Сергеем?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Да, с ним не со-
скучишься, бойкий парень. Иг-

раем с ним целыми днями, даже 
вместе тренируемся. Он не вы-
пускает из рук мою клюшку.

Вы стараетесь поддерживать 
форму дома? Каким образом?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: У меня есть 
тренажеры, и я активно призы-
ваю всех следовать правилу: 
тренируйся дома — играй за весь 
мир. Нужно поддерживать себя 
в хорошем физическом состоя-
нии. Тренировки никто не отме-
нял, хотя, конечно, это не те на-
грузки, к которым мы привы-
кли.

На свежий воздух выбирае-
тесь?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Конечно, но гу-
ляем одни, рядом с домом. Я 
считаю, что каждый человек се-
годня должен беречь себя и сво-
их близких. Если эти правила 
будут соблюдаться, то мы побе-
дим любой вирус.

В текущем регулярном сезоне 
НХЛ вы забросили 48 шайб. 
Нет ли разочарования, что не 
смогли преодолеть рубеж в 50 
голов?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Знаете, хоккей 
может подождать. Голы голами, 
но жизнь и здоровье куда важнее.

И все-таки, если сезон решат 
возобновить, в каком форма-
те вы бы предпочли его закон-
чить?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Ну, наверное, 
нет смысла доигрывать регу-
лярный чемпионат. Нужно сра-
зу начать розыгрыш Кубка 
Стэнли. Это самое верное реше-
ние. Но как оно будет — покажет 
время. Еще раз повторю: бере-
гите себя и родных.  

БАСКЕТБОЛ Почему БК «Химки» следует признать чемпионом 
России по итогам сезона 2019/2020

Подмосковный 
вечерок
Сергей Сокольский

Б
аскетбольная Единая 
лига досрочно завер-
шила сезон 2019/20. 
Чемпион лиги по его 
итогам определен не 
будет. А вот титул чем-
пиона России без сво-
его обладателя, согла-
сно здравому смыслу 

и закону, не останется.
Решение об окончании сезо-

на было принято на заочном го-
лосовании Совета лиги. «Учи-
тывая глобально развивающую-
ся ситуацию с распространени-
ем COVID-19, проведение чем-
пионата должно было остано-
виться, — подчеркнул президент 
«Локомотива-Кубани» Андрей 
Ведищев. — В приоритете здоро-
вье игроков, болельщиков, со-
трудников команд, судей, об-
служивающего персонала — 
всех вовлеченных в проведение 
матчей, в том числе и их семей. 
Да, останется ощущение недо-
сказанности, ведь профессио-
нальный спорт — это в первую 
очередь результаты».

О недосказанности речь пой-
дет отдельно. Действительно, 
Единая лига приняла решение 
не определять чемпиона лиги. 
Являясь, по своей сути, коммер-
ческой организацией, она такое 
право имеет. Тем более в пользу 
соответствующего решения 
имеются серьезные доводы. 

Другое дело, титул чемпиона 
России. Согласно договору с 
Российской федерацией баскет-
бола (РФБ), чемпионат страны 
проводится под эгидой Единой 
лиги, а его итоговая классифи-
кация определяется исходя из 
результатов выступления оте-
чественных клубов в сезоне. И 
тут недосказанности быть не 
может. По закону РФБ обязана 
утвердить итоги чемпионата 
России и предоставить их в 
Минспорт.

«Единая лига получила от 
РФБ право на проведение чем-
пионата России, — отметил пре-
зидент лиги Сергей Кущенко. — 
Мы проводим чемпионат и его 
результаты в конце сезона пере-
даем в РФБ, а исполком федера-
ции их утверждает. Сейчас — то 
же самое. Мы досрочно закон-
чили чемпионат по текущей та-
блице — за это проголосовали 
клубы. Понятно, что к этой та-
блице может быть много вопро-
сов, самый важный из них — не-
равное количество игр среди 
участников. Но в условиях 
форс-мажора это единственный 
выход из ситуации».

Президент РФБ Андрей Ки-
риленко со своей стороны уточ-
нил, что процесс займет опреде-

ленное время: «Лига передаст 
нам итоговую классификацию 
на утверждение, мы соберем ис-
полком и утвердим ее. Спешки 
тут не должно быть».

Подведение итогов на осно-
вании текущего положения ко-
манд в «регулярке» выглядит 
логичным. Именно так, к при-
меру, поступили в Литве, чем-

пионом которой в 22-й раз стал 
каунасский «Жальгирис». Или в 
Польше, где титул досрочно до-
стался «Зеленой Гуре». Да что 
ходить далеко за примером: на 
прошлой неделе РФБ, основыва-
ясь на турнирной таблице жен-
ской Премьер-лиги, без плей-
офф объявила чемпионом стра-
ны екатеринбургский УГМК. 

Правда, там «регулярка» была 
доиграна до конца. Впрочем, и у 
Единой лиги есть все основания 
пойти по аналогичному пути. В 
регулярном чемпионате сыгра-
но три четверти матчей, други-
ми словами, уже пройдена со-
лидная дистанция. Что касается 
чемпиона, если им будут при-
знаны «Химки», уверенно лиди-
ровавшие в «регулярке» на мо-
мент остановки сезона, ни у 
кого вопросов возникнуть по 
идее не должно.

От ближайшего преследова-
теля, коим является ЦСКА, 
химчане оторвались на расстоя-
ние трех побед: серьезное преи-
мущество, которое вряд ли уда-

лось бы ликвидировать за 
оставшуюся часть чемпионата. 
К тому же у подопечных Римаса 
Куртинайтиса уже есть очень 
уверенная победа над главным 
конкурентом (96:80).

Поэтому понятны эмоции 
одного из лидеров «Химок» 
Яниса Тиммы, прямодушно вы-
сказавшегося по теме в соци-
альных сетях: «Хочу сказать, 
что нельзя просто выбрасывать 
такой сезон. Мы понимаем си-
туацию, но если кто-то боится 
сказать об этом публично, то 
это не я. Поздравляю семью 
«Химок», болельщиков, вла-
дельцев и тех, кто нас поддержи-
вал. Это был потрясающий се-
зон, мы показали, что заслужи-
ли чемпионство».

Позиция самого клуба в этом 
вопросе отличается не сильно. 
«В такой форс-мажорной ситуа-
ции, когда мы просто вынужде-
ны закончить чемпионат, счи-
таю, что нынешняя таблица и 
должна стать итоговой. Другого 
варианта нет. Важно зафиксиро-
вать результаты чемпионата, 
потому что на их основании бу-
дет отбор в еврокубки, без этого 
будет непонятно, кто где должен 
играть», — подчеркнул гене-
ральный директор «Химок» Па-
вел Астахов.

Пикантность ситуации за-
ключается в том, что в истории 
отечественного баскетбола 
чемпионами России станови-
лись всего две команды — ЦСКА 
и пермский «Урал-Грейт». При-
чем армейцы не отдают титул 
начиная с сезона 2002/2003 и, 
наверное, вряд ли хотели бы, 
чтобы их серия прервалась та-
ким образом. Президент армей-
ского клуба Андрей Ватутин, к 
слову, уже высказался о «бу-
мажном чемпионе». Другое 
дело, что остаться в истории в 
тех же справочниках чемпио-
ном страны — важная и почетная 
штука, и в нынешних обстоя-
тельствах ЦСКА наверняка хо-
тел бы оказаться на месте «Хи-
мок».  

Игра Алексея Шведа стала одной 
из причин лидерства «Химок» в регу-
лярном чемпионате Единой лиги.

Во время паузы в сезоне НХЛ Александр Овечкин много времени проводит с сыном Сергеем, но и о тренировках не забывает.

А К Ц Е Н Т

В определении чемпиона страны недо-
сказанности быть не может. По закону 
РФБ обязана утвердить итоги чемпиона-
та России и предоставить их в Минспорт

НОВОСТИ 
В Токио 
торопятся 
определить 
дату начала 
XXXII Игр

НЕ ГОНИТЕ 
КАРТИНУ
Николай Долгополов

Сакура в токийских парках по-
крыта снегом. А с коронавиру-
сом справиться оказалось 
сложнее, чем виделось еще не-
сколько дней назад. Вчера в То-
кио стало на 68 инфицирован-
ных больше. Это пока самый 
значительный скачок за все 
время. До этого наибольшее ко-
личество заболевших было за-
регистрировано позавчера — 63 
человека. Всего же в Японии 
официально подтверждено 
2400 случаев заражения 
COVID-19.

Все эти цифры свидетельст-
вуют: хотя темпы распростра-
нения заболевания в стране не 
столь высоки, как, например, в 
США, решение о переносе лет-
них Олимпийских игр-2020 со-
вершенно оправдано.

Тем не менее даже сегодня, 
когда обстановка только обо-
стряется, в стране не утихают 
дискуссии о точной дате начала 
Игр XXXII Олимпиады. Наибо-
лее часто встречающаяся — 
июль 2021 года. 

И вчера руководитель оргко-
митета Игр Есиро Мори высту-
пил с объявлением. Летние 
Игры, которые сохранили на-
звание 2020, торжественно от-
кроются 23 июля 2021 года, а 
пройдут с 24 июля по 8 августа. 
Даты согласованы с МОК. А 
ведь еще в конце недели прези-
дент Томас Бах заявлял, что 
МОК берет три недели на раз-
мышления.  

Игроки 
«Барселоны» 
откажутся 
от 70% 
зарплаты

ЩЕДРЫЙ 
МЕССИ
Илья Соболев

Футболисты испанской «Барсе-
лоны» согласились пойти на по-
нижение зарплаты. Их заработ-
ки сократятся на 70 процентов. 
Более того, игроки переведут 
деньги, чтобы клубный персо-
нал смог получать заработную 
плату в полном объеме. 

— Мы бы хотели разъяснить, 
что всегда хотели снизить раз-
мер зарплаты, которую получа-
ем, потому что полностью осоз-
наем, что ситуация выходит за 
рамки, — заявил капитан ката-
лонцев Лионель Месси, кото-
рый не так давно пожертвовал 
миллион евро на борьбу с коро-
навирусом.

Напомним, ранее в СМИ со-
общалось, что команда разде-
лилась на два лагеря из-за необ-
ходимости отказаться от части 
зарплаты.   

Бой Поветкина 
и Уайта 
перенесен

УДАР 
СОРВАЛСЯ
Анна Козина

Поединок российского боксера 
Александра Поветкина и вре-
менного чемпиона мира по вер-
сии WBC в супертяжелом весе 
британца Диллиана Уайта, ко-
торый должен был состояться 2 
мая в Манчестере, перенесен. 
Об этом сообщили британские 
организаторы боя.

Андрей Рябинский, руково-
дитель промоутерской компа-
нии «Мир Бокса», представляю-
щей интересы Поветкина, также 
выступил с заявлением.

— Да, к сожалению, распро-
странение вируса вносит свои 
коррективы, и, как и ожидалось, 
бой Саши и Диллиана будет пе-
ренесен, — цитирует Рябинского 
пресс-служба «Мира Бокса».

Отметим, что еще до приня-
тия решения о переносе у По-
веткина возникли трудности с 
подготовкой. Поветкин завер-
шил первый этап тренировок в 
Сочи 21 марта. После недельно-
го отдыха он должен был при-
ступить к работе со спарринг-
партнерами, похожими по сти-
лю на Уайта. Однако из-за за-
крытия границ их приезд в Рос-
сию оказался невозможен.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположен-
ных в границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Узловая», созданной на территории 
муниципального образования Узловский район Тульской об-
ласти, и не сданных в аренду.

По состоянию на 31 марта 2020 года свободны следующие 
земельные участки: 71:00:000000:112904 — 2 871 643 кв. м, 
71:20:010101:390 — 89 422 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков индивидуально под каждого резидента особой 
экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или в 
АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону: 
8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает о наличии 
свободных земельных участков на территории ОЭЗ 

Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв. м; 
40:12:070101:127 — 0,16 кв. м.; 
40:12:070101:122 — 110,14 кв. м.; 
40:12:070101:123 — 2,12 кв. м; 
40:12:070101:124 — 3,58 кв. м; 
40:12:070101:125 — 26,33 кв. м; 
40:12:000000:191 — 9,50 кв. м; 

Боровский район: 
40:03:040302:17 — 83,36 кв. м; 
40:03:040302:23 — 44,80 кв. м; 
40:03:000000:2261 — 114,58 кв. м;
40:03:000000:2023 — 76,92 кв. м.

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Анадырского муниципального района Чу-
котского автономного округа и ООО «Порт Угольный» уведом-
ляют о начале общественных обсуждений в рамках проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) де-
ятельности ООО «Порт Угольный», осуществляемой во внут-
ренних морских водах, в составе проектной документации для 
ОВОС от результатов деятельности ООО «Порт Угольный» (пе-
ревалка угля на территории рейдового порта «Беринговский», 
расположенного в Беринговом море, бухта Угольная), в рамках 
требований ст. 9 Федерального закона от 23 ноября 1995 года  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и согласно ст. п. 7 ст. 11 
п. ФЗ № 174 от 23.11.1995 г. и ст. 34 ФЗ № 155 от 31.07.1998 г.

Цель осуществляемой хозяйственной деятельности: пе-
ревалка угля в порту «Беринговский», в том числе в бухте Уголь-
ная Берингова моря, с целью транспортировки угля в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

Месторасположение осуществляемой хозяйственной 
деятельности: Российская Федерация, Чукотский автономный 
округ (далее — ЧАО), Анадырский район, пгт Беринговский, 
порт «Беринговский».

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Порт Угольный», 
адрес: 689100, ЧАО, Анадырский район, пгт. Беринговский, 
ул. Мандрикова, д. 2, тел.: 8 (42733) 3-17-81.

Примерный срок проведения ОВОС: сентябрь 2019— июнь 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Анадырского муниципального 
района ЧАО.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний 
и предложений общественности к предварительному вариан-
ту ОВОС, в том числе к Техническому заданию на проведение 
ОВОС. Проведение общественных слушаний. Замечания и пред-
ложения принимаются в письменном виде в журнале учета заме-
чаний и предложений.

Предварительные материалы ОВОС, обосновывающая до-
кументация, техническое задание на проведение ОВОС, журнал 
учета замечаний и предложений доступны в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего объявления по адресам: 

—  здание Администрации Анадырского муниципального 
района ЧАО по адресу: 689000, Чукотский АО, г. Анадырь, 
ул. Южная, д. 15, каб. 202 с 9.00 до 13.00, с 14.30 до 17.00, 
а также на официальном сайте Администрации Анадырско-
го муниципального района — https://anadyr-mr.ru/;

—  офис ООО «Порт Угольный» по адресу: 689100, ЧАО, Ана-
дырский район, пгт Беринговский, ул. Мандрикова, д. 2, 
приемная, с 9.00 до 13.00, 14.30 до 18.00.

Общественные слушания состоятся: 07.05.2020 г. с 16.00 
по 18.00 по адресу: РФ, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Южная, 
д. 15, 1-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

Президиум Всероссийской феде-

рации баскетбола постановил ут-

вердить итоговую классифика-

цию команд в мужской и женской 

Суперлигах 2019/2020 на осно-

вании их выступления в регуляр-

ном чемпионате. В обоих случаях 

сезон был прерван на стадии 

плей-офф. Таким образом, у муж-

чин титул чемпиона России заво-

евал новосибирский «Локомо-

тив», а у женщин — казанское «Ди-

намо».
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